
ПРАВО Гражданин наказан
за грубую попытку
взыскать личный долг

Не пугайте 
должника

Владислав Куликов

ВАЖНЫЙ прецедент: суды стали наказывать граждан, 
пытающихся вернуть личные долги грубыми методами. 
Ведь на частных лиц распространяются те же правила, 
что и на коллекторов.

Недавно перед судом предстала некая жительница Ар-
хангельска, которая попыталась помочь сестре добиться 
возвращения денег. Она не была коллектором, просто 
участливой родственницей. Поэтому стала забрасывать 
должника грубыми эсэмэсками. А человек в ответ пожа-
ловался судебным приставам.

«Житель Архангельска обратился в УФССП России по 
Архангельской области и Ненецкому автономному окру-
гу с заявлением о том, что на его мобильный телефон по-
ступают смс-сообщения угрожающего характера. Незна-
комый абонент в грубой и оскорбительной форме требо-
вал вернуть долг», — рассказывают в Федеральной служ-
бе судебных приставов.

Судебный пристав без труда установил, кому принад-
лежит номер. Выяснилось, что женщина писала по прось-
бе сестры, которую, видимо, уже допекло, что должник 
пытается «простить» ей свой долг. Однако закон 
строг: как бы ни достал должник, нельзя перехо-
дить границ. А рамки жесткие.

ПРОЕКТ Готовятся
повышенные нормы
питания заключенных

Тюрьма просит 
добавки

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило про-
ект приказа, который вводит повышенные нормы пита-
ния для отдельных категорий заключенных.

Прибавку к меню, например, получат беременные 
женщины и кормящие матери, оказавшиеся за решет-
кой. Как поясняют эксперты, для них и раньше был пред-
усмотрен повышенный паек. Но недавно появились жа-
лобы, что спецдиета прекратилась. Проблема в том, что 
какие-то нужные акты были отменены, а новые еще не 
были приняты. Никто не хотел специально отобрать 
у женщин дополнительный паек, ошибка, скорее всего, 
была технической. Тем не менее проблема возникла и ее 
надо решать.

Правительство России поручило минюсту разобрать-
ся в ситуации. В пресс-службе кабинета обратили внима-
ние, что еще весной минюсту и минпромторгу было 
предписано установить повышенные — а не понижен-
ные — нормы питания для осужденных беременных жен-
щин, кормящих матерей, несовершеннолетних, боль-
ных, а также для инвалидов 1 и 2 групп. «Конкретные 
нормы питания устанавливаются ведомствен-
ными приказами, а не постановлениями прави-
тельства», — пояснили в пресс-службе.

ПРОГНОЗ Мировой
экономике пообещали
«идеальный шторм»

Торговые волны

Роман Маркелов

УСИЛЕНИЕ протекционизма и торговые войны в ряде 
стран способны спровоцировать «идеальный шторм» 
в мировой экономике, считает Банк международных 
расчетов (BIS). Скорее всего, введенных и планируемых 
торговых барьеров между ведущими экономиками пока 
не хватит, чтобы спровоцировать мировую рецессию 
и глобальный финансовый кризис. Однако даже текущие 
протекционистские тенденции в мире способны нега-
тивно повлиять в том числе и на российский экспорт. 

Прогноз об «идеальном шторме» (сочетание неблаго-
приятных факторов, умножающее их конечный негатив-
ный эффект), потенциально способном накрыть миро-
вую экономику, содержался в выступлении главного 
управляющего Банка международных расчетов Агусти-
на Карстенса на экономическом симпозиуме в Феде-
ральном резервном банке Канзас-Сити.

Он упомянул, что в последние десятилетия в мире 
усиливалась глобализация, государства развивали ме-
ждународное сотрудничество, работали над либерализа-
цией торговли и открытостью рынков. Теперь тренд ме-
няется на протекционизм, закрытость и конфронтацию, 
сказал Карстенс. По его словам, главными признаками 
новой тенденции стало голосование по выходу Велико-
британии из Евросоюза, усиление националистических 
движений в Европе, новая торговая политика 
США и ввод взаимных торговых ограничений 
между странами.
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Финансы Ипотечное кредитование в этом году бьет рекорды 

Кредит под ключ

Владимир Баршев, Юрий Зубко

С
егодня в «Крокус Экспо» 
стартует Московский меж-
дународный автосалон 

2018. 
Надо сказать, что сегодня ав-

тосалон открывает двери только 
для прессы. Но уже завтра состо-
ится официальное открытие 
и попасть на него смогут все же-
лающие. 

В этом году московское мо-
тор-шоу собрало самые яркие 
премьеры лидеров российского 
автомобильного рынка. Полные 
линейки своих модельных рядов 
представят: «Volkswagen Легко-
вые автомобили», «Volkswagen 
коммерческие автомобили», 
KIA, Hyundai, АвтоВАЗ, Geely, 
GAC, Haval, Lifan, JAC, IKCO 
и многие другие. 

«Изюминкой» проекта станет 
премьера отечественного бренда 
AURUS.

Да, этот автомобиль, извест-
ный каждому интересующемуся 
машинами под названием «Кор-
теж», наконец-то представят ши-
рокой публике. На специальном 
стенде будет возможность вни-
мательно разглядеть седан 
AURUS SENAT и лимузин AURUS 
SENAT Limousine представитель-
ского класса.

Напомним, что лимузин, се-
дан и минивэн уже работают 
в кортеже президента. Внедо-
рожник и мотоцикл готовятся. 
Будет ли на стенде полноценная 
линейка AURUS, станет известно 
только сегодня. 

АвтоВАЗ буквально перед от-
крытием автосалона предста-
вил свою изюминку: внедорож-

ный универсал LADA Granta 
Cross. Он получит увеличенный 
клиренс, пластиковые обвесы, 
будут определенные изменения 
и в салоне. Впрочем, АвтоВАЗ не 
стал раскрывать все секреты. 
Технические характеристики 
автомобиля станут известны 
чуть позже на самом автоса-
лоне. 

Как рассказал исполнитель-
ный вице-президент по прода-
жам и маркетингу АвтоВАЗа Ян 
Птачек, эта машина появится 
в продаже чуть позже остальных 
версий, в начале 2019 года. Так-
же накануне АвтоВАЗ предста-
вил хэтчбек, лифтбек и универ-
сал Granta.

Главной особенностью всех 
автомобилей семейства 
стал X-образный перед, 
как у Lada Vesta и Xray. 

Ирина Жандарова

И
потечное кредитова-
ние в этом году бьет 
рекорды. За семь ме-
сяцев таких креди-
тов выдано на 1,55 

триллиона рублей. А по итогам 
года ДОМ.РФ прогнозирует объ-
ем кредитования выше 3 трилли-
онов рублей. 

И уже появились опасения, 
что этот бум приведет к кризису 
невозврата займов. Но, как выя-
снила «Российская газета», не 
все финансовые аналитики под-
держивают эти прогнозы. 

 О кризисе говорится в анали-
тической справке, подготовлен-
ной Российской гильдией риел-
торов (РГР). Эксперты уверяют, 
что на рынке созревает ипотеч-
ный пузырь. И если он лопнет, все 
вспомнят, с чего начался миро-
вой кризис 2008 года, когда та-
кой же пузырь «взорвался» 
в США.

Главную опасность в гильдии 
риелторов видят в чрезмерной 
лояльности банков к заемщикам. 

Они одобряют большинство по-
ступивших к ним заявок на выда-
чу кредитов, предлагают займы 
под низкие проценты (в среднем 
по стране — под 9,6 процента про-
тив 15 процентов три года назад). 
Все также безоблачно, казалось, 
было и в США, напоминают в РГР. 
Мы сейчас пока находимся в бла-
гополучной фазе, но не исключен 
негативный сценарий, прогнози-
руют некоторые эксперты.

Директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных 
историй (НБКИ) Алексей Волков 
подтвердил «РГ», что в первом 
полугодии года доля одобренных 

заявок на получение ипотечных 
кредитов составила 70,4 процен-
та. И это высокий показатель. 
«Сегодня жилищное кредитова-
ние, по сути, является одним из 
основных «драйверов» роста все-
го розничного кредитования, — 
поясняет Волков. — При этом 
в числе главных причин роста 
ипотеки, действительно, улучше-
ние банками условий займов». 

Так опасно это для россий-
ской экономики? Нет, уверенно 
говорят большинство опрошен-
ных нами экспертов. Повышен-
ную лояльность банков к заем-
щикам в России они подтвержда-

ют. Но в остальном для возникно-
вения ипотечного пузыря ника-
ких условий не видят. 

В российском жилищном кре-
дитовании сейчас очень низкий 
уровень просроченной задол-
женности — 3,2 процента. Ничто — 
в сравнении с кредитными карта-
ми и потребкредитами. Здесь 
доля невозвращенных кредитов 
достигает уже 17—22 процентов. 
Это первое. 

Второе. Отличительными чер-
тами ипотечного пузыря в США 
тоже было упрощение выдачи 
кредитов, смягчение условий 
для заемщиков, возможность 
взять кредит без первоначально-
го взноса и не раскрывать уро-
вень доходов. Банки могут пре-
доставить такие условия только 
при резком росте стоимости не-
движимости, рассчитывая, что 
высокая стоимость недвижимо-
сти покроет их убытки, если за-
емщик перестанет платить. Кри-
зис США был связан с резким 
снижением стоимости жилья 
и большим количеством дефол-
тов заемщиков. 

«На нашем рынке резкого ро-
ста стоимости недвижимости 
нет — это 2—3 процента. В преде-
лах 10—15 процентов рост — это 
разумная корректировка», — рас-
сказывает Сергей Гордейко, ру-
ководитель аналитического цен-
тра компании «Русипотека». 

Кроме того, на нашем рынке 
не такие лояльные условия для 
заемщиков, как были в США. ЦБ 
ограничил первоначальный 
взнос 20 процентами. «Да, кто-то 
продолжает выдавать с первона-
чальным взносом в 5—10 процен-
тов, но тех, кто выдает со взносом 
0 процентов, нет», — отмечает 
эксперт. 

Небольшие ухудшения на 
ипотечном рынке уже произош-
ли. Но пока они не повлияли на 
ситуацию в целом.Некоторые 
банки повысили ставки по ипо-
течным кредитам: по отдельным 
программам или по 
всей линейке ипотеч-
ных предложений. 

ВЫСТАВКА Сегодня открывается Московский автосалон-2018

Кто припаркуется в «Крокус Экспо» 

03
Сколько денег 
придется потра-
тить родителям 
на сборы 
ребенка в школу 
перед 1 сентября

04
Разрешить
танкам
и другой броне-
технике ездить 
по обычным 
дорогам 
предлагает 
минобороны 

08
Студенты 
«Серебряного 
университета» 
начнут учебный 
год одновремен-
но со своими 
внуками

11
Уникальные 
животные 
не находят 
защиты 
от браконьеров 
даже на особо 
охраняемых 
территориях

12
Жеребьевка 
Лиги чемпио-
нов — какие 
соперники 
могут достаться 
российским 
клубам 
на групповом 
этапе турнира

Рынок недвижимости сегодня 
может быть на пике цен, а завтра — 
спровоцировать кризис. 

Акцент

 Банки одобряют более 70 про-
центов ипотечных кредитов. 
Некоторые эксперты считают 
это опасным
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На мотор-шоу покажут внедорожный универсал Granta Cross.

Австралийский доллар  49,5055
Азербайджанский манат  39,7236
Армянский драм**  13,9816
Белорусский рубль  32,7380
Болгарский лев  40,2744
Бразильский реал  16,5219

Венгерский форинт**  24,3289
Вон Республики Корея***  60,8412
Гонконгский доллар*  85,8485
Датская крона  10,5634
Доллар США  67,3911
Евро  78,7600

Индийская рупия**  95,9372
Казахстанский тенге**  18,6405
Канадский доллар  52,0154
Киргизский сом**  98,0234
Китайский юань*  98,9968
Молдавский лей*  40,3540

Новый туркменский манат  19,2821
Норвежская крона*  81,0515
Польский злотый  18,4370
Румынский лей  16,9499
СДР  94,2377
Сингапурский доллар  49,4541

Таджикский сомони*  71,5784
Турецкая лира  10,8452
Узбекский сум****  86,0984
Украинская гривна*  24,0425
Фунт стерлингов  86,9413
Чешская крона*  30,6337

Шведская крона*  74,0920
Швейцарский франк  68,9564
Южноафриканский рэнд* 47,6064
Японская иена**  60,6635

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.08.18

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 29 августа 2018. № 190 (7653)  www.rg.ru Столичный выпуск 

Главными кардиологами
Минздрава назначены Сергей 
Бойцов и Евгений Шляхто,
главными онкологами —
Андрей Каприн и Иван Стилиди

Сергей Шойгу
рассказал, как студенту 
отслужить в армии 
без отрыва от учебы 
в гражданском вузе

Страница 03Страница 03

Зарабатывать деньги, 
а не платить за стоянку, 
московским 
автовладельцам поможет 
«народный» каршеринг

Мирей Матье уже в Москве — 
талисман фестиваля
«Спасская башня»
готовится выступить
у стен Кремля
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КАДРЫ В силовых 
ведомствах — отставки 
и назначения

По указу 
становись!

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА стало известно, что президент РФ своим указом 
освободил от должностей ряд высокопоставленных чи-
новников силовых ведомств России. 

О масштабах кадровых перемен можно судить по та-
кому факту: в документе фигурируют 15 генералов, за-
нимавших командные посты в МВД, МЧС, Федеральной 
службе исполнения наказаний. Решения также приняты 
в отношении нескольких руководителей из Следствен-
ного комитета России и прокурорских работников.

В министерстве внутренних дел должностей, в том чи-
сле, лишились начальники ведомственных главков по 
Ульяновской и Брянской областям и целый ряд полицей-
ских чинов в ранге заместителя начальника Главного 
управления МВД по региону. Аналогичное решение при-
нято по некоторым генералам МЧС — из Томской, Мур-
манской, Сахалинской областей и других субъектов РФ. 
Поста также лишился замминистра Владлен Аксенов.

Свои служебные кресла придется освободить проку-
рорам Приморского края и Тверской области. Указом 
президента лишились должности начальники управле-
ний ФСИН по Республике Коми, Омской и Волгоград-
ской областям, а также глава кемеровского управления 
Следственного комитета России. Освобожден от должно-
сти и главный следователь по Ханты-Мансийскому АО. 

Оставлять ответственные участки без руководства 
нельзя. Поэтому тем же указом президент назначил — как 
правило, с повышением — полтора десятка других чинов-
ников-силовиков. Любопытно, что в подавляющем боль-
шинстве это полковники. А вот генерал Олег Торубаров 
из полицейского главка МВД в Алтайском крае теперь 
стал министром внутренних дел по Республике Крым.

Торговые волны

По мнению Карстенса, стремление «повернуть 
вспять часы» и отступить в более простой мир 
локальных производств может подорвать ры-

ночную дисциплину, которая в том числе помогала сдер-
живать инфляцию. Кроме того, отход к протекционизму 
никак не поможет в борьбе с неравенством. Помимо роста 
цен отказ от глобализации чреват увеличением безрабо-
тицы, замедлением экономики, нарушением работы рын-
ков, сокращением капитальных затрат, сказал Карстенс. 
Все эти факторы и создадут, по его мнению, «идеальный 
шторм», куда погрузится мировая экономика.

Если все уже обсуждавшиеся протекционистские тор-
говые меры будут введены, а также последуют два-три ци-
кла симметричных ответных мер в виде повышений пош-
лин, то этого самого по себе не хватит для глобальной ре-
цессии, говорит эксперт группы исследований и прогно-
зирования АКРА Дмитрий Куликов. «В таком сценарии 
мы ожидаем, что произойдет временное снижение объе-
мов мировой торговли, а темпы прироста мирового ВВП 
при этом могут краткосрочно снизиться на 1—1,5 процен-
та», — говорит он.

Кроме того, для 
мировой рецессии 
понадобится еще и 
существенный 
всплеск неопреде-
ленности в глобаль-
ных финансах, что 
пока не очень прос-
матривается, добав-
ляет Куликов. Нор-
мализация денежно-
кредитной политики 
развитых стран, дол-
ги в Китае, сырьевые 
рынки выглядят как потенциальные генераторы стресса, 
но являются таковыми уже достаточно давно и вряд ли 
смогут создать совсем неожиданные новости для глобаль-
ных инвесторов, говорит эксперт.

«Есть ли достаточно крупный рынок, на котором суще-
ствовал избыточный оптимизм и присутствовало чрез-
мерное принятие рисков — вот, что должно определить 
возможность «идеального шторма». Практика показыва-
ет, что для глобального финансового кризиса еще бывают 
необходимы какие-то неочевидные, скрытые от офици-
альной статистики или глаз инвесторов и кредиторов, свя-
зи между рынками, компаниями или финансовыми ин-
струментами», — рассказывает Куликов.

Впрочем, российская экономика должна усвоить уро-
ки уже случившихся, а не только потенциальных мировых 
кризисов. Так, в 2008 году в среде инвесторов была доста-
точно популярна концепция «Россия — тихая гавань», но, 
как показал последующий кризис, надежды на изоляцию 
от глобальной рецессии и капитальных потоков надо оста-
вить в стороне, говорит Куликов. Фактически все страны 
можно рассматривать как малые открытые экономики: 
внешний спрос везде важная часть совокупного спроса, а 
связи финансовых организаций не только глобальны, но и 
быстро передают шоки ликвидности, напоминает он.

Для России рост протекционизма в мировой торговле 
будет при прочих равных уменьшать спрос на ее экспорт, 
считает Куликов. «При прочих равных неожиданное со-
кращение объемов глобальной торговли на 1,5—2 процен-
та может временно снизить темпы роста российского ВВП 
на 2—2,5 процентного пункта», — прогнозирует аналитик. 

При этом нынешняя торговая война между США и Ки-
таем может теоретически создать новые возможности 
увеличения объемов российско-китайской торговли, хотя 
товарных групп, по которым пересекается наш потенци-
альный экспорт и экспорт из США в Китай, не очень мно-
го, говорит Куликов. «Это может частично (то есть нега-
тивный эффект от сжатия мировой торговли перевесит) 
компенсировать негативные эффекты, связанные с об-
щим снижением мировой торговли», — допускает эксперт.
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ПОСЛЕДСТВИЯ

Moody’s оценило санкции США против России
Новые санкции США против России, вступившие в силу 27 авгу-

ста, вряд ли приведут к значительным последствиям в плане при-

влечения Россией заемных средств, говорится в докладе рейтин-

гового агентства Moody’s. Масштаб нового пакета санкций огра-

ничен (касается экспорта США в Россию на несколько сотен мил-

лионов долларов при общем уровне свыше 12 миллиардов долла-

ров) и по сути дублирует уже введенные ранее санкции.

При этом санкции, которые обсуждают в конгрессе США, и воз-

можный второй раунд ограничений в ноябре от госдепа, могут 

сказаться на российской экономике более негативно, считают в 

Moody’s. Эти санкции направлены против госбанков и госдолга, 

они могут усугубить структурные ограничения роста российской 

экономики и привести к проблемам с финансированием для бан-

ков. Отреагировать на более серьезные санкции РФ помогут силь-

ные стороны кредитной политики — бюджет и минимальная зави-

симость от внешнего финансирования, говорится в докладе.

Президент Владимир Путин выступит с телеобращением 
по изменениям пенсионного законодательства 

Пенсии на завтра 

Кира Латухина, 
Галина Мисливская,
Новосибирск, Омск

С
егодня президент 
России Владимир Пу-
тин выступит с заяв-
лением, касающимся 
изменений в пенси-

онное законодательство. Такое 
намерение глава государства 
высказал накануне в Омске в 
ходе совещания по социально-
экономическим вопросам с уча-
стием первого вице-премьера 
Антона Силуанова, вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой, мини-
стра труда Максима Топилина, 
министра экономического раз-
вития Максима Орешкина и по-
мощника президента РФ Андрея 
Белоусова. Телеобращение бу-
дет показано в 12:00 по москов-
скому времени.

Президент отметил, что при-
нятый Госдумой в первом чте-
нии правительственный законо-
проект вызвал широкую дискус-
сию в обществе и немало опасе-
ний у будущих пенсионеров. 
«Правительство руководствова-
лось жесткими экономически-
ми, демографическими, финан-
совыми расчетами. Так и должно 
быть. Это важно, это необходи-
мо. Но прошу при этом не забы-
вать, что все наши решения бу-
дут касаться судеб миллионов 
людей и должны быть справед-
ливыми», — сказал он. 

Однако здесь нельзя действо-
вать «механически, формаль-
но», необходимо учитывать ин-
тересы граждан, самые разные 
жизненные ситуации, уверен 
президент. «Именно такое, чело-
веческое измерение должно 
присутствовать в предлагаемых 
нормах законодательства», — 
считает он.

При этом Путин отметил, что 

«все решения, связанные с обес-
печением интересов граждан, 
прежде всего старших возра-
стов, их трудовых прав, меди-
цинской помощи, социальной 
защиты, должны приниматься с 
опережением». Глава государст-
ва предостерег от следования 
принципу «после меня —- хоть 
потоп». «Мы не можем так по-
ступать, если ответственно от-
носимся к стране», — уверен пре-
зидент.

«Если преобразования и необ-
ходимы, то именно для того, что-
бы пенсионная система соответ-
ствовала реалиям сегодняшнего 
дня. Не просто была устойчивой 
на десятилетия вперед, но самое 
главное — чтобы эти изменения 
обеспечивали достойное качест-
во жизни, защищали интересы 
нынешних и будущих поколений 
наших граждан», — добавил глава 
государства.

«Я в ближайшее время, может 
быть, прямо завтра, свое отноше-
ние детально сформулирую и вы-
ступлю с соответствующим заяв-
лением. Но, прежде чем это сде-
лать, хотел бы еще раз послушать 
ваши соображения», — заключил 
Владимир Путин.

Вчера же пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков 
уточнил, что заявление Владими-
ра Путина по вопросам измене-
ний в пенсионное законодатель-

ство будет сделано в форме теле-
обращения.

Вся программа пребывания 
главы государства в Омске была 
так или иначе посвящена соци-
альным вопросам. Сразу по при-
лете он осмотрел реконструиро-
ванную улицу Ленина в сопро-
вождении врио губернатора ре-
гиона Александра Буркова и по-
общался с горожанами. Жители 
областного центра задавали во-
просы, например, о создании 
новых рабочих мест и строи-
тельстве спортивных площадок. 
Владимир Путин также сфотог-
рафировался с несколькими 
омичами, поставил подписи на 
своих портретах и в школьных 
дневниках. Жители Омска поже-
лали президенту здоровья и 
стойкости в его «очень трудной 
работе».

О важности экологического 
контроля шла речь на встрече 
президента и врио губернатора 
Омской области. Александр 
Бурков попросил поддержать 
соответствующие экологиче-
ские поправки. «Приезжаем, а 
на предприятие попасть не мо-
жем: согласно федеральному за-
конодательству, сначала уве-
домление, через прокуратуру, и 
мы попадаем в лучшем случае 
на предприятие через сутки-
двое, соответственно, за двое су-
ток можно любые хвосты почи-

стить», – посетовал он. Исклю-
чением Бурков назвал Омский 
НПЗ, который открыл свои две-
ри для властей после выброса в 
2017 году. «Давайте подумаем», 
— отреагировал президент, под-
черкнув важность экологиче-
ского контроля. Владимир Пу-
тин заметил, что по инициативе 
врио губернатора создан Центр 
экологического мониторинга в 
регионе.

Среди проблем Бурков назвал 
низкий уровень доходов. Но май-
ский указ по повышению зарпла-
ты бюджетникам выполнен. 
«Сейчас приняли решение с 1 
сентября увеличить на 5 процен-
тов заработную плату педагогам 
и в средних образовательных уч-
реждениях — 5 процентов именно 
оклада», — добавил он. И еще за-
верил, что по поручению прези-
дента в области сохранены все 
социальные выплаты и льготы. В 
свою очередь Владимир Путин 
похвалил программу субсидиро-
вания ставок по ипотеке. По сло-
вам врио главы региона, объем 
выданных ипотечных кредитов 
за последнее время вырос более 
чем вдвое.

Омск стал последним пун-
ктом рабочей поездки Владими-
ра Путина по регионам Сибири. 
Сюда он прибыл из Новосибирс-
ка, где утром посетил Междуна-
родный форум технологическо-
го развития «Технопром-2018».

Это мероприятие проходит в 
Новосибирском экспоцентре с 
2013 года, импульсом для его со-
здания стали майские указы 
2012 года, один из которых был 
посвящен формированию дол-
госрочной экономической поли-
тики. Одним из главных событий 
на форуме станет проведение 
первого публичного обсуждения 
проекта развития новосибирско-
го Академгородка. 

Как рассказал главе государ-
ства в ходе посещения выставки 
«Технопром-2018» врио губер-
натора Новосибирской области 
Андрей Травников, Новосибир-
ский научный центр (ННЦ) объе-
динит три академгородка, на его 
базе будет сформирован пор-
тфель из более 30 инновацион-
ных, социальных и инфраструк-
турных проектов.

Выступая на пленарном засе-
дании форума, Путин отметил, 
что «в экспозиции представлены  
интересные и перспективные 
отечественные проекты в разных 
областях — от наноматериалов до 
медицинских и аэрокосмических 
технологий». «Надеюсь, что бла-
годаря этому форуму они полу-
чат необходимую поддержку и 
дальнейшее развитие в совре-
менных условиях быстрых тех-
нологических изменений, гло-
бальной конкуренции за научное 
индустриальное первенство», — 
добавил он. Путин подчеркнул, 
что в современном мире знания и 
технологии определяют качество 
жизни людей, эффективность 
экономики, модернизируют ин-
фраструктуру и госуправление. 
От развития и быстрого внедре-
ния научных разработок зависят 
позиции стран в мире, особенно 
таких крупных, как Россия. «По-
тому научно-технологический 
прорыв мы поставили в число 
ключевых национальных целей. 
Убежден, мы способны его совер-
шить, объединяя усилия государ-
ства, бизнеса, научно-образова-
тельного сообщества», — заявил 
президент.

Акцент

 Все наши решения будут 
касаться судеб миллионов 
людей и должны быть 
справедливыми

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1584039
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«Я утверждаю, что в 
ближайшее время еще 
банков пять поднимет 

ставки», — говорит Гордейко. 
Еще месяц назад банки начали 

поднимать ставки по рефинанси-
рованию, утверждает эксперт. Ряд 
кредитных организаций начал с 
хороших новостей — повышения 
процентов по депозитам. Пере-
смотр ставок является реакцией 
на возможное повышение ключе-
вой ставки ЦБ, которое может 
произойти уже 14 сентября. 

Пока реакцию банков анали-
тики называют панической ре-
акцией, так как не видят основа-
ний для преждевременного по-
вышения ставок. Большинство 
банков все-таки подождут реше-
ния ЦБ.

«Нужно понимать, что банки, 
выдающие ипотечные кредиты, 
не берут деньги на них у Цен-
трального банка, — говорит Сер-
гей Гордейко. — Центробанк дает 
им некий ориентир своим реше-
нием, и банки снижают ставки 
или повышают их».

Несмотря на то, что тенденция 
на повышение ипотечных ставок в 
России уже наметилась, министр 
строительства и ЖКХ Владимир 
Якушев дал прогноз по ипотеч-
ным ставкам, который предусма-
тривает снижение к концу года 
среднего процента по ипотечному 
кредиту до 9,1 процента. 

Сейчас ставка по ипотеке на-
ходится на уровне 9,6—9,65 про-
цента. Он также отметил, что к 
2024 году ставка по ипотеке долж-
на опуститься ниже 8 процентов. 

Ставка действительно будет 
снижаться и дальше, утверждает 
Сергей Гордейко. Всеобщего по-
вышения ставок в ближайшее 
время на рынке не произойдет, 
утверждает он. А понижение бу-
дет связано с методикой расчета 
средних ставок по выданным 
кредитам. В ней учитываются 
все ипотечные займы, в том чи-
сле и выданные по льготным 
программам. К примеру, по 
спецпредложениям от застрой-
щиков можно получить кредит 
под 7-—8 процентов, что явно 
ниже обычной ставки от банка. 
«Пока банки не начнут отказы-
ваться от этих программ, ставки 
будут снижаться», — говорит 
Гордейко, и утверждает, что в 
этом году отказываться от по-
добных программ банки и за-
стройщики не планируют.
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Почему осенью стоит ждать 
роста ставок по 
автокредитам и ипотеке — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1580883

ОФИЦИАЛЬНО

МИНСТРОЙ 
УСТАНОВИЛ 
НОВУЮ ЦЕНУ 
НА ЖИЛЬЕ

Минстрой установил среднюю стои-

мость жилья в России в регионах на 

четвертый квартал 2018 года. Доку-

мент опубликован на федеральном 

портале правовых актов.

В Москве средняя цена «квадрата» со-

ставит 91,6 тысячи рублей. Второе ме-

сто по стоимости жилья занимает 

Санкт-Петербург, где один метр жилой 

площади стоит 71 тысячу рублей. 

Также среди дорогих регионов Саха-

линская область (69 467 рублей за 

метр), Московская область (61 040 ру-

блей за метр), Ненецкий АО (60 166 ру-

блей за метр), республика Якутия (58 

420 рублей за метр).  

Минимальный уровень отмечен в Ка-

бардино-Балкарии, там  цена одного 

квадратного метра составила менее 

29000 рублей.

Среднюю цену квадратного метра жи-

лой недвижимости минстрой утвер-

ждает ежеквартально. Этот показа-

тель применяется для расчета при вы-

платах адресной социальной помощи 

на приобретение жилья и иные виды 

поддержки.

Недавно молодым семьям разрешили 

использовать социальные выплаты 

при приобретения жилья в строящих-

ся домах. Раньше такую поддержку 

можно было потратить только на по-

купку вторичного жилья. Но с расши-

рением страховых механизмов в до-

левом строительстве, российские 

власти признали, что строящиеся 

дома – безопасный способ вложений 

и на них можно направить госвыпла-

ты. А чаще всего они еще и обходятся 

покупателям дешевле, чем уже гото-

вое жилье.

В ближайшее время 
могут поднять став-
ки по ипотеке пять 
российских банков, 
но вряд ли их 
поддержат другие 

Жители Омска пожелали главе 
государства здоровья и стойкости 
в его работе.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев встретился с врио главы Нижегородской области

Школьная пора
Сергей Белов

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев провел 
рабочую встречу с врио гу-

бернатора Нижегородской обла-
сти Глебом Никитиным.

Главу правительства интере-
совало, как регион подготовил-
ся к новому учебному году. Ни-
китин сообщил, что в сентябре в 
области начнут учебу около 327 
тысяч детей, в том числе в четы-
рех новых школах. «До 2020 
года планируем ввести 13 учеб-
ных заведений. Это где-то на 7 
тысяч обучающихся», — уточнил 
врио губернатора планы адми-
нистрации.

Нижегородцы, рассказал 
Глеб Никитин, часто жалуются 
на плохое состояние учебных 
учреждений. «Около 30 процен-
тов школ требуют соответству-
ющих вложений. В этом году мы 
начали эту работу. За счет обла-
сти выделено 438 миллионов ру-
блей», — заявил он. Дмитрий Медведев принял Глеба Никитина в своей резиденции в подмосковных Горках.

Российская 
экономика должна 
усвоить уроки 
уже случившихся, 
а не потенциальных 
мировых кризисов
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ФИНАНСЫ В Европе хотят 
создать независимую от 
США платежную систему

Свои счеты

Юлия Кривошапко

ГЕРМАНИЯ и Франция приступили к обсуждению пер-
спектив создания в Европе независимой платежной систе-
мы. Подразумевается, что она должна снизить риски евро-
пейских компаний, чьи контрагенты оказались под сан-
кциями США.

О «твердом решении» создать европейскую или фран-
ко-германскую финансовую систему заявил министр эко-
номики и финансов Франции Брюно Ле Мэр. «Я хочу, что-
бы Европа была суверенным континентом. Для этого нуж-
на абсолютно независимая финансовая система, которой 
сегодня нет», — приводило слова Ле Мэра агентство 
Bloomberg.

Ранее о необходи-
мости защитить ев-
ропейские компании 
от косвенного влия-
ния американских 
санкций через созда-
ние независимых 
платежных каналов 
заявлял министр 
иностранных дел Гер-
мании Хайко Маас. 

Разрыв президен-
том США Дональдом 
Трампом иранской 
ядерной сделки по-

ставил европейские компании, работающие в Иране, в 
сложное положение. Однако независимая от США платеж-
ная система вряд ли избавит их от всех рисков.

«Чисто технически это несложная задача, больших ре-
сурсов она не требует, — отмечает доцент кафедры финан-
совых рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС Сер-
гей Хестанов. — Но проблема не в том, чтобы создать систе-
му, а чтобы ею реально пользовались. Смысл — снизить 
опасность американских санкций. И вот здесь все не-
просто». 

Сама возможность США легко накладывать санкции на 
всех базируется не на общей платежной системе, а на том, 
что американский рынок для большинства компаний са-
мый большой и перспективный. «Он настолько перспек-
тивный, что когда их ставят перед условным выбором: 
«они или мы», ответ бывает однозначный. Это недавно 
продемонстрировала французская Total (расторгла кон-
тракт на разработку крупнейшего в мире газоконденсат-
ного месторождения Южный Парс, которую планировала 
вести в партнерстве с иранской NIOC. — Прим. ред.), — на-
поминает Хестанов. — Это лишь еще раз доказало, что аме-
риканский рынок для нее, как и для многих других компа-
ний, ценнее иранского. До тех пор, пока расклад будет 
оставаться таким, дистанцироваться даже через создание 
независимой платежной системы вряд ли получится».

НАЛОГИ В России 
усиливается контроль 
за сбором налогов 
с физических лиц

Двушка 
без адреса

Евгений Гайва

НАЛОГОВЫЕ документы эмигрантам из России будут 
присылать по месту нахождения их российской недвижи-
мости, даже если они там не зарегистрированы. А ино-
странцам, приехавшим в Россию, будет проще встать на 
учет в налоговой инспекции. Завтра вступают в силу изме-
нения на этот счет в Налоговый кодекс. 

«На практике возникала неопределенность по вопросу 
направления налоговых документов в случае, если физли-
цо не проживает на территории России, не представило 
контактный адрес для направления ему налоговых доку-
ментов и не является пользователем личного кабинета на-
логоплательщика. Внесенные поправки позволяют на-
правлять налоговые документы по месту нахождения не-
движимости за исключением земельных участков», — поя-
снили «Российской 
газете» в Федераль-
ной налоговой служ-
бе.

Речь в первую оче-
редь идет о налогах 
на недвижимое иму-
щество. Налогопла-
тельщиком является 
иностранец, владею-
щий недвижимостью 
на территории Рос-
сии, уточняет заме-
ститель генерального 
директора Коллегии 
налоговых консультантов Валерий Курский. Есть немало 
случаев, когда, например, бывшие россияне, переехавшие 
за границу, имеют в России квартиры или дома. Такие лица 
не являются индивидуальными предпринимателями, у 
них нет места жительства в России, и в Едином государст-
венном реестре недвижимости их адрес отсутствует. Мо-
гут быть и другие случаи, когда иностранцы, скажем, из со-
седних государств, приезжают в Россию и ведут какое-то 
дело. Им нужно легализоваться и встать на учет. Теперь 
сделать это будет проще. Если на территории России у них 
нет места жительства, недвижимого имущества и тран-
спортных средств, подать заявление они смогут в любую 
налоговую инспекцию. 

Еще одно нововведение также призвано усилить контр-
оль за налогообложением физических лиц, но касается оно 
уже работодателей. Предприятия должны перечислять в 
бюджет налог на доходы физических лиц (НДФЛ), а также 
страховые взносы в специальные фонды. Если в течение 10 
дней после установленного срока организация расчет по 
НДФЛ не представит, налоговый орган может принять ре-
шение о приостановке банковских операций этого пред-
приятия. Новая редакция Налогового кодекса дает воз-
можность приостанавливать операции по счетам и за не-
представление расчетов по страховым взносам. 

«С 2017 года администрирование страховых взносов 
передано налоговым органам. Данная норма введена в це-
лях единообразия администрирования», — отмечает Вале-
рий Курский. Приостановление операций по счету в банке 
является серьезным препятствием для ведения бизнеса, 
отмечает эксперт.

Изменение направлено на устранение пробела, кото-
рый не позволял наказывать налогоплательщика за неи-
сполнение обязанности представления отчетности в срок, 
добавляет партнер адвокатского бюро «Деловой фарва-
тер» Антон Соничев.

НАЗНАЧЕНИЕ Главными кардиологами Минздрава 
России назначены Сергей Бойцов 
и Евгений Шляхто, главными онкологами 
Андрей Каприн и Иван Стилиди 

Два в приоритете

КОШЕЛЕК Эксперты подсчитали, 
во сколько обойдется 
собрать ребенка в школу 

Рюкзак подорожал 

Ольга Игнатова 

АНАЛИТИЧЕСКАЯ служба ау-
диторско-консалтинговой сети 
FinExpertiza провела ежегодное 
исследование стоимости подго-
товки ребенка к новому учебно-
му году (есть в распоряжении 
«Российской газеты»).

В «школьный набор» вошли 
повседневная и спортивная оде-
жда, обувь и ранцы, канцеляр-
ские товары, учебные пособия и 
букет цветов. В целом по России 
«школьный чек» в этом году со-
ставил 11 397 рублей. При этом 
девочек собрать в школу дороже  
(это стоит в среднем 11 713 ру-
блей), чем мальчиков (11 082 
рубля). По сравнению с прош-
лым годом средние расходы се-
мьи на подготовку к школе вы-
росли на 3,76 процента.

Неожиданно, но факт: в 17 
регионах цены на «школьный  
набор» снизились. Больше всего 
в Магаданской области, которая 
годом ранее входила  в тройку 
самых дорогих регионов (стои-
мость набора для школьника 
здесь сократилась на 21про-
цент). За ней следуют Хакасия 
(снижение на 14 процентов) и 
Кабардино-Балкария (снижение 
на 9 процентов). В Магаданской 
области подешевели все компо-
ненты школьного набора. А в це-
лом по России цены упали толь-
ко на альбомы для рисования — с 
77,4 до 76 рублей. Больше же 
всего — на 6,7 процента — подо-
рожали рюкзаки, почти на 6 
процентов учебные пособия и 
на 5 — обувь.

Минимальная сумма, необ-
ходимая для сбора ребенка в 
школу, равна в этом году 8614 
рублям. Именно столько в сред-

нем потратят родители в Ингу-
шетии. Хотя «школьный чек» в 
регионе за последний год вырос 
на 9,5 процента, республика, 
как и в 2017-м, стала  лидером 
по минимальной стоимости 
«школьного набора». В пятерку 
р е г и о н о в  с  м и н и м а л ь н ы м 
«школьным чеком» в 2018 году 
вошли также Калмыкия, Орлов-
ская, Омская и Костромская, 
Саратовская и Волгоградская 
области.

Дороже всего сборы в школу 
обойдутся родителям, прожива-
ющим в Камчатском крае — им 
придется выложить в среднем 
15 810 рублей, что почти на 8 
процентов больше, чем в прош-
лом году. В пятерку самых доро-
гих регионов также вошли Не-
нецкий, Ханты-Мансийский и 
Чукотский автономные округа, 
Хабаровский край.

Цветовую гамму школьной 
формы определяет учебное заве-
дение. «Степень свободы фасо-
нов различна в зависимости от 
политики школы, — добавляет эк-
сперт молодежного комитета 
Московской торгово-промыш-
ленной палаты Антон Алфер. — 
Из цветов неизменно популярны 
темно-синий и клетка. Набирают 
популярность трикотажные пид-
жаки, так как за ними легче уха-
живать. Трикотажные платья 
свободного кроя станут прекра-
сным решением для послабления 
школьного дресс-кода по пятни-
цам. Качество меняется в луч-
шую сторону, а конкуренция в 
этом сегменте только растет».

Ирина Краснопольская 

Д
о сих пор в России был один 
главный кардиолог и один 
главный онколог. А вот те-

перь минздрав посчитал нужным 
назначить двоих ответственных 
за состоянием, развитием этих 
важнейших областей медицины. 
Такое раздвоение логично. У нас 
огромная страна. И это обязатель-
но надо учитывать, ведь сердечно-
сосудистые и онкологические за-
болевания во всем мире, в России 
в том числе, лидируют и по коли-
честву, и по летальным исходам. 
Причин тому много. Одни связы-
вают этот рост с развитием циви-
лизации, которая привносит в 
нашу жизнь новые факторы ри-
ска, влияющие на возникновение 
болезней сердца, сосудов, рака. 
Кто-то считает, что на данные ста-
тистики действуют новые методы 
диагностики — стали успешнее 
распознавать эти недуги. Но, так 
или иначе, они поражают людей 
любого возраста. 

 Как распознать болезнь в са-
мом начале? Где, в каких условиях 
лечить? Какими методами поль-
зоваться? Какие применять ле-
карства? А главное: доступность и 
этих методов, и новейших техно-
логий, и препаратов. 

В России создаются масштаб-
ная программа по борьбе с сер-
дечно-сосудистыми заболевания-
ми в рамках национального про-
екта «Здравоохранение» и нацио-
нальная онкологическая про-
грамма, призванные противосто-
ять главным бедам нашего здоро-
вья. Генеральный директор Наци-

онального медицинского иссле-
довательского центра кардиоло-
гии Минздрава России член-кор-
респондент РАН Сергей Бойцов, 
генеральный директор Нацио-
нального медицинского исследо-
вательского центра имени В.А. 
Алмазова академик Евгений  
Шляхто, генеральный директор 

Национального медицинского 
исследовательского центра ради-
ологии Андрей  Каприн, руково-
дитель Национального медицин-
ского исследовательского центра 
онкологии имени Блохина Иван  
Стилиди, без преувеличения, 
главные действующие лица этих 
проектов. 

Армия В вузах подготовят солдат без отрыва от учебы 

Студент 
отслужит заочно

Юрий Гаврилов 

С
туденты в Хакасии 
смогут пройти воен-
ную подготовку без от-
рыва от учебы и в зва-
нии рядовых или сер-

жантов уволиться в запас, минуя 
солдатскую службу. Такую форму 
выпуска резервистов предусма-
тривает соглашение, которое вче-
ра в Абакане министр обороны 
Сергей Шойгу и глава республики 
Виктор Зимин подписали с ректо-
рами местных университетов.  

Позже на встрече с руководст-
вом вузов Шойгу напомнил не-
сколько вариантов военной под-
готовки студентов. Все они учи-
тывают и интересы выпускников, 
и запросы Вооруженных сил. К 
примеру, часть молодых людей 
предпочитают призыву в армию 
профессиональную службу.  За 
последние три года, по словам ми-
нистра, этот путь выбрали около 
17,5 тыс. парней. Наиболее талан-
тливых выпускников-доброволь-
цев по конкурсу набрали в науч-
ные роты, которые имеются во 
всех видах и родах войск. Спрос 
на такую службу очень высок — 25 

человек на место. Следующим ша-
гом стало создание в армии науч-
но-производственных рот, кото-
рые также хорошо себя зареко-
мендовали.

А недавно по предложению ми-
нобороны было решено объеди-
нить военные кафедры и факуль-
теты гражданских вузов в воен-
ные учебные центры. На встрече в 
Абакане статс-секретарь оборон-
ного ведомства Николай Панков 
пообещал ректорам, что армей-
ское руководство поможет им ме-
тодическими рекомендациями: 
как правильно создавать такие 
центры, каких командиров и пре-
подавателей подбирать для рабо-
ты со студентами и т.д. 

В качестве примера военно-
образовательной практики Пан-
ков сослался на Санкт-Петербург-
ский государственный экономи-
ческий университет, 580 студен-
тов которого прошли  подготовку 
в Военной академии материально-
технического обеспечения.  

Панков рассказал и о другой 
новации — возможности получить 
армейскую специальность сту-
дентами вузов без профильных 
структур. Военную подготовку 
для них организуют в учебных за-
ведениях с соответствующей 
образовательной базой. Именно 
так сейчас происходит с 450 пар-
нями в Саратове. Там будущим 
юристам преподают армейские 

дисциплины в местном техниче-
ском университете. 

А если говорить в целом, то 
подготовку по 155 военно-учет-
ным специальностям осуществля-
ют уже 87 вузов страны. В общей 
сложности ее проходят более 60 
тысяч студентов. В следующем 
году количество подобных вузов 
может вырасти до 93, в том числе 
за счет Сибирского региона. Более 
того, минобороны готово рассма-
тривать новые идеи и инициативы 
по военному обучению студентов.

Одну такую инициативу Пан-
ков высказал в Абакане Сергею 
Шойгу. Статс-секретарь предло-
жил министру приказом опреде-
лить по каждому вузу и военному 
учебному центру перечень армей-
ских и флотских специальностей, 
которые разрешать осваивать сту-
денткам. Шойгу с инициативой со-
гласился, тем более что, по его 
признанию, в минобороны еже-
годно приходит сотни писем от де-
вушек, желающих заниматься во-
енным делом. «Мы сделаем все, 
чтобы они также могли пройти во-
енную подготовку, — пообещал ми-
нистр и уточнил. — Естественно, не 
по всем специальностям. Нужно 

до конца сентября определить, ка-
кие профессии нам нужны и какие 
доступны для девушек».

Другое предложение Шойгу — 
организовать на полигоне в Хака-
сии центр для военных сборов сту-
дентов — особой проработки не 
требует. «Тут есть станция Ороси-
тельная, недалеко озеро Красное. 
Там большой танковый полигон. 
Надо посмотреть на него как на 
возможный учебный центр», — 
обратился министр к командую-
щему Центральным военным 
округом Александру Лапину. На 
этом самом полигоне выпускник 
Красноярского политеха Сергей 
Шойгу когда-то учился стрелять и 
водить боевые машины. И сейчас 
будучи министром обороны он 
уверен: студентам на «военке» 
нужно давать больше практики, а 
для этого необходима современ-
ная учебно-материальная база.

В Абакане Сергей Шойгу прошелся 
по новому военному городку 
и пообщался с его жителями. 

Акцент

 Подготовка по 155 военно-
учетным специальностям 
сейчас организована в 87 
гражданских вузах страны

За просрочку  отчет-
ности по страховым 
взносам организа-
ции будут наказы-
вать приостановкой 
операций по счетам

Создание независи-
мой платежной 
системы — задача 
технически неслож-
ная и больших 
ресурсов не требует

Как школы готовятся 
к новому учебному году  — 
видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1583994

Ракетные стрельбы ТОФ 
в Охотском море 
попали на видео 
rg.ru/art/1584005

СОБЫТИЕ

Открылся 
первый в мире
центр военно-
исторической 
реконструк-
ции

ГРЕНАДЕРЫ 
СНОВА 
В СТРОЮ

Наталья Лебедева

ВТОРОГО сентября грандиозным 
спектаклем под открытым небом 
откроется Всероссийский центр 
военно-исторической рекон-
струкции на Бородинском поле. 
Он объединит более 10 тысяч че-
ловек со всей России и стран 
ближнего и дальнего зарубежья.

— Бородинское поле — особое 
место, святая земля, которая при-
тягивает реконструкторов раз-
ных эпох, — рассказывает дирек-
тор Государственного Бородин-
ского военно-исторического му-
зея заповедника Игорь Корнеев. — 
Таких масштабных и достовер-
ных реконструкций больше нет 
нигде в мире. Наши «актеры» жи-
вут своей эпохой, восстанавливая 
по крупицам детали обмундиро-
вания, оружия, они даже спят в 
палатках как настоящие солдаты.

Каждый год на Бородинском 
поле проходит четыре крупных 
фестиваля исторических рекон-
струкций: «День Бородина», «Мо-
сква за нами. 1941 год», «Стой-
кий оловянный солдатик» и 
«День Победы» . Сотни тысяч че-
ловек приезжают сюда специаль-
но, чтобы понаблюдать за герои-
ческими сражениями.

Для реконструкторов нет ог-
раничений. Рыцарские турниры, 
война 1812 года, Первая мировая 
война, Великая Отечественная 
война и даже Гражданская война в 
Америке и Вьетнамская война — 
восстановить любимую эпоху для 
профессионалов не проблема.

По словам Корнеева, они часто 
пускают любителей истории на 
территорию музея-заповедника 
просто так, помогают им с жи-
льем и кормом для лошадей. Вза-
мен просят лишь показать посе-
тителям музея свое умение.

Научный директор Российско-
го военно-исторического общест-
ва Михаил Мягков говорит о важ-
ности исторических действ тако-
го рода для патриотического вос-
питания молодежи.

— Невозможно оказаться на 
Бородинском поле и не ощутить 
героический дух наших предков, 
которые стояли здесь насмерть, 
защищая Москву, сначала в 1812 
году, потом в 1941-м, — размыш-
ляет он. — Просвещать подрастаю-
щее поколение — наша главная за-
дача. Если сможем сохранить 
историческую правду, у нас будет 
будущее.

Российское движение военно-
исторической реконструкции 
проводит свои маневры уже 30 
лет. Президент Международной 
военно-исторической ассоциа-
ции Александр Валькович не без 
гордости заявляет, что по количе-
ству участников они самые мас-
штабные в Европе.

— Каждая наша реконструкция 
уникальная, мы никогда не повто-
ряемся, — рассказывает он. — И 
всегда следуем историческим 
фактам, добиваясь максимальной 
достоверности. Единственное, 
что не соответствует действи-
тельности, — это темп. Реальные 
сражения длились днями, а ре-
конструкторы воспроизводят все 
этапы боя за пару часов.

Валькович признает, что ре-
конструкция — очень дорогое хоб-
би, поэтому ее любителей не так 
много, всего 10 тысяч на всю 
страну.  Но те, кто «заболел» ре-
конструкцией, уже не смогут без 
этого жить.

CПРАВКА «РГ»

В этом году гости фестиваля «День Бо-

родина», который пройдет 1—2 сентя-

бря на Бородинском поле, смогут по-

бывать в интерактивном лагере ре-

конструкторов и своими глазами уви-

деть, как готовят оружие к сражению, 

кто пришивает пуговицы к мундирам и 

какую готовят еду, добиваясь истори-

ческой точности.  Впервые на Боро-

динское поле приедут прямые потом-

ки фельдмаршала Михаила Кутузова и 

генерала Николая Раевского. Ну а 

главное событие — историческая ре-

конструкция, в которой примут учас-

тие 80 исторических клубов со всей 

страны, состоится 2 сентября. 

Таких масштабных 
и достоверных 
исторических 
реконструкций 
больше не делает 
никто в мире
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КОММЕНТАРИЙ

Вероника Скворцова, 
министр здравоохранения РФ:

— По двум приоритетным направлениям, определяющим максимальный вклад в 

сокращение смертности — онкологии и сердечно-сосудистым заболеваниям, 

было решено назначить двух главных специалистов министерства, — сказала 

Вероника Игоревна. — Это обусловлено масштабом работы, которая предстоит 

для достижения стратегических целей, определенных президентом РФ Влади-

миром Владимировичем Путиным. Главным специалистам предстоит сложная и 

ответственная работа по внедрению разрабатываемой министерством единой 

системы управления качеством медицинской помощи в регионах: за каждым из 

них закреплены соответствующие федеральные округа.
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ТУРИЗМ Отдых в Индии 
стоит планировать
с осторожностью

Тур смыл муссон

Алена Узбекова

НАВОДНЕНИЕ может сорвать отдых россиянам, соби-
рающимся отдохнуть в Индии. Ростуризм призвал ту-
роператоров отнестись с пониманием к возможным от-
казам от туров. «Федеральное агентство по туризму ре-
комендует российским туристам, планирующим поезд-
ку в индийский штат Керала, учитывать обстановку в 
регионе и взвешенно подходить к принятию решения о 
его посещении до 
полного восстанов-
ления туристской 
инфраструктуры и 
нормализации об-
становки», — сооб-
щили в ведомстве.

Муссонные до-
жди льют с середи-
ны августа. Потоки 
воды частично раз-
рушили местную 
инфраструктуру, 
здания, в том числе и гостиницы. Сейчас вода понемно-
гу пошла на спад. Индийские власти ликвидируют по-
следствия удара стихии. 

В случае отказа от поездки туроператор должен вер-
нуть туристу деньги за вычетом фактически понесенных 
расходов. Размер вычета турист может оспорить в суде. 
Но стороны могут прийти к соглашению и перенести 
сроки поездки либо поменять направление, уточняет Ро-
стуризм. «В природе все меняется быстро и непредсказу-
емо, потому сложно заранее давать рекомендации тури-
стам. Кроме того, это может вызвать обратную реакцию. 
Например, сейчас говорят, что вулкан Этна проснулся. 
Но эта новость, наоборот, только привлекла внимание 
туристов», — говорит исполнительный директор «ERV 
Туристическое cтрахование» Юлия Алчеева.

Сейчас начинается бархатный сезон на многих на-
правлениях, в том числе в России. Но, например, на 
Кубе, в Доминикане или Таиланде — сезон дождей. Са-
мый благоприятный для отдыха период там начнется с 
ноября, отмечает эксперт. Туристам нужно держать 
руку на пульсе и внимательно оценивать ситуацию, со-
бираясь в путь.

Наводнение 
в Индии  разрушило 
инфраструктуру, 
в том числе 
 гостиницы

На соискание Государственной премии 
Российской Федерации 

в области литературы и искусства
Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству 

объявляет о приеме с 3 сентября 2018 года документов на соискание Госу-
дарственной премии Российской Федерации в области литературы и искус-
ства за 2018 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним 
материалы направляются в Совет при Президенте Российской Федерации 
по культуре и искусству почтовым отправлением по адресу: 103132, г.
Москва, Старая пл., д.4, подъезд 6, аппарат советника Президента Россий-
ской Федерации В.И. Толстого. Телефоны для справок по личному приему 
представлений: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 14 декабря 2018 года.
Требования к оформлению документов и материалов, представляемых 

на соискание Государственной премии Российской Федерации 
в области литературы и искусства, размещены 

на официальном сайте «Российской газеты» по адресу: www.rg.ru

На соискание премии Президента 
Российской Федерации 

для молодых деятелей культуры
Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству 

объявляет о приеме с 3 сентября 2018 года документов на соискание пре-
мии Президента Российской Федерации для молодых деятелей культуры за 
2018 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним 
материалы направляются в Совет при Президенте Российской Федерации 
по культуре и искусству почтовым отправлением по адресу: 103132, г.
Москва, Старая пл., д.4, подъезд 6, аппарат советника Президента Россий-
ской Федерации В.И. Толстого. Телефоны для справок по личному приему 
представлений: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 1 ноября 2018 года.
Требования к оформлению представлений на соискателей премии 

Президента Российской Федерации для молодых деятелей культуры 
и прилагаемых к ним материалов размещены 

на официальном сайте «Российской газеты» по адресу: www.rg.ru

На соискание премии Президента 
Российской Федерации в области 

литературы и искусства за произведения 
для детей и юношества

Совет при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству 
объявляет о приеме с 3 сентября 2018 года документов на соискание пре-
мии Президента Российской Федерации в области литературы и искусства 
за произведения для детей и юношества за 2018 год.

Представления на соискателей указанной премии и прилагаемые к ним 
материалы направляются в Совет при Президенте Российской Федерации 
по культуре и искусству почтовым отправлением по адресу: 103132, г.
Москва, Старая пл., д.4, подъезд 6, аппарат советника Президента Россий-
ской Федерации В.И. Толстого. Телефоны для справок по личному приему 
представлений: (495) 606-35-36, (495) 606-80-00.

Срок приема документов истекает 1 ноября 2018 года.
Требования к оформлению представлений на соискателей премии 

Президента Российской Федерации в области литературы и искусства 
за произведения для детей и юношества и прилагаемых к ним материалов 

размещены на официальном сайте «Российской газеты» 
по адресу: www.rg.ru

Вооружение Новой бронетехнике разрешат добираться 
с заводов до воинских частей своим ходом

Танки на асфальте 

Иван Петров

М
инобороны предла-
гает разрешить но-
вой бронетехнике 
перемещаться по 
дорогам общего 

пользования. В настоящее время 
новые танки, БТР и другие броне-
машины должны доставляться 
спецтранспортом.

Военные считают, что, позво-
лив новым машинам сразу по вые-
зде с предприятий-изготовителей 
двигаться своим ходом, они тем 
самым повысят эффективность 
выполнения гособоронзаказа. 
А также сократят издержки при 
разработке и производстве воен-
ной техники. Про экономию де-

нежных средств представители 
минобороны также упоминают.

Проект постановления прави-
тельства, разрешающий новой 
бронетехнике двигаться к месту 
испытаний или для передачи за-
казчику по дорогам общего поль-
зования, чтобы снизить затраты 
на транспортировку, опубликован 

на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

В пояснительной записке отме-
чается, что сейчас для проведения 
испытаний на полигоны или для 
передачи в войска предприятия 
отправляют новые образцы воен-
ной техники различным тран-
спортом, например, по железной 

дороге или морским. Это, указы-
вают военные, «значительно уве-
личивает расходы на изготовле-
ние техники и цену образца».

Кроме того, сейчас не получа-
ется зарегистрировать технику 
в военной автоинспекции, чтобы 
она смогла добраться своим ходом 
до передачи госзаказчикам. Ана-
логичная проблема возникает и с 
изготавливаемой на экспорт про-
дукцией военного назначения.

Военные предлагают наде-
лить ВАИ полномочиями по ре-
гистрации подобных транспор-
тных средств. Это необходимо, 
отмечается в документе, «в це-
лях возможности их перемеще-
ния по автомобильным дорогам 
своим ходом для доставки госза-

казчикам, а также иностранным 
заказчикам». 

На дорогах иногда можно 
встретить «коллекционную» воен-
ную технику. С таких бронема-
шин, естественно, снято все воору-
жение. Но по российским законам, 
по дорогам могут ездить машины 
шириной не более 2,5 метра. 
Тот же раритетный БТР-40 попада-
ет в эти габариты. Но бронетран-
спортеры посовременнее куда 
шире, и по правилам в городе они 
могут перемещаться только по за-
ранее согласованным маршрутам 
и с машинами сопровождения. 
То же относится и к танкам.

Военные подсчитали, что транспор-
тировка бронетехники на платфор-
мах влетает им в копеечку.

Сейчас вода понемногу пошла на спад. Индийские власти 
ликвидируют последствия удара стихии.
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 По закону по дорогам
может ездить автотехника 
шириной не более 2,5 метра 

СНГ Еще 
29 российских
педагогов 
поедет 
на работу 
в Таджикистан

УЧИТЕЛЯ 
ОСТАЛИСЬ 
НА ВТОРОЙ ГОД

Елена Новоселова

В ТАДЖИКИСТАН отправля-
ется второй «десант» россий-
ских учителей, которые будут 
преподавать русский язык и 
другие предметы в школах рес-
публики.  Кроме кадровой под-
держки, которую осуществляют 
разные регионы нашей страны, 
в среднеазиатской республике 
Россия построит пять русских 
школ на 1200 учеников каждая.  
«Мы уверены, что они станут 
одними из лучших центров рос-
сийского образования и культу-
ры  за рубежом», — заявила на 
встрече с педагогами спикер 
 Совета Федерации ФС РФ Ва-
лентина Матвиенко. 

Она рассказала, что этот про-
ект гуманитарного сотрудниче-
ства стартовал год назад: «По 
инициативе Совета Федерации 
29 учителей из семи российских 
регионов отправляются на рабо-
ту в Таджикистан, где уже нахо-
дится 26 учителей из призыва 
прошлого года, которые приня-
ли решение продолжить свою 
миссию в Таджикистане».  И по 
мнению спикера Совфеда, идея 
себя оправдала: таджикская сто-
рона дала высокую оценку про-
фессионализму российских пре-
подавателей. Наблюдатели так-
же отметили хороший уровень 
владения русским языком уче-
никами россиян, некоторые из 
них получили золотые медали, 
были и те, кто принял участие в 
олимпиадах. 

Валентина Матвиенко также 
напомнила, как во время офици-
ального визита делегации Сове-
та Федерации ФС РФ в республи-
ку Таджикистан президент Эмо-
мали Рахмон высказал просьбу 
прислать российских учителей, 
отметив важность сохранения 
русского языка не только как  
средства межнационального об-
щения на постсоветском про-
странстве, но и для возможности 
профессионального роста моло-
дых таджиков, которые с удо-
вольствием получают образова-
ние на русском языке.  

Сейчас, по словам спикера, в 
вузах России учится 21 тысяча 
студентов из Таджикистана, по-
ловина — за счет средств россий-
ского бюджета.  И Совет Федера-
ции последовательно выступает 
за увеличение квот на обучение 
в российских вузах иностран-
ных студентов   .  Матвиенко так-
же привела статистику, свиде-
тельствующую о том, что на про-
тяжении последних лет стреми-
тельно растет число иностран-
цев, желающих учиться в Рос-
сии. «Показательно, что в 2017 
году количество абитуриентов 
более чем в шесть раз превысило 
число выделяемых государством 
квот. А в целом же в России сей-
час обучаются около 300 тысяч 
иностранных студентов из боль-
шинства стран мира. А в наших 
планах до 2025 года заложено 
увеличение численности студен-
тов-иностранцев до 700 тысяч 
человек», — заявила спикер Сов-
феда.

Спикер верхней палаты пар-
ламента Таджикистана Махмад-
саид Убайдуллоев выразил над-
ежду, что Россия не перестанет 
присылать учителей в респу-
блику.

«Этот проект успешно реали-
зовывается, и мы надеемся, что 
он будет беспрерывным, беско-
нечным», — сказал он.

В вузах России 
учится 21 тысяча 
студентов 
из Таджикистана

Екатерина Тарасова

В 
конце мая в Москве веду-
щие специалисты гастро-
энтерологи, колопроктоло-

ги и представители обществен-
ных организаций собрались для 
того, чтобы обсудить проблемы 
пациентов, страдающих воспа-
лительными заболеваниями ки-
шечника (ВЗК) — тяжелыми, но 
малоизвестными болезнями. 
Специальным гостем на этом ме-
роприятии стала Татьяна Лаза-
рева — популярная телеведущая 
рассказала о том, как в 2014 году 
ей диагностировали это заболе-
вание.

«Мне представляется крайне 
необходимым проводить встречи 
с привлечением известных лю-
дей, которые рассказали бы о не-
обходимости обратить присталь-
ное внимание на проблему забо-
леваний кишечного тракта, — от-
крывая обсуждение сказал Пре-
зидент Общероссийской обще-
ственной организации «Ассоциа-
ция колопроктологов России», 
директор ФГБУ «ГНЦК им. А.Н. 
Рыжих Минздрава России, заслу-
женный врач РФ, д.м.н., профес-
сор Юрий Анатольевич Шелыгин. 
— Нужно понимать, что любой 
симптом должен быть поводом 
для обращения к врачу. Нельзя за-
бывать о том, что риск раковых 
заболеваний у пациентов с ВЗК 
значительно повышен, так что 
своевременное лечение этих бо-
лезней является и профилакти-
кой онкопатологий».

В России десятки тысяч чело-
век живут с ВЗК. Поддержка 
очень много значит для людей, 
которые зачастую оказываются 
один на один с тяжелым заболе-
ванием.

«Когда человеку ставят диа-
гноз, о котором ни он, ни его ок-
ружение никогда не слышали, мо-
жет показаться, что кроме него 
никто не болеет, и он один в це-
лом мире. Это очень тяжело эмо-
ционально. Именно поэтому я ре-
шила рассказать о своей болезни 
публично: пусть остальные паци-
енты знают, что они не одиноки 

со своей бедой», — рассказывает 
Татьяна Лазарева.

ВЗК — это группа хронических 
заболеваний, при которых разви-
вается аутоиммунное воспале-
ние в стенке кишечника. К ним 
относятся болезнь Крона и язвен-
ный колит. Физические и психо-
логические страдания, которые 
испытывают пациенты, не позво-
ляют им жить полной жизнью — 
работать, учиться, общаться, пу-
тешествовать. Кроме того, из-за 
низкой осведомленности о ВЗК в 

обществе больные сталкиваются 
с непониманием и невозможнос-
тью открыто говорить о своей бо-
лезни. Последнее становится про-
блемой не только для пациентов, 
но и для врачей. Больные не обра-
щаются к специалистам, пока за-
болевание не переходит в крайне 
тяжелую форму. Постановка диа-
гноза может занять от 2 до 5 лет, 
поэтому у большинства пациен-
тов заболевание выявляется уже 
на поздней стадии с развившими-
ся осложнениями, которые зачас-

тую требуют проведения хирур-
гического вмешательства.

Ситуация осложняется тем, 
что ВЗК часто маскируются под 
другие заболевания желудочно-
кишечного тракта, периоды 
обострения сменяются ремисси-
ями, и до момента постановки 
диагноза человек может испыты-
вать иллюзию выздоровления и 
не обращаться за медицинской 
помощью. Это осложняет свое-

временную диагностику и, соот-
ветственно, отдаляет начало ле-
чения. 

Наибольшие показатели рас-
пространенности ВЗК регистри-
руются в странах Скандинавии, 
США, Канаде, Израиле; в России 
распространенность фиксирует-
ся на порядок ниже общемиро-
вой. Однако, по мнению экспер-
тов, такая статистика свидетельс-
твует лишь о низкой выявляемос-
ти этих заболеваний: диагноз ЯК 
в течение первого года болезни 

устанавливают только в 25% слу-
чаев, в остальных случаях диа-
гноз устанавливается на протя-
жении 3-12 лет от начала клини-
ческих симптомов. При установ-
лении диагноза болезнь Крона в 
период до трех лет частота ослож-
нений составляет 55%, при более 
поздней диагностике — практи-
чески 100%. При поздней диа-
гностике язвенного колита тяже-
лые осложнения развиваются в 
29% случаев. 

По данным опроса пациентов 
с ВЗК, заболевание оказывает 
значимое влияние на все сферы 
их жизни: 40% респондентов ут-
верждают, что вынуждены вно-
сить коррективы в рабочий гра-
фик из-за заболевания, 35% — что 
ВЗК лишает их возможности вес-
ти половую жизнь, 48% отмеча-
ют, что симптомы ВЗК оказыва-
ют влияние на их жизнь даже в пе-
риоды между обострениями. 
Причем заболевают преимущес-
твенно молодые люди — средний 
возраст впервые заболевших па-
циентов составляет 20–40 лет. 

Каждый год 19 мая в более чем 
50 странах проходит Всемирный 
день воспалительных заболева-
ний кишечника (ВЗК). Египетс-
кие пирамиды, Колизей, Эйфеле-
ва башня, статуя Христа-Искупи-
теля, фонтан Кибелы и другие до-
стопримечательности подсвечи-
ваются фиолетовым — официаль-
ным цветом Дня ВЗК. В 2017 году 
Россия приняла участие в акции, 
подсветив фиолетовым Дворцо-
вый мост в Санкт-Петербурге. Те-
перь в фиолетовый цвет окрасил-
ся не только Дворцовый мост, но 
и Останкинская телебашня. Это 
еще один повод заговорить вслух 
о болезни и ее симптомах, обра-
тить внимание людей на то, как 
важно вовремя проходить диа-
гностику и правильно лечиться, а 
также поддержать тех, кто каж-
дый день борется с этим заболе-
ванием.

ФГБУ «ГНЦК им. А.Н. Рыжых»
Минздрава России 
Лицензия № ФС-99-01-009175 
от 20.01.2016

ЗДОРОВЬЕ О редком и малоизвестном заболевании заговорили
врачи, чиновники и знаменитости

Сражение с ВЗК

Акцент

 В России  
десятки тысяч человек  
живут с ВЗК

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Пресс-конференция «Всемирный 
день борьбы с ВЗК».
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БИЗНЕС 
ЧМ по футболу 
подкосил 
продажи книг

БУМАГА 
СВЕРНУЛАСЬ

Александра Воздвиженская

В ИЮНЕ-ИЮЛЕ на фоне проведе-
ния чемпионата мира по футболу 
в России снизились объемы про-
даж на книжном рынке. Это было 
заметно по городам, принимав-
шим матчи и болельщиков. Одна-
ко в августе издатели вновь отме-
тили оживление, и по итогам года 
рассчитывают выйти на рост в 
районе восьми-девяти процентов 
в денежном выражении. Об этом 
сообщил журналистам гендирек-
тор издательской группы «Эк-
смо» Евгений Капьёв.

В прошлом году книжный ры-
нок России вырос на десять про-
центов — до 92,8 миллиарда ру-
блей, оценивало издательство 
«Эксмо-АСТ». Одновременно по-
чти на шесть процентов вырос со-
вокупный тираж по стране — до 
471,5 миллиона экземпляров, 
следует из материалов Россий-
ской книжной палаты. Также в 
прошлом году прервалась тенден-
ция на закрытие книжных магази-
нов и было открыто около 150 но-
вых точек, оценивали ситуацию 
участники рынка, а наибольший 
прирост в продажах показали ин-
тернет-магазины.

За счет развития инфраструк-
туры чтения (то есть каналов про-
даж) и новых имен (в первую оче-
редь российских) книжный ры-
нок в ближайшие пять лет в кон-
сервативных прогнозах издатель-
ства может вырасти в деньгах 
суммарно на 50 процентов. Сей-
час быстрее всего растет сегмент 
аудиокниг, который рассматрива-
ется как один из способов монети-
зации контента наряду с прода-
жей авторских прав за рубеж, рас-
сказал Капьёв.

«Эксмо» констатирует высо-
кий спрос на детских авторов, в 
том числе за границей, в связи с 
чем решило приобрести контр-
ольный пакет акций (51 процент) 
ИД Мещерякова (специализиру-
ется на выпуске детской литера-
туры). У последнего сохранится 
собственная редакционная поли-
тика, коллектив, но появится 
больше финансовых возможно-
стей для развития.

ПЕРЕЛЕТЫ

В Болгарии застряли туристы
Ростуризм сообщил, что около тысячи россиян с оплаченными 

авиабилетами не могут вернуться из Болгарии рейсами авиаком-

пании Bulgaria Air. Болгарская компания «Ной травел» досрочно 

прекратила сотрудничество в рамках чартерной программы с 

российским туроператором «Турово», который реализовывал 

авиабилеты. Российская компания задолжала болгарскому контр-

агенту. В результате уже оплаченные авиабилеты были повторно 

пущены в продажу. По мнению Ростуризма, многоуровневые це-

почки посредников при продаже авиабилетов в Болгарию делают 

рынок непрозрачным, создают предпосылки для удорожания 

услуг и неисполнения обязательств перед потребителями. В ве-

домстве призвали пересмотреть эту систему.

СПРАВКА «РГ»
В России действует федеральная 
целевая программа «Русский 
язык». К концу 2020 года предпо-
лагается в 2,5 раза увеличить 
долю русских школ «классов» за 
рубежом, получивших адресную 
поддержку, включая поставку 
учебно-методических материа-
лов. Также в 10 раз  планируется 
увеличить количество качест-
венных ресурсов в интернете, по-
зволяющих изучать русский язык, 
получать информацию о русском 
языке, культуре России, и числен-
ность участников культурно-
просветительских мероприятий, 
связанных с русским языком и 
культурой России.
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Не пугайте 
должника

В прошлом году вступил в силу закон, кото-
рый прописывает процедуру взыскания долга. 
Правила, введенные им, часто называют ан-

тиколлекторскими, так как инициатива в первую оче-
редь была призвана положить конец произволу коллек-
торов. Однако принятые правила распространяются на 
всех, кто взыскивает долг, даже на обычных людей, за-
нявших соседу или коллеге до получки и потом пытаю-
щихся забрать свое.

Заниматься взысканием чужих долгов вправе толь-
ко коллекторы из зарегистрированных в Федеральной 
службе судебных приставов агентств. Требования к та-
ким фирмам строги. В реестре ведомства значится 210 
коллекторских агентств.

Однако взыскивать свое может каждый. Не обяза-
тельно идти к коллекторам, чтобы они вели с должни-
ком переговоры, ведь тогда придется часть долга от-
дать им, как честно заработанное. Однако начиная ра-
ботать с должником в частном порядке, нельзя забы-
вать об ограничениях. Но в первую очередь нельзя гру-
бить и угрожать. 
Даже угрозы типа 
«я тебя засужу» 
 могут стать пово-
дом для разбира-
тельства.

В итоге женщина, 
решившаяся пора-
ботать семейным 
коллектором, была 
наказана.

«Ломоносовским 
районным судом г. 
Архангельска жен-
щина была привле-
чена к административной ответственности по ч. 1 ст. 
14.57 КоАП РФ (Нарушение требований законодатель-
ства о защите прав и законных интересов физических 
лиц при осуществлении деятельности по возврату 
просроченной задолженности). Ей было назначено на-
казание в виде административного штрафа в размере 
5000 рублей», — сообщают в Федеральной службе су-
дебных приставов.

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде, за год по антиколлекторской статье КоАП было 
наказано 306 лиц, из них 212 — юридические лица. В 
этом же году за шесть месяцев было оштрафовано уже 
542 человека, общая сумма штрафов, по данным ФССП 
России, составила 23,4 миллиона рублей. 

«Если упростить подход, то при взыскании разреше-
но все, что не запрещено и не является составом пре-
ступления, — говорит глава Ассоциации защиты бизне-
са Александр Хуруджи. — Можно взыскивать самому, 
можно помогать родственнику, главное при этом не 
преступать закон. При взыскании частного долга взы-
скатель должен вести себя корректно, не допускать 
оскорблений и угроз, не применять насилие и угрозу 
насилия, как словами, так и действиями. Конечно, для 
недобросовестных должников ограничение возможно-
сти у взыскателя — это лишний повод не отдавать долг, 
но тут действует универсальное правило — бороться с 
нарушением закона допустимо, только не нарушая за-
кон».

Кстати, в этом году вступили в силу поправки в Гра-
жданский кодекс, повысившие до 10 тысяч рублей 
планку, когда в долг можно давать без расписки. В дан-
ном случае суд примет и другие доказательства, напри-
мер, показания свидетелей, смс-переписку и т.п. Если 
же из рук в руки перешло больше 10 тысяч рублей, ни-
какие доказательства, кроме договора займа, не будут 
иметь силы.

ВЗГЛЯД ИЗ ПРАГИ Экономика и сфера услуг Чехии испытывают острый дефицит рабочей силы

Как без рук
Владимир Снегирев, Прага

Б
еда всегда приходит откуда 
ее не ждешь. Чешская эко-
номика в последние годы 

демонстрировала устойчивый 
рост, а по невысокому уровню 
безработицы страна занимала 
второе место после Германии. Бо-
лее того, если два года назад ко-
личество граждан, не имеющих 
работы, составляло чуть больше 
шести процентов, то сейчас этот 
показатель около трех. То есть 
фактически незанятых людей в 
cтране нет.

И это, как оказалось, очень 
плохо. Если еще и не катастрофа, 
то фактор явно тревожный. Стол-
кнувшись с дефицитом рабочих 
рук, притормозила экономика: в 
этом году показатели роста зна-
чительно ниже прошлогодних. 
Царит уныние в сфере услуг: ра-
ботодатели не могут закрыть ты-
сячи вакантных мест официан-
тов, поваров, пекарей. Такая же 
ситуация в машиностроении, ло-
гистике, на транспорте. Фирмачи 
рассматривают варианты выво-
да своих производств за пределы 
Чехии, туда, где нет проблем с 
наймом рабочей силы. Эта тема 
все чаще встречается в публика-
циях СМИ, на ней спекулируют 
политики. Выходит, благо обе-
рнулось злом?

Требуются… 
Ситуация и впрямь выглядит 

интригующей. Готовя эту корре-
спонденцию, я опросил своих 
знакомых предпринимателей, 
поинтересовался, как у них об-
стоит дело с вакансиями?

Лена Штербова, директор по 
персоналу компании UHCAR, ко-
торая занимается продажей и тех-
ническим обслуживанием легко-
вых автомобилей, просто в отчая-
нии.

— У нас небольшое предприя-
тие, — рассказала она. — Всего 40 
работников. Но если завтра ко 

мне обратятся четыре или пять 
человек с просьбами о приеме на 
работу, я их немедленно зачислю 
в штат. Увы, никто не приходит. 
Постоянный дефицит механи-
ков, слесарей, жестянщиков. 
Местные жители не горят жела-
нием заниматься физическим 
трудом, а чтобы найти и офор-
мить на законных основаниях 
квалифицированных иностран-
цев, надо потратить массу сил.

Пани Штербова утверждает, 
что по чешским меркам у них хо-
рошие заработки — в пересчете на 
евро от 1200 до 3000 в месяц. 
Плюс разного рода бонусы и со-
циалка. Но ни бюро по трудоу-
стройству, ни кадровые агентст-
ва не могут закрыть имеющиеся 
вакансии. Сейчас вся надежда на 
рабочую силу с Украины и Бело-
руссии. Однако это связано не 
только с дополнительными тра-
тами (трудовых мигрантов надо 
обеспечить жильем), но и боль-
шими хлопотами, а также оче-
видными рисками.

— Нет никаких гарантий, что 
человек, которому ты организу-
ешь визу с правом на работу, дей-
ствительно имеет высокую ква-
лификацию и будет соответство-
вать нашим требованиям.

По ее словам, такая же ситуа-
ция на многих других предприя-
тиях Злинского края. 

В городе Голешов с населени-
ем пять тысяч человек находятся 
сразу четыре довольно крупных 
предприятия. Здесь проблему не-
хватки рабочих сил тоже пыта-
ются решить через агентства, 
привлекая граждан Болгарии и 
Румынии. Но эти ребята, приез-
жая на заработки и заселяясь в 
общежитиях для холостяков, 
мало озабочены тем, чтобы соот-
ветствовать высоким стандартам 
всемирно известных брендов. 
Как пояснил мне топ-менеджер 
одного из заводов, они постоянно 
злоупотребляют алкоголем, ра-
ботают спустя рукава.

И уж совсем грустная картина 
наблюдается в ресторанном сек-

торе. В столице на дверях едва ли 
не каждого питейного заведения 
висит объявление: «Требуются 
повара, официанты».

Владелец «Киншперкского 
пивовара», малого предприятия, 
расположенного в Карловарском 
крае, Сергей Черничкин всерьез 
подумывает о том, чтобы от-
крыть собственное кадровое 
агентство. У него кроме пивовар-
ни еще три ресторана и везде 
ощущается нехватка специали-
стов.

— Всем ясно, что эта проблема 
сама собой не рассосется, — гово-
рит бывший житель Екатерин-
бурга. — Поэтому мы пытаемся 
выйти из сложившейся ситуации 
с наименьшими потерями, то 
есть будем надеяться на самих 
себя.  

— Первые признаки кризиса 
проявились еще лет 15 назад, — 
считает обозреватель газеты де-

ловых кругов «Господарски но-
вины» Ондра Соукоп. — Особенно 
заметно это было в машиностро-
ении, где стал ощущаться дефи-
цит операторов цифровых стан-
ков и других квалифицирован-
ных специалистов. Все видели, 
что ежегодно сокращается число 
средних технических учебных 
заведений, профтехучилищ, все 
понимали: добром это не кончит-
ся. Но до поры тревоги не подни-
мали. Причины кризиса очевид-
ны: тут и низкий уровень рожда-
емости, и отсутствие интереса у 
молодых к рабочим специально-
стям…

— А отток специалистов в бо-
лее благополучные соседние 
страны, например, в Германию?

— Я бы не сказал, что он носит 
массовый характер. Это касается 
в основном медиков — врачей, 
медсестер, которые в ФРГ дейст-
вительно могут рассчитывать на 
зарплату в два и три раза выше. В 
Чехии медсестер, учитывая кру-
глосуточный график их работы, 
пытаются удержать, в частности, 
тем, что при крупных клиниках 
устраивают детские сады.

Я недавно разговаривал с ме-
неджером одного известного 
пражского ресторана, он жалует-
ся: плачу официантам ежемесяч-
но по тридцать тысяч крон, хотя 
еще пять лет назад их жалованье 
было в два раза меньше, и все 
равно удержать никого не могу. 
Хоть закрывай лавочку.

Вся надежда на роботов? 
Нельзя сказать, что прави-

тельство наблюдает за происхо-
дящим сложа руки. Например, 
оно реализует программу «Ре-
жим Украины», с помощью кото-
рой за последние два года Чехия 
трудоустроила у себя 13 тысяч 
украинских граждан. Вроде бы 
всем выгодно: не имеющие воз-
можности найти работу у себя 
дома жители незалежной получа-
ют официальную «белую» зар-

плату в ЕС, предприниматели за-
крывают вакансии, а чешская 
казна за счет налогов и отчисле-
ний имеет ежегодную прибавку в 
два миллиарда крон.

Однако бюрократический ап-
парат и в Чехии, и на Украине 
устроен таким образом, что про-
цедура оформления так называе-
мой «рабочей карты» растягива-
ется на шесть — восемь месяцев. К 
тому же, как мне рассказывали в 
Праге работающие здесь такси-
стами выходцы из Украины, без 
взяток  посредникам получить 
вожделенную визу невозможно.

И вообще вся эта ситуация вы-
глядит слегка абсурдной на фоне 
постоянного ужесточения зако-
нодательства Чешской Республи-
ки, касающегося мигрантов. С 
одной стороны, чиновников 
можно понять, ведь они, научен-
ные горьким опытом соседних 
стран, ни в какую не хотят видеть 
у себя беженцев из проблемных 
стран. Но с другой… Все это похо-
же на то, что, обжегшись на моло-
ке, теперь дуют на воду. Тот же 
Черничкин жаловался: «В России 
нашли хороших специалистов,, 
однако в чешском консульстве их 
записали на прием только на ок-
тябрь, а потом еще два-три меся-
ца будут рассматривать доку-
менты».  

И профсоюзы тоже ловят 
свою рыбку в этой воде: бьют 
тревогу по поводу того, что уро-
вень зарплат, которые кладут 
мигрантам с востока, гораздо 
ниже, чем у коренных жителей.  
Нет худа без добра: критическая 
ситуация с кадрами подтолкнула 
внедрение новых технологий, в 
частности, роботов в интернет-
магазинах, сетях розничной тор-
говли и на крупных перевалоч-
ных складах. Шестиколесные ро-
боты-курьеры уже доставляют 
небольшие заказы по Праге, а 
кладовщиков и грузчиков на ба-
зах заменяют полностью автома-
тизированные системы. 

КОРРУПЦИЯ

Бывший вице-
губернатор 
Новгородской 
области пошел 
по новому делу

ЛОЯЛЬНОСТЬ 
НА МИЛЛИОНЫ

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Новгородская область

БЫВШИЙ вице-губернатор 
Новгородской области Арнольд 
Шалмуев, осужденный за хище-
ние бюджетных денег, стал фигу-
рантом еще одного громкого уго-
ловного дела. Экс-чиновника по-
дозревают в даче крупной взят-
ки (17 миллионов рублей) быв-
шему сенатору от региона.

Инцидент произошел в 2012 
году, когда Шалмуев еще зани-
мал пост вице-губернатора Нов-
городчины. Как предполагают 
следователи, сенатор получил 
деньги от высокопоставленного 
чиновника через посредников.

— Сенатор, по версии следст-
вия, обещал оказать содействие 
Арнольду Шалмуеву в делах. В 
том числе в части передачи ему 
полномочий в сфере дорожного 
строительства и ремонта автодо-
рог в регионе, — поясняет заме-
ститель руководителя отдела по 
расследованию особо важных 
дел СУ СК России по Новгород-
ской области Денис Фомичев.

Речь идет, как сообщает 
источник в правоохранительных 
органах, о Дмитрии Кривицком, 
который представлял Новгород-
скую область в верхней палате 
российского парламента в 2011—
2016 годах. В прошлом году экс-
сенатора, подозреваемого в по-
лучении взятки, объявили в 
международный розыск. В июле 
текущего года по запросу рос-
сийской стороны его арестовали 
в итальянском городе Кортина 
д’Ампеццо. Решается вопрос об 
экстрадиции в Россию.

Что касается Арнольда Шал-
муева, в 2016 году суд пригово-
рил его к 8 годам 10 месяцам ли-
шения свободы за хищение бюд-
жетных денег, выделенных на ре-
монт дорог. Преступная группа, 
которую возглавлял чиновник, 
действовала в 2012—2013 годах. 
Теперь он пошел по новому делу. 
«Новый эпизод выявили сотруд-
ники управления экономиче-
ской безопасности и противо-
действия коррупции региональ-
ного УМВД, — говорит начальник 
пресс-службы новгородской по-
лиции Владимир Матюшкин. — 
Полицейские вместе со следова-
телями собрали вещественные 
доказательства, подтверждаю-
щие факт передачи взятки».

Встреча На фестиваль «Спасская башня» прилетел ее талисман

Мирей с нами

Игорь Елков 

Л
егендарная француз-
ская певица Мирей 
Матье прилетела в 
Москву. 

Мирей за это лето 
приезжает к нам уже во второй 
раз. Была на открытии футболь-
ного чемпионата. Теперь — на фе-
стивале «Спасская башня», та-
лисманом которой является.

Из Парижа в Шереметьево ее 
доставил не пафосный бизнес-
джет (по статусу могла претендо-
вать) — прилетела обычным пас-
сажирским рейсом. По традиции, 
в аэропорту ее встречает почет-
ный караул: роскошные букеты 
дарят два солдата и офицер роты 
специального караула Прези-
дентского полка. Обычно после 
чего следует общение с журнали-
стами, которое всегда перетекает 
в полноценную пресс-конферен-
цию, а временами становится 
концертом. Мирей, рассказывая 
о своих песнях и номерах, при-
держивается мнения, что слова 
словами, но лучше ее услышать.

Она ведь из поколения вока-
листов, которые не признают 
«фанеры» и «запись плюс голос». 
Прекрасный чистый вокал, непо-
дражаемые грассирующие инто-

нации. Поет и на русском, и на 
родном. От ее «Жизни в любви» 
(помните: «Вечная любовь, лю-
бить до слепоты, друг друга 
вновь, и до последних дней…») 
мурашки на коже. И даже слезы — 
у самых впечатлительных.

На этот раз традицию немного 
изменили. С прессой Мирей Ма-
тье общалась не в аэропорту, а в 
шатре на Красной площади. Но 
привычке не изменила: пела. И 
опять — так, что операторы и фо-
токорреспонденты бросали аппа-
ратуру и начинали аплодировать. 

«Спасская башня» всегда про-
ходит по примерно одному сце-
нарию, но в рамках программы 
полна сюрпризов. Чем певица 
нас поразит (или организаторы 
фестиваля удивят и нас, и ее), 
держится в секрете. Пока самый 

главный сюрприз: невероятно-
солнечная погода. Для последних 
дней лета это редкость. Вероятно, 
небо услышало мольбы миллио-
нов поклонников обожаемой Ми-
рей, обеспечив прилет ее рейса 
без задержки по метеоусловиям. 

Впрочем, фанаты немного пе-
регнули палку: в московском  
небе — ни облачка с первого дня  
фестиваля. Синоптики обещают 
дождь в конце недели, но это уже 
не важно. Мирей с нами. 

А еще певица поздравила всех 
с праздником Успения Пресвя-
той Богородицы, отметив, что 
это день всех, кого зовут Мария-
ми. Сама она католичка, но в 
Москве обязательно посещает 
православный храм Николая Чу-
дотворца в Хамовниках. 

Со слезами на глазах Мирей 

вспоминала дорогих ей людей. 
Несколько лет назад она потеря-
ла маму. Теперь — старшая в своей 
большой семье и заботится о бра-
тьях и сестрах, некоторые из ко-
торых прилетели с ней в Москву. 
Кстати, именно близкие получа-
ют все привилегии известности 
старшей сестры. У них есть сво-
бодное время: гуляют по городу, 
посещают музеи. Мирей себе 
этого позволить не может. 

Говорит: «Я обычно почти не 
покидаю гостиницы, все время 
готовлюсь к выступлению».

В прошлый приезд на фести-
валь песню «Вечная любовь» по-
святила своему другу — генералу 
Валерию Халилову, погибшему в 
авиакатастрофе. И на этот раз 
вспоминала генерала: «Его нет, 
но он в моем сердце». 

Ей морально очень помогают 
поклонники и друзья, которые 
есть в каждой стране. В России их 
особенно много. 

Обожает чуть-чуть эпатиро-
вать своих фанатов. В Шереметь-
ево прилетела в футболке в цве-
тах французской сборной по фут-
болу и с большим петухом на гру-
ди: «Это французский петух, так 
я поддерживаю своих футболи-
стов». На вопрос — как она отно-
сится к женщинам, которые ко-

пируют ее легендарную приче-
ску? — доброжелательно отвеча-
ет: замечательно. Ей приятно. 
Кроме того, она не считает, что 
эта прическа вышла из моды. 
Модно все, что тебе нравится.

Звезда выступает 31 августа, 1 
и 2 сентября. Исполнит три пе-
сни: «Прости мне этот детский 
каприз», «Под небом Парижа» и 
«Запретная любовь». Самый про-
стой способ попасть на ее высту-
пления — конечно, купить билет в 
кассе. Если билетов хватит.

Но есть и удача. Сегодня, 29 
августа, после 12.00 со сцены 
Детского городка объявят имена 
пяти счастливчиков, которые по-
лучат vip-билеты на финальное 
представление. Каждый — на два 
лица. Они приняли участие в ро-
зыгрыше участников группы 
«Спасская башня», проще говоря 
— проявляли активность в Ин-
стаграм и ВКонтакте. Победите-
ля определили при помощи гене-
ратора случайных чисел.

В популярной у туристов Чехии 
ощущается острая нехватка 
 официантов.

Акцент

 В Москву Мирей Матье приле-
тела в футболке с  петухом 
на груди: говорит, что фанатка 
 французского футбола

За нарушение 
 правил взыскания 
долга наказано 542 
человека, общая 
сумма штрафа — 
23,4 миллиона

В этом году Мирей Матье давала 
традиционную пресс-конференцию 
прямо на Красной площади в спе-
циально установленном шатре. 

Все новости фестиваля 
и фото на сайте 
rg.ru/sujet/spasskayatower
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АКТУАЛЬНО Более 70 тысяч 
предложений москвичей 
поступило в программу 
«Мой район»

Снесите мой дом

Ангелина Зеленькова

ПРЕДВЫБОРНАЯ программа кандидата в мэры Москвы 
Сергея Собянина, концепция которой состоит в развитии 
и благоустройстве всех 146 столичных районов, вызвала 
огромный интерес избирателей. В штаб кандидата еже-
дневно поступают сотни наказов. Свыше 70 тысяч предло-
жений, или 90%, уже вошли в программу «Мой район», 
 сообщил глава штаба кандидата Константин Ремчуков.

«Программа «Мой район» предполагает равный доступ 
москвичей к социнфраструктуре — учреждениям здраво-
охранения, образования, транспорта, отдыха, качествен-
ным дорогам, — рассказал Ремчуков. — Работа волонтеров 
штаба направлена на выявление наказов и пожеланий мо-
сквичей с целью уточнить содержание районных про-
грамм». Из 70 тысяч наказов более 43 тысяч собраны 
в процессе обхода квартир и СНТ. Еще 9 тысяч наказов во-
лонтеры получили в пикетах, 8 тысяч пришло на сайт кан-
дидата. В общественную приемную на Новом Арбате по-
ступило более 3 тыс. наказов, столько же и в избиратель-
ный штаб, через проект «Добрые дела» — 1 тысяча и на 
электронную почту — 4 тыс. пожеланий. «Бесспорный ли-
дер среди наказов — реновация. Ее касаются 98% просьб 
и пожеланий москвичей, которые просят расширить про-
грамму, включить в нее и их дома, а также ускорить ее реа-
лизацию. Всего 2% горожан выступают против реновации, 
при этом нет ни одного коллективного наказа с просьбой 
исключить конкретный дом из программы. Это значит, что 
спустя год москвичи осознали преимущества проекта, что 
их жилье может трансформироваться в новое», — сказал 
Ремчуков. На втором месте — транспорт. 80% пожеланий 
касаются расширения пешеходных зон и общественных 
пространств без транспорта. Третья тема — благоустройст-
во дворов, причем если раньше был предметом разговора 
сам факт благоустройства, то сейчас речь идет о модерни-
зации уже благоустроенных территорий. 

Деловой завтрак

Антон Олегович Кульбачевский
Руководитель департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы

ЗАДАЙТЕ ВОПРОС АНТОНУ ОЛЕГОВИЧУ В СРЕДУ, 29 АВГУСТА, С 10.00 ДО 12.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 
8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ СТРАНЫ) ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92 УЖЕ СЕЙЧАС.
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СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ

В Норвегии
продается
самый
северный
в мире
виноградник

ИСТИНА 
В ВИНЕ

Ольга Овчинникова

ЕСЛИ вы всегда мечтали о соб-
ственном винограднике, то это 
ваш шанс: в норвежской провин-
ции Телемарк выставлена на 
продажу небольшая «планта-
ция». Как сообщил телеканал 
НРК, этот виноградник — самый 
северный в мире.

Небольшой участок в дере-
веньке Гварв в двух часах езды от 
столицы продают супруги Юарь 
Сэттем и Венке Ваттум. Мест-
ность славится яблоками, череш-
ней и кислой вишней, а благода-
ря особому микроклимату здесь 
довольно тепло (по норвежским 
меркам). Первые 400 виноград-
ных кустов Юарь и его жена Вен-
ке высадили еще в 2008 году. С 
тех пор их плантация разрослась 
до 1700 кустов. Пара продолжала 
экспериментировать с разными 
сортами винограда, пока не на-
шла те, которые способны выдер-
живать зимние холода. Ими ста-
ли выведенный в России Хасан-
ский сладкий виноград и немец-
кий Солярис. Из этих сортов го-
товят красное, белое и даже розо-
вое вино. 

Юарь Сэттем признается, что 
хочет найти для своего виноград-
ника такого покупателя, кото-
рый сможет воплотить в жизнь 
его мечту: наладить бесперебой-
ное производство вина. Геолог по 
образованию, Сэттем разбил 
собственную плантацию, над-
еясь, что изменения в климате 
позволят выращивать новые 
виды фруктов и винограда даже 
на северных широтах. «Мы над-
еемся, что в мире есть такие же 
сумасшедшие люди, как мы, - 
смеется Венке. - Люди, которые 
осмелятся сделать ставку на что-
то новое».  Кроме винограда 
здесь выращивают фрукты и яго-
ды: из них потом также произво-
дится вино, соки, которые позже 
идут на продажу. На этом же 
участке можно организовать 
банкет или даже провести выход-
ные: безудержным романтикам 
предлагают переночевать в ог-
ромной дубовой бочке.

РЕШЕНИЕ 
В школах
Южной Кореи
запретят
продажу кофе

ЗАБОТА О 
ХОРОШЕМ СНЕ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

С 14 СЕНТЯБРЯ во всех школах 
на территории Республики Ко-
рея вводится полный запрет на 
продажу любых кофеиносодер-
жащих напитков, включая кофе. 
Об этом заявили в Администра-
ции по контролю за безопасно-
стью продуктов питания и ле-
карств Кореи. 

Основанием для запрета ста-
нут новые поправки к закону о 
безопасности питания детей», 
которые вступят в силу с 14 сен-
тября. В принципе и сейчас в ко-
рейских школах запрещено про-
давать кофе учащимся, но в 
учебных заведениях все же су-
ществуют автоматы по продаже 
кофе, которые предназначены 
для учителей. Доступ к этим ав-
томатам никак не ограничивает-
ся, а потому кофе могут купить и 
дети. С середины сентября в ма-
газинах, а также любых автома-
тах, расположенных на террито-
рии школ начальной, средней и 
высшей ступеней, кофе и прочие 
напитки с кофеином не будут 
продаваться вообще ни для кого.

Как отметили корейские чи-
новники, чрезмерное потребле-
ние кофе может спровоцировать 
у детей нарушение сна, повы-
шенную возбудимость и прочие 
проблемы со здоровьем, а пото-
му эти напитки не будут доступ-
ны в школах.  
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Петр Лихоманов

С
лужба безопасности Укра-
ины, полностью подкон-
трольная Петру Порошен-

ко, открыла «сезон охоты» на 
местный бизнес, вероятнее всего 
— с целью наполнить избиратель-
ный бюджет президента страны. 
Об этом в публикации «Наверху 
просто попросили денег» пишет 
украинское издание «Страна». 
Поводом для публикации стали 
прошедшие накануне Дня неза-
висимости обыски в львовском 
офисе компании «Галнефтегаз», 
владеющей одной из крупней-
ших на Украине заправочных се-

тей. Оперативные мероприятия 
при поддержке спецназа длились 
21 час, и формальным поводом 
было досудебное расследование 
обвинений в… финансировании 
терроризма. Компании вменя-
лось в вину, что ее заправки про-
должают работать на территории 
Крыма и народных республик 
Донбасса. В «Галнефтегазе» офи-
циально заявили, что с 2014 года 
не работают «на временно окку-
пированных территориях».

Эксперты, которых опросила 
«Страна», указывают, что «Гал-
нефтегаз» не единственная ком-
пания, в которую по надуманно-
му предлогу нагрянули силови-

ки, и что сегодня давлению со 
стороны спецслужб и проверяю-
щих органов подвергается пра-
ктически весь хоть в какой-то 
степени прибыльный украин-

ский бизнес. «Нагрянуть могут к 
кому угодно. В военное время 
статью «пособничество терро-
ризму» или «финансирование 
терроризма» можно предъявить 

любому. Возможно, ничего и не 
докажут, но напугают как следу-
ет и добьются своего», — поясня-
ет глава Украинской ассоциации 
поставщиков торговых сетей 
Алексей Дорошенко. По его сло-
вам, «откупиться можно практи-
чески всегда», причем размер от-
ступных силовики просчитыва-
ют с учетом возможностей биз-
неса — от сотен тысяч до миллио-
нов долларов.. «Страна» приво-
дит слова некоего бизнесмена, 
владеющего торговыми точками 
на рынках Киева, у которого се-
годня налоговая служба вымога-
ет 50 тысяч долларов за закрытие 
спровоцированного ими же дела. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Причастно ли ЦРУ
к смерти Боба Марли?

Яд для легенды

Максим Макарычев

В британской газете «Дэйли стар» появилась сенсацион-
ная информация о том, что ЦРУ якобы причастно к смер-
ти иконы регги, легендарного ямайского музыканта и ис-
полнителя Боба Марли.

Марли в 1976 году пережил покушение, которое совер-
шили трое преступников в его доме на Хоуп-роуд на Ямай-
ке. Он умер в больнице Майами 11 мая 1981 года от ред-
кой формы меланомы, возникшей в 1977-м под ногтем 
большого пальца его правой ноги. Боб впервые обнаружил 
меланому, играя в футбол в 1977 году, когда травма стопы 
причиняла ему острую боль. Со временем состояние пев-
ца только ухудшалось. Болезнь распространилась по все-
му телу к лету 1980 года. Незадолго до смерти музыкант 
лишился своих знаменитых плетеных волос — дредов, 
ставших неотъемлемой частью его имиджа, и весил, будто 
малый ребенок. Как и в случаях с другими выдающимися 
исполнителями, ушедшими из жизни в молодом возрасте 
(Марли было 36 лет), о его смерти сразу заговорили: что 
это было? Почему такой ранний уход? Появилась и теория 
заговора. Подозревали, что ЦРУ устроило охоту на Марли 
за его откровенно левацкие взгляды, опасаясь, что когда 
он, обожаемый всей страной, станет президентом Ямай-
ки, США вдобавок к Кубе получат еще один коммунисти-
ческий остров в своем «подбрюшье». Предполагается, что 
именно «Фирма» стояла за покушением на Хоуп-роуд и, 
не сумев убить его в собственном доме, пошла еще дальше 
в использовании тайных средств расправы. По одной из 
версий, Карл Колби, сын покойного директора ЦРУ Уилья-
ма Колби, якобы подарил Марли пару сапог, и, когда Боб 
надел их, игла, нахо-
дившаяся внутри с 
радиацией на конце, 
уколола его палец, 
вызвав рак. 

И вот теперь поя-
вилось новое призна-
ние. Находясь на 
смертном одре, 
79-летний Билл Ок-
сли сказал, что имен-
но он заразил легенду редкой формой рака. Принцип тот 
же, что якобы применил Колби-младший. Только Оксли, 
прикинувшись журналистом «Нью-Йорк таймс» и напро-
сившись к Марли на интервью, подарил певцу модные 
кеды «Конверс», в которых также находилась игла с ядом, 
уколовшая его палец. Экс-агент признался, что тогда ЦРУ 
ушло от тактики «взрывов и диверсий» и перешло на но-
вые «формы работы», к которым относилось заражение 
неугодных лиц раковыми клетками. О себе Оксли сооб-
щил, что работал в ЦРУ в течение 29 лет и, по его словам, 
часто использовался в качестве киллера, «устраняя лиц, 
представляющих угрозу интересам США».  

Портал Fact Check («Проверка фактов») называет эту 
новость «фейковой». Признание Оксли впервые было опу-
бликовано в начале года порталом Your News Wire.com. 
Это один из самых печально известных веб-сайтов фейко-
вых новостей. Дальнейшее расследование показало, что 
человек по имени Билл Оксли не работал в ЦРУ. Журнали-
сты Fact Check позвонили в больницу, но им сказали, что 
пациент по фамилии Оксли у них не лечился. Впрочем, 
этот возможный фейк не опровергает теорию странной 
смерти Боба Марли. В 2014 году во время эксгумации 
останков легенды регги и их экспертизы действительно 
выяснилось, что его меланома появилась не из-за воздей-
ствия солнечных лучей, как считалось ранее. Скорее всего, 
Боба Марли действительно «отравили» вирусы и бакте-
рии, искусственно вызвавшие у него рак. Марли действи-
тельно не доверял ЦРУ и писал песни, критикующие агент-
ство, которое с начала 1970-х активно вмешивалось в вы-
боры в этой стране. Однако эта «фейк-сенсация» лишний 
раз подтверждает версию о том, что западные спецслужбы 
тайно отравляли людей опасными веществами.  

Во время работы над книгой о Кастро, где речь шла 
о странных болезнях Фиделя и президента Венесуэлы Уго 
 Чавеса, умершего в рассвете сил от рака, автору этих строк 
удалось поговорить с экспертом, утверждавшим, что за-
падные спецслужбы обладают технологией имплантации 
посредством лазера на расстоянии раковых клеток в тело 
неугодного человека. Как раз тогда, лет восемь назад, из-
вестные левыми взглядами главы государств Латинской 
Америки, не желавшие «плясать под дудку Вашингтона», 
заболели раком. В 2000-е годы рак  был диагностирован у 
практически всех левых политиков, пришедших к власти в 
Латинской Америке, которые проводили политику, проти-
воречащую интересам Вашингтона. Тогдашний президент 
Аргентины Кристина Киршнер заболела папиллярным ра-
ком щитовидной железы. До этого ее муж, президент Кир-
шнер, в возрасте 60 лет умер от рака кишечника. Рак груди 
обнаружили у Дилмы Руссефф, в те годы возглавлявшей 
Бразилию. Экс-президент Бразилии Лула да Силва заболел 
раком горла. У бывшего священника, или, как его называ-
ли, «епископ бедных», президента Парагвая Фернандо 
Луго обнаружили лимфому. Рак носа был диагностирован у 
президента Боливии Эво Моралеса, рак простаты у экс-
президента Колумбии Хуана Мануэля Сантоса Кальдерона. 
«Фидель предупреждал меня: «Чавес, будь осторожен. Эти 
люди уже изобрели технологию. Следи за тем, что ты ешь. 
Они могут подложить маленькую иглу и введут в тебя, что 
угодно». Я никого не обвиняю, я просто рассуждаю о воз-
можных причинах того, что мы все одновременно заболели 
раком», — сказал тогда, за три года до смерти, Уго Чавес.

А тайна смерти Боба Марли? Похоже, она пока остается 
неразгаданной, порождая «фейковые сенсации».

Незадолго до смерти Боб Марли (на снимке — на концерте 
в 1980 году) лишился своих знаменитых дредов.

Громкое дело Полиция саксонского города Хемница подсчитала 
пострадавших в ходе протестных акций

Немцев убивают 
«гости Меркель»

Евгений Шестаков

Ш
есть человек по-
лучили легкие 
ранения в ходе 
акций протеста 
в саксонском го-

роде Хемниц (во времена ГДР го-
род Карл-Маркс-Штадт — Ред.) — 
об этом сообщила местная поли-
ция. В отличие от немецких СМИ 
европейская пресса скупо осве-
щала события на востоке Герма-
нии или попросту их не замети-
ла. Причины очевидны — собы-
тия, аналогичные тем, что прои-
зошли в Хемнице, сегодня могут 
повториться в любом уголке Ев-
ропы.  И если в Германии, по 
крайней мере, на время удалось 
малой кровью приостановить 
межнациональные волнения — 
во вторник утром в Хемнице 
было относительно спокойно, то 
какой оборот подобные проте-
сты примут во Франции, Италии 
или Австрии, прогнозировать 
сложно.

Официальный Берлин объя-
сняет события в Хемнице якобы 
исторически сложившейся на-
клонностью к ксенофобии и пра-
ворадикальному мышлению, 
свойственным жителям восточ-
ных земель. Своего рода генети-
ческим кодом восточных немцев, 
которые, в отличие от западных, 
менее толерантны.

Достаточно почитать соцсети, 
чтобы узнать: в студенческом 
Хемнице с населением в 250 ты-
сяч человек уже давно существу-
ет район Sonnenberg, где «живет 
большое число иностранцев и 
проблемных слоев общества». 
Однако сам город прежде не счи-

тался опасным местом для приез-
жих. Как пишут побывавшие в 
Хемнице путешественники, 
«взрослое население с удоволь-
ствием скажет тебе пару слов на 
русском языке, и в целом горожа-
не положительно относятся к 
славянам». А установленная в 
1971 году в центре огромная го-
лова Карла Маркса, сохранивши-
еся лозунги на памятниках совет-
ской эпохи «Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь», Дворец 
культуры шахтеров, построен-
ный в 1950 году и с тех пор не ме-
нявший свой облик, придают на-
селенному пункту особый шарм 
в глазах европейских туристов.

Впрочем, в 2016 году Хемниц 
попал в криминальные сводки, 
когда у его жителя, сирийского 
беженца Джабера аль-Бакра, по-
лиция обнаружила на квартире 
несколько сотен граммов взрыв-
чатого вещества большой мощ-
ности — такого же, как было ис-
пользовано в ходе терактов в Па-
риже и Брюсселе. В городе прош-
ла крупномасштабная спецопе-
рация. С тех пор никаких инци-
дентов федерального значения в 
Хемнице не наблюдалось.

Так было до понедельника, 

когда в городе в ночной драке по-
гиб гражданин Германии, еще 
двое участников стычки получи-
ли тяжелые ранения. Погибшим 
оказался немец с кубинскими 
корнями Даниэль Хиллинг, учив-
шийся на столяра. По горячим 
следам полиция задержала его 
убийц — ими оказались 21-летний 
и 22-летний выходцы из Ирака и 
Сирии. «Дойче велле» сообщило, 
что по слухам, которые ходят 
среди жителей Хемница, Хил-
линг заступился за женщину, к 
которой с сексуальными домога-
тельствами приставали мигран-
ты. Полиция эту версию не опро-
вергает, но и не подтверждает.

Как только информация о со-
вершенном убийстве попала в 
СМИ, начались протесты. На пер-
вый митинг, который на месте ги-
бели Хиллинга провела партия 
«Альтернатива для Германии», 
пришло около 100 человек. Люди 
возложили цветы и разошлись. 
Второй митинг состоялся по ини-
циативе футбольных фанатов 
местного клуба. На него, отклик-
нувшись на призывы в соцсетях, 
пришло около 2,5 тысячи чело-
век — приехали сторонники пра-
ворадикальных сил из других го-

родов Саксонии. В отличие от на-
ходящихся у власти немецких по-
литиков и высоких полицейских 
чинов, сразу же приклеивших 
«ярлык» неонацистов к вышед-
шим на акцию протеста людям, 
очевидцы, чье мнение приводит 
«Дойче велле», утверждают: в ак-
ции принимало участие немало 
добропорядочных законопо-
слушных горожан, убежденных, 
что «полиция миндальничает с 
беженцами, утаивает информа-
цию о совершенных ими престу-
плениях, не обеспечивает без-
опасность на улицах».

В начале 2018 года жители не-
мецкого города Котбус тоже 
вышли на акции протеста с тре-
бованием остановить прием миг-
рантов в их городе (за два года 
доля беженцев в 100-тысячном 
Котбусе увеличилась с 4,5 до 8,5 
процента). Начались межнацио-
нальные стычки. Тогда на сторо-
ну протестующих встал бурго-
мистр и министр внутренних дел 
земли Бранденбург. Благодаря 
тому, что власти оперативно от-
реагировали на разгорающийся 
конфликт, объявив, что город 
больше не будет принимать миг-
рантов, ситуацию удалось бы-
стро взять под контроль. Однако 
в Хемнице все складывается ина-
че: официальный Берлин лишь 
подливает масла в огонь, заявив о 
своем возмущении «попытками 
распространять ненависть на 
улицах и охотой на людей разных 
национальностей», но при этом 
не слышит выступающих за огра-
ничение миграции протестую-
щих, публично причислив их 
всех к радикалам и ультрапра-
вым.

Европейские СМИ, стараясь 
не привлекать внимания к собы-
тиям в Хемнице, опасаются, что 
часть «гостей канцлера Мер-
кель», как себя называют немец-
кие беженцы, как, впрочем, и 
«гости» французского президен-
та Макрона или испанского пре-
мьера Педро Санчеса намеренно 
или случайно в состоянии спро-
воцировать в своих странах «ми-
ни-гражданскую войну». По мне-
нию президента ФРГ Франка-
Вальтера Штайнмайера, в Герма-
нии возникла «тенденция к оже-
сточению в обществе и сниже-
нию солидарности». События в 
Хемнице, а ранее в Котбусе при 
всей их внешней «локальности» 
не проходят бесследно для не-
мецкого общества. И когда бри-
танская «Гардиан» в своем отче-
те о волнениях в Хемнице сооб-
щает, что демонстранты выходи-
ли на улицы с лозунгами «Мы — 
народ» и «Лживая пресса» (ло-
зунг Национал-социалистиче-
ской партии Германии в 30-е 
годы. — «РГ»), они тем самым не-
двусмысленно напоминали офи-
циальному Берлину, к каким не-
гативным последствиям приво-
дит неспособность властей учи-
тывать рост радикальных на-
строений в стране и наклеивание 
несправедливых политических 
ярлыков. 

Добавлю, что во вторник вече-
ром очередная акция протеста, 
вызванная событиями в Хемни-
це, состоялась возле земельного 
парламента Саксонии в Дрезде-
не.    

На митинг в Хемнице, откликнув-
шись на призывы в соцсетях, при-
шли около 2,5 тысячи человек.  

Акцент

 По слухам, Хиллинг был убит, 
когда заступился за женщину, 
к которой приставали 
мигранты
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СКАНДАЛ СБУ начала сбор средств на кампанию Порошенко

С миру по гривне
Акцент

 «Галнефтегаз» не единствен-
ная компания, в которую 
по надуманному предлогу 
нагрянули силовики

В своих песнях 
Марли негативно 
высказывался 
о методах ЦРУ

A
P



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 августа 2018
среда №190 (7653)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЧП Полиция задержала 
18 человек из-за одного 
дорожного конфликта

Опасный выезд

Владимир Баршев

В МОСКВЕ полиция задержала 18 участников дорожно-
го конфликта, который закончился стрельбой.

Вечером на пульт дежурного поступило сообщение о 
стрельбе возле дома 18 по Булатниковской улице. При-
бывшими на место происшествия сотрудниками поли-
ции было установлено, что произошел дорожный кон-
фликт. Но какой?

По словам источника, дорогу не поделили автомобиль 
ВАЗ и «Мерседес». Оба водителя тут же выскочили на до-
рогу разбираться. Слово за слово, и в ход уже пошли 
травматический пистолет и молоток. В конфликт вмеша-
лись пассажиры. А после присоединились друзья одного 
из участников из соседнего офиса. В результате драка 
стала массовой. 

Как сообщают в полиции, в результате конфликта го-
спитализированы три человека. У них диагностированы 
черепно-мозговая травма, перелом костей носа, колото-
резаное ранение живота, резаная рана локтя, огне-
стрельные ранения конечностей. На месте происшест-
вия задержаны 18 человек, с которыми разбираются в 
отделении полиции. Обстоятельства происшедшего 
устанавливаются. 

А в Уфе водитель с пешеходом на капоте совершил две 
аварии. 

Сначала 34-летний водитель Volkswagen Golf стол-
кнулся со встречным Ford Focus. Потом наехал на пеше-
хода, который упал к нему на капот. Вместе с пешеходом 
на капоте он продолжил движение и врезался в фургон 
«Газель». 

В результате ДТП пешеход, на вид 50—55 лет, скончал-
ся на месте. Как выяснилось, водитель был лишен прав 
год назад за отказ проходить медицинское освидетельст-
вование. 

В этот раз он также отказался проходить медосвиде-
тельствование. Напомним, за повторное управление в 
нетрезвом виде у нас есть уголовная ответственность. А 
за повторный отказ в прохождении медосвидетельство-
вания пока нет. Хотя такой проект внесен в Госдуму. Так 
что пока этому водителю грозит уголовная статья за на-
рушение правил, повлекшее по неосторожности смерть 
человека. 

Причем в самой легкой своей части. Ведь опьянение 
не доказано, раз водитель отказался от медосвидетельст-
вования.

Тюрьма просит добавки
Теперь соответствую-
щий проект приказа вы-
несен на общественное 

обсуждение. Например, для бере-
менных женщин в казенных домах 
помимо прочего будут предусмо-
трены свежие фрукты: 300 грам-
мов в сутки. В меню также войдут 
яйца, сметана, сок. Нормы будут 
едиными: и для тех, кто уже осуж-
ден и сидит в колонии, и для тех, 
кто находится в следственном изо-
ляторе и ждет решения судьбы.

Для кормящих матерей нормы 
чуть-чуть повыше. Например, 
предусматривается 600 миллили-
тров молока и кефира в день. Бере-
менным будут выдавать 500 мил-
лилитров в день. Но в целом разни-
ца в нормах для молодых матерей 
и будущих матерей невелика.

Несовершеннолетним в СИЗО 
и колониях тоже будут положены 
свежие фрукты. Чуть больше, чем 
женщинам, им дадут творога (70 
граммов против материнских 50 в 
сутки), но меньше сметаны, 10 
граммов в сутки против 15. Еще на 
столе и у матерей, и несовершен-
нолетних будут вареная колбаса, 
масло, естественно, мясо и рыба и 
т.д.

Отдельные нормы введут для 
тюремных больниц. Прописывает 
проект и как кормить заключен-
ных во время этапа. Когда осу-
жденного конвоируют из одного 
казенного дома в другой, в пути не 
всегда есть возможность накор-
мить человека по полной про-
грамме: первое-второе-третье, все 
горячее и свежее. Поэтому челове-
ку на время следования выдадут 
сухой паек. При этом конвой обя-
зан обеспечить заключенного го-
рячей водой. 

Здоровых мужчин-заключен-
ных во время этапа будут кормить 
попроще. Мясные и овощные кон-
сервы разных видов, хлебцы или 
галеты, чай. Для беременных жен-

щин и кормящих матерей, а также 
подростков будет предусмотрен 
улучшенный сухой паек, в него до-
полнительно входят джем, моло-
ко, печенье, шпроты. 

Напомним также, что закон 
предусматривает и в целом осо-
бые условия конвоирования бере-
менных женщин и матерей с ма-
ленькими детьми. В ряде случаев в 
конвойном вагоне в обязательном 
порядке должен присутствовать 
врач.

Для обычных заключенных 
нормы останутся прежними. Как 
рассказывают эксперты, в свое 
время в тюремном ведомстве с по-
мощью ученых был составлен чет-
кий рацион питания с учетом, 
сколько кому положено калорий, 
— мужчине, женщине, несовер-
шеннолетнему, больному челове-
ку и т.д. Поэтому кормят заклю-
ченных по научно обоснованным 
и вполне достойным нормам. На-
сколько вкусно, зависит, конечно, 
и от конкретного учреждения. Но 
тюрьма не то место, от которого 
требуется качество высокой кух-
ни.

Относительно недавно тюрем-
ное ведомство утвердило новые 
правила питания заключенных. 
Начальник казенного дома обязан 
следить, чтобы меню заключен-
ных было разнообразным и одни и 
те же продукты не повторялись 
слишком часто. А пища на столе 

была горячей. В раскладке продук-
тов на неделю одни и те же блюда 
не должны повторяться более 
двух-трех раз. Суточный рацион 
заключенного должен составлять 
2600—3000 к/кал. Это, кстати, 
выше, чем в тех же США.

У арестованных в следствен-
ных изоляторах есть возможность 
заказать за свой счет дополни-
тельный обед. Оформить заказ мо-
гут и родственники через специ-
альный интернет-магазин. 

Например, вчера на 5 сентября 
в «Матросскую Тишину» можно 
было заказать такой обед. За 90 
рублей первое. На выбор предла-
галось три блюда: рисовый суп с 
фрикадельками, суп постный 
тосканский с фасолью бланш или 
борщ. Второе стоило 172 рубля, и 
здесь также предлагался выбор. 
Либо бифштекс из говядины с ту-
шеными овощами, либо курица 
по-мексикански с рисом, либо 
котлета мясная с макаронами.

Примечательно, что на каждый 
день предлагается разный выбор 
дополнительных блюд. Вчера бли-
жайший день заказа дополнитель-
ного обеда в «Матросскую Тиши-
ну» был 31 августа, заказать на бо-
лее раннюю дату уже было нельзя. 
Но комплект предлагаемых блюд 
был другим. Также заключенные 
могут разнообразить свое меню 
за счет покупок в тюремных мага-
зинах.

Кто припаркуется...

Это сделано за счет за-
мены передних фар, их 
встраивания в   вер-

хнюю часть радиаторной решет-
ки и использования хромиро-
ванных «бумерангов». 

В то же время корма выгля-
дит практически идентично 
с дореформенными версиями, 
Х-образных выштамповок на 
боковинах нет.

Компания Renault предста-
вит мировую премьеру своего 
нового кроссовера ARKANA. По 
габаритам он больше Duster 
и Kaptur, а потому играет уже 
в более высоком классе. Это но-
вый SUV С-класса. Название но-
вой модели образовано от ла-
т и н с к о го  с л о в а  A RCA N U M 
(«тайна»). Примечательно, что 
Россия станет первой страной, 
где  начнется производство 
и продажа этой новой глобаль-
ной модели Renault. 

Кроссовер будет поставлен 
на конвейер московского завода 
Renault, выбранного первой ин-
дустриальной площадкой, бла-
годаря высоким стандартам ка-
чества и производственных про-
цессов, утверждают в компании.

Также Renault представляет 
Stepway серию – семейство ав-
томобилей с внедорожным ха-
рактером. Это обновленный пе-
реднеприводный кроссовер 
Sandero Stepway. Новый кросс-
седан Logan Stepway. А также 
грузопассажирский автомобиль 
Dokker Stepway.

 Все модели Stepway серии 
отличает яркий внедорожный 
дизайн с пластиковой защитой 
кузова 360° и высокий дорож-

ный просвет до 195 мм, которые 
открывают широкие возможно-
сти для путешествий за город. 
Кроме того, все модели оснаще-
ны новой мультимедийной си-
стемой.

Специально для любителей 
комфортных поездок по городу 
Renault предлагает для Logan 
Stepway и Sandero Stepway но-
вую серию Stepway City, кото-
рая оснащается автоматиче-
ской бесступенчатой трансмис-
сией CVT X-Tronic.

Компания Hyundai предста-
вит российскую премьеру ново-
го поколения популярного в на-
шей стране кроссовера Santa Fe.

Практически всю свою ли-
нейку представит KIA Motors. 
И у них заявлено самое большое 
количество премьер. Особое ме-
сто в экспозиции займет первый 
в истории KIA автомобиль клас-
са «гран-туризмо» — Stinger. 
В том числе будет представлен 
новый Ceed Sportswagon с са-
мым вместительным багажным 
отсеком в данном классе. Дебю-
тирует и обновленная версия са-
мой популярной в мире моде-
ли — KIA Sportage. На автосалоне 

будет представлено огромное 
количество моделей китайских 
автопроизводителей. Lifan пред-
ставит электромобиль 820 EV, 
минивэн М7, а также обновлен-
ный семиместный кроссовер 
MYWAY с пятиступенчатой ав-
томатической трансмиссией .

Haval представит F7, кото-
рый, кстати, планирует произ-
водить на своем заводе в России 
уже в следующем году.  В допол-
нение к стильному дизайну 
кроссовер оснащен рядом тех-
нологий — голосовое управле-
ние, подключение к интернету, 
п о д к л ю ч е н и е  м о б и л ь н ы х 
устройств и другие опции, отве-
чающие потребностям совре-
менных молодых людей 

Geely покажет кроссовер 
SX11  и гибридный седан GE. 
Оба автомобиля оснащаются 
1,5-литровым турбированным 
мотором от Volvo XC. 

Также свои модели предста-
вит компания GAC Motor. Она 
покажет модели GA3S и GS5S, 
которые уже получили сертифи-
кат Таможенного союза. Впро-
чем, на стенде можно будет по-
знакомиться со всей линейкой 

производителя. В том числе с 
большим кроссовером  Trumpchi 
GS8.

Компания JAC Motors — нови-
чок на российском рынке — по-
кажет кроссоверы JAC S3 и JAC 
S5. Так же  JAС решил покорить 
московских гостей автосалона 
своим электрокаром  iEV с бата-
реей 39 кВт/ч и заявленным за-
пасом хода в 280 км.

На выставке, конечно же, бу-
дут не только электромобили, 
но и беспилотники. Группа ГАЗ 
впервые продемонстрирует ши-
рокой публике  две модели бес-
пилотников на базе электробу-
сов «ГАЗель NEXT», оснащен-
ные двумя разными типами си-
стем автономного управления.

Свой беспилотник покажет и 
КАМАЗ. Этот автобус они разра-
батывают совместно с нами. 

Напомним, что Московский 
автосалон проходит раз в два 
года по четным годам. По нечет-
ным проходит домашнее  мото-
шоу.Надо сказать, что в послед-
нее время из-за кризиса на авто-
мобильном рынке автопроизво-
дители все реже выставляют 
свои новинки на автосалонах в 

других странах. Но кризис стал 
затухать. Продажи пошли вверх, 
чего никто не ожидал, а выста-
вить себя на Московском авто-
салоне решились не многие ав-
токомпании. 

 Большую свинью под эту вы-
ставку подложили санкции, под 
которые опасаются попасть ино-
странные концерны. В результа-
те европейские, японские и аме-
риканские автопроизводители 
отказались от участия в этом ме-
роприятии. Исключением стали 
лишь Volkswagen и Renault. 

Не будет на выставке ни 
Mercedes-Benz, ни  Audi, ни 
BMW. Не будет   «японцев» — 
Toyota, Mitsubishi, Nissan, — ко-
торые производят свои машины 
в России. 

Вторая причина неучастия в 
московском мотор-шоу — высо-
кие затраты. Несмотря на то, что 
российский авторынок оправил-
ся от кризиса, рост продаж пока 
низковат, чтобы европейцы на-
чали вкладываться в него. По 
этой же причине в 2016 году 
многие компании не поехали на 
Парижский автосалон. 

Но ценителям отечественно-
го автопрома точно будет на что 
посмотреть. Также на автосало-
не организованы площадки для 
тест-драйвов. Так что на некото-
рых машинах можно будет и по-
кататься. 

Акцент

 Вчера в «Матросскую Тишину» 
можно было заказать за 262 
рубля борщ или рисовый суп, 
бифштекс или котлету

Акцент

 Группа ГАЗ впервые продемонстрирует 
широкой публике  две модели беспилотников 
на базе электробусов «ГАЗель NEXT». 
Свой беспилотник покажет и КАМАЗ

Все новости автосалона — 
на сайте «РГ» 
rg.ru/sujet/6065
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На Московский автосалон 
привезли электрокар немецкого 
производства I.D. Volkswagen.

Нормы питания заключенных рассчитаны строго по науке.
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ТЕХНОЛОГИИ Первое в Европе 
беспилотное такси 
выехало на улицы 
Иннополиса

Путь укажет 
электроника

Сергей Тарасов

КОМПАНИЯ «Яндекс» начала тестировать первое в Ев-
ропе беспилотное такси. Машина без водителя уже со-
вершила пробные рейсы с первыми пассажирами. Заезд 
признан удачным.

Площадкой для тестирования беспилотного такси 
выбран Иннополис в Татарстане. Город подходящий: 
здесь низкий автомобильный трафик, новые дороги и 
немного пешеходов.

Соглашение между Татарстаном и компанией «Ян-
декс», которая и запустила беспилотное такси, предус-
матривает, что оно будет бесплатным. В тестовой зоне 
города сейчас открыто пять точек посадки и высадки 
пассажиров. Их разместили возле ключевых объектов 
Иннополиса: университета, стадиона, медицинского 
центра, жилого 
квартала «Зион» и 
административно-
делового центра 
имени Попова, где 
расположен офис 
российской интер-
нет-компании. 

Как объяснила 
гендиректор «Ян-
декса» в России Еле-
на Бунина, восполь-
зоваться услугами 
беспилотника в Ин-
нополисе смогут 
взрослые жители, 
которые дадут со-
гласие на участие в тестировании. Работает такси ежед-
невно. Электронный водитель соблюдает все Правила 
дорожного движения, пропускает пешеходов, умеет 
распознавать и объезжать препятствия, а при необхо-
димости сможет экстренно затормозить. Во время те-
стирования в салоне будет постоянно находиться инже-
нер-испытатель.

— Нынешним летом машина впервые проехала в ав-
томатическом режиме почти 800 километров от Мо-
сквы до Казани. Для нас технология беспилотного во-
ждения — одна из ключевых тем. Мы уверены, что в бли-
жайшие несколько лет они найдут применение в обще-
ственном транспорте, каршеринге или, например, в 
такси. Это позволит сделать перевозки дешевле и до-
ступнее, а самое главное, безопаснее, — заявила Елена 
Бунина.

Одним из первых пассажиров беспилотного такси в 
Иннополисе стал глава Татарстана Рустам Минниханов. 
Он уверен: через несколько лет беспилотники в стране 
вообще станут обычным явлением. Эти технологии ста-
новятся все более доступными.

— Убежден, что беспилотный автомобиль более над-
ежен. Я профессионально вожу автомобиль, поэтому 
могу оценить. Система работает очень плавно. Поворот 
и торможение осуществляются комфортно и надежно. 
Нам очень важно отработать эту систему. В следующем 
году в Казани пройдет чемпионат мира по рабочим про-
фессиям WorldSkills, и мы очень надеемся, что жители 
не только Иннополиса, но и нашей столицы сумеют вос-
пользоваться возможностями беспилотных автомоби-
лей, — отметил Рустам Минниханов.

«Яндекс» начал работу над своим беспилотным ав-
томобилем в 2016 году, а первые испытания состоялись 
в феврале этого года в Москве. Этим летом во время 
чемпионата мира по футболу в Казани также в тестовом 
режиме работал беспилотный автобус, разработанный 
КАМАЗом. Главное отличие было в том, что он курсиро-
вал по прямой, построенной специально для этого и 
огороженной забором дороге без автомобилей и пеше-
ходов. В большей степени это был аттракцион для го-
стей ЧМ.

ОБРАЗОВАНИЕ 

Лучшей 
школой 
Подмосковья 
вновь признан 
физтех-лицей в
Долгопрудном 

УЧАТСЯ УЧИТЬ

Ирина Рыбникова 

ПОД ОСОБЫЙ контроль возь-
мут безопасность школьников 
в Подмосковье в ближайшие суб-
боту и понедельник. «1 сентября 
большинство наших школ прово-
дят праздничные линейки, 
а 3 сентября начинается полно-
ценный учебный год. Правоохра-
нительные органы в эти дни бу-
дут работать с усиленной нагруз-
кой, чтобы ничего не омрачило 
праздника», — сказал на заседа-
нии областного правительства 
губернатор Андрей Воробьев. 

Всего в новом учебном году 
в Подмосковье для 855 тысяч 
учеников распахнут двери 
1512 школ. Все они прошли про-
верки перед началом занятий 
и всем областное министерство 
образования рекомендовало 
с 1 сентября перейти на пятид-
невку — до этого более 200 тысяч 
детей ходили на занятия шесть 
дней в неделю. 6%, или 51 тыся-
ча, учеников будут учиться во 
вторую смену. Но, как напомни-
ла министр образования реги-
она Марина Захарова, еще пять 
лет назад начинали учебный 
день с обеда более 70 тысяч де-
тей. А молодые педагоги, прихо-
дя на работу, получали 28 тысяч 
рублей «подъемных». «С 2016 
года выплаты молодым специа-
листам, независимо от того, 
окончили они педагогический 
вуз или колледж, увеличены до 
150 тысяч рублей», — подчеркну-
ла Захарова. Деньги выплачива-
ют в два приема: 50 тысяч руб-
лей в первый год работы в школе 
и 100 тысяч — во второй. 

Министр также напомнила, 
что с 1 сентября зарплата учите-
лей в Подмосковье вырастет 
в среднем на 5%, а ежемесячная 
доплата молодым педагогам 
и классным руководителям уве-
личится на 5 тысяч рублей и со-
ставит 6 тысяч. 

Вчера же был озвучен свежий 
рейтинг лучших школ Подмо-
сковья. Как и в прошлом году 
ТОП-100 возглавила Москов-
ская областная общеобразова-
тельная школа-интернат естест-
венно-математической направ-
ленности (физтех-лицей) имени 
П. Л. Капицы в Долгопрудном. 
В десятку лучших входят также 
Дмитровская гимназия «Логос», 
лицей научно-инженерного про-
филя в Королеве, физико-мате-
матический лицей в Сергиевом 
Посаде, гимназия «Дмитров», 
физико-математический лицей 
№ 5 в Долгопрудном, Сергиево-
Посадская гимназия имени И. 
Ольбинского, Одинцовская лин-
гвистическая гимназия, Област-
ная гимназия имени Е. Примако-
ва и Одинцовский лицей № 10. 
Эти школы, за год подготовив-
шие больше всего победителей 
всероссийских и международ-
ных олимпиад, а также 100-бал-
льников по ЕГЭ, получат на даль-
нейшее развитие по 1 миллиону 
рублей. Остальным вошедшим 
в ТОП-100 учебным заведениям 
достанется утешительный приз 
в размере 50 тысяч рублей.

Лучшим профессиональным 
учебным заведением области 
в этом году назван межрегио-
нальный центр компетенций — 
техникум имени С.П. Королева. 
Лучшим дошкольным учрежде-
нием стал детский сад комбини-
рованного вида № 5 «Подсолну-
шек» в Егорьевске.

Школы из первой 
десятки рейтинга 
получат на дальней-
шее развитие 
по 1 миллиону 
рублей

На время 
тестирования 
пассажиров будет 
сопровождать 
инженер-испыта-
тель. Услуги чудо-
такси бесплатны

КСТАТИ

В течение шести лет все школы Мо-

сковской области смогут перейти на 

электронные учебники. Сегодня элек-

тронные носители популярны 

в основном у учащихся профильных 

классов и старшеклассников. «Мы 

планируем в этом году закупить для 

школ области 1250 электронных 

учебников. Но это направление раз-

вивается так быстро, что через пять-

шесть лет одинаковые возможности 

выбрать электронный или бумажный 

носитель будут у всех наших учени-

ков», — считает Марина Захарова. 

Напомним, что в прошлом году школь-

ники 5-11 классов из 771 подмосков-

ной школы имели возможность ис-

пользовать 688 наименований элек-

тронных учебников. 
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ОБРАЗОВАНИЕ

Пенсионеров 
ждут 
в «Серебряном 
университете»

ДВЕ ПЯТЕРКИ 
С ПЛЮСОМ

Ангелина Зеленькова

НОВЫЙ учебный год с 1 сентя-
бря начнется не только у школь-
ников, но и пенсионеров в «Се-
ребряном университете», со-
зданном в рамках программы 
«Московское долголетие». Сту-
дентов ждут мастер-классы, се-
минары, встречи с известными 
людьми. 

Напомню, «Серебряный уни-
верситет» создан на базе Мо-
сковского городского педуни-
верситета. Работать он начал в 
ноябре 2017-го, а уже в июне его 
выпускниками стали 4700 мо-
сквичей. Учиться в этом вузе мо-
гут только москвичи пенсионно-
го возраста, и лишь люди с инва-
лидностью могут записаться и в 
40 лет. Идут сюда в основном за 
знаниями, полезными в быту. 
Например, выбрав гуманитар-
ный факультет, можно подтянуть 
иностранный язык и затем без 
проблем общаться с родственни-
ками и друзьями, живущими за 
границей. Студенты факультета 
информатики, освоив компью-
тер, потом обмениваются фотог-
рафиями в соцсетях, общаются 
по Skype, а главное, пользуются 
всеми городскими сервисами: 
платят в режиме онлайн за ком-
муналку, записываются по ин-
тернету к врачу. 

Всего в вузе пять факульте-
тов: гуманитарный, здоровья и 
безопасности, культуры и твор-
чества, психологический, массо-
вых коммуникаций и информа-
тики. Если недостаточно обще-
развивающих программ, можно 

еще записаться на программы 
профобучения и получить новую 
специальность. Буквально за че-
тыре месяца, занимаясь два раза 
в неделю по три академических 
часа. Правда, в конце обучения 
ждет не шуточный экзамен, рас-
сказала Марина Шалашова, ди-
ректор Института непрерывного 
образования МГПУ. Например, 
70-летняя Евгения Баранова, по-
лучив диплом рабочего зеленого 
хозяйства, применяет получен-
ные знания на даче. Медик и на-
учный сотрудник по образова-
нию, она рассказала: «Мне всег-
да было любопытно наблюдать 
за работой ландшафтных дизай-
неров. Поступив в «Серебряный 
университет», я узнала не толь-
ко как спроектировать сад, парк 
и украсить их водоемами и газо-
нами, но и как правильно выра-
щивать в огороде перец и тома-
ты». Занятия проходили в кол-
ледже архитектуры и строитель-
ства № 7, где «серебряным сту-
дентам» выдавали садовый ин-
вентарь и у стеллажей с землей 
показывали, какой влажности 
должна быть почва, как подгото-
вить семена, на какую глубину 
их сажать. 

Можно получить и профес-
сию няни, очень востребован-
ную сейчас. Ирина Мешкова из 
Восточного округа рассказала, 
что ей предложили работу в се-
мье еще на практике: «До пенсии 
я работала бухгалтером, но всег-
да мечтала стать педагогом, как 
моя мама. Когда узнала, что есть 
такая возможность на базе ста-
рейшего университета, который 
славился выпусками гуверне-
ров, записалась не раздумывая». 
С мая она сидит с ребенком три 
раза в неделю по три часа. И это, 
по ее словам, приносит не только 
удовольствие, но и приличные 
деньги — 400 рублей за час. 

В новом учебном году пенсио-
неры смогут получить в «Сере-
бряном университете» профес-
сии изготовителя кукол, билет-
ного кассира, кладовщика. Об-
ещают там запустить и програм-
мы профпереподготовки, так как 
очень многие приходят и с двумя 
вузовскими дипломами, и ог-
ромным опытом работы. Напри-
мер, пенсионеру с лингвистиче-
ским образованием могут пред-
ложить получить дополнитель-
ные знания и стать репетитором 
по иностранному языку. После 
им помогут с трудоустройством, 
приглашая на ярмарки вакансий.

За четыре месяца 
можно получить 
новую 
специальность

Благоустройство   Парк 50-летия Октября открылся после 
реконструкции 

Октябрь запомнит 
август

Сергей Бабкин

П
осле реконструкции 
на юго-западе Мос-
квы снова открылся 
парк 50-летия Октя-
бря. В нем каждый 

день смогут гулять более 200 ты-
сяч жителей проспекта Вернад-
ского и Раменок. «Проект благоу-
стройства мы обсуждали около 
двух лет, — отметил мэр Сергей 
Собянин, посетив обновленную 
зону отдыха. — Как видно, здесь 
постоянно проводят время люди 
всех возрастов. Значит, решения 
были правильными».

Зеленый массив на улице 

Удальцова создали к 50-й годов-
щине революции. С тех пор при-
легающие районы настолько рас-
ширились, что пришлось поду-
мать, как благоустроить парк. 
«Кто-то говорил — ничего не надо 
делать, что все замечательно, но 
были и те, кому нужны и детские 
площадки, и велодорожки, и 

уличная еда», — сказал Собянин, 
беседуя с отдыхающими. Все за-
явленное в парке появилось. Об-
щая протяженность велодорожек 
здесь — почти 4 км, работают 12 
велопарковок. И столько же сов-
ременных детских площадок.

— Мы все их делали по ГОСТам, 
— рассказал мэр, отвечая на во-

просы местных жителей. — На 
всех резиновое покрытие, чтобы 
дети не получали травм во время 
активных игр.

Помимо обычных качелей-
каруселей в парке есть  и собст-
венный скалодром, и скейт-
парк. Кругом небольшие па-
вильоны с кофе и едой. Но пожи-
лых посетителей гораздо боль-
ше увлекает скандинавская 
ходьба, правильной техникой 
которой пенсионеров обучают 
инструкторы проекта «Москов-
ское долголетие».

Счастливы и велосипедисты, 
говорят, как хорошо, есть теперь 
где покататься. 

Акцент

 В парке появился собствен-
ный скалодром и скейт-парк

Сергей Собянин: В ходе благоустройства мы постарались учесть все пожелания жителей районов Проспект Вернадского и Раменки.

ПЕРСПЕКТИВА В Москве может появиться 
«народный» каршеринг

Одолжите машину
Светлана Батова

В 
Москве может заработать 
сервис для сдачи своих авто-
мобилей в краткосрочную 

аренду — «народный» каршеринг. 
Такими планами на совете экспер-
тов по транспорту поделился кан-
дидат в мэры Москвы Сергей Со-
бянин. «РГ» разбиралась, насколь-
ко реальна эта идея и чем она мо-
жет быть полезна москвичам.

«Вы приехали на работу и ваша 
машина стоит, например, на плат-
ной парковке и съедает ваши де-
нежки, — говорил Собянин. — А 

если ее сдать в краткосрочную 
аренду, то она, напротив, будет 
приносить прибыль». Он отметил, 
что организовать работу так уже 
пытаются в мире.  Подобный сер-
вис даже получил название Pear to 
Pear, что можно перевести как 
«человек человеку». Кто-то, у кого 
простаивает машина без дела, вы-
ставляет ее на общей виртуальной 
площадке — берите, кому надо, вот 
за такую цену. Например, у ан-
глийского сайта Drivy в базе около 
30 тысяч машин. По принципу ра-
боты это похоже на популярный 
сервис краткосрочной аренды жи-
лья airbnb.com, где любой может 
сдать на сутки или дольше свою 
свободную комнату или квартиру. 

Есть такой автосервис и в Рос-
сии — с его помощью машину мож-
но взять на срок от суток. «Перед 
запуском мы сделали очень под-
робное исследование потенциаль-
ной аудитории, в том числе, сколь-
ко автовладельцев готовы отда-
вать в аренду свои машины, — рас-
сказал Александр Ладыгин, генди-
ректор компании. — Оказалось, не-
сколько процентов. Но в Москве 
более 3,5 миллиона машин и даже 

один процент — это уже 35 тысяч 
авто». Сервису более года, в его 
базе порядка 7 тысяч машин. В не-
делю прибавляется по 50-100 
авто. Зарегистрировавшихся 
пользователей — около 20 тысяч.

Договор аренды заключается 
на сайте. Там же можно оформить 
однодневную страховку КАСКО, 
но ключи приходится передавать 
лично. Идею мэра восприняли с 
большим энтузиазмом — «Тяжело 
одному развивать целую отрасль, 
— говорит Александр. — Самое 
сложное объяснить, зачем это 
нужно пользователям».

Польза же очевидна. Во-пер-
вых, выбор машин. В любом кар-
шеринге, даже самом крупном, на-
бор марок ограничен. Как прави-
ло, компании закупают крупные 
партии одной модели. Премиум-
марки приходится «ловить», сто-
ят они дорого, да и не всем их дают 
в аренду. В «народном» каршерин-
ге — машины на любой вкус, цвет и 
имидж и по весьма приемлемым 
ценам. Например, внедорожник 

«Тигуан» в сутки в среднем идет 
по 3800. Цены здесь ниже за счет 
того, что и парк не всегда новый, 
да и арендодатель почти не несет 
никаких накладных расходов — 
нет у него ни офиса, ни штата. В 
цену уже включены комиссии аг-
регатора. 

Клиенты разные — кто-то берет 
машину, чтобы сделать за пару 
дней все накопившиеся дела, кто-
то — съездить с семьей в неболь-
шое турне, кто-то на рыбалку-охо-
ту на внедорожнике. Минивэны и 
микроавтобусы в ходу у любите-
лей съездить компанией на море. 
В остальном все, как в обычном 
каршеринге. Страховка, мойка, 
содержание, ремонт. Эвакуация в 
случае поломки — за счет хозяина 
машины, только бензин за счет 
арендатора. 

С осени в компании планиру-
ют поэкспериментировать с ди-
станционным управлением — за-
купают оборудование, которое 
смогут у себя устанавливать вла-
дельцы машин. Когда оно поя-
вится, ехать с ключами никуда 
будет не нужно. Достаточно по-
дойти с телефоном к машине, 
словом, как в обычном карше-
ринге. Это станет уже практиче-
ски готовой системой, о которой 
говорил мэр. 

РАКУРС На Дне города выступят 
«народные» музыканты

Шаг вперед 

Сергей Жуков 

ЧЕРЕЗ полторы недели столица 
отметит свой 871-й день рожде-
ния. Главный концерт пройдет 8 
сентября на Поклонной горе. 
Вместе со звездами российской 
эстрады выступят и малоизвест-
ные музыканты. Отбор «народ-
ных» артистов уже идет. Корре-
спондент «РГ» сходил на живые 
прослушивания и пообщался с 
будущими «королями» сцены.

Как рассказал «РГ» замруко-
водителя Московского продю-
серского центра Никита Беляков, 
начинающие артисты подали 
около 600 заявок, до кастинга че-
рез «фильтр» добрались 34 кон-
курсанта. На Поклонной же горе 
вместе с известными певцами 
выступят только пять финали-
стов.  Имена счастливчиков 
жюри, куда вошли именитые ис-
полнители и продюсеры, назовет 
по итогам прослушиваний. Они 
сейчас проходят в культурном 
центре «Северное Чертаново». 
Его длинные коридоры заполони-
ли гитаристы, барабанщики, со-
листы. Повсюду творческий бес-
порядок. Музыкальные инстру-
менты  — на столах, стульях и 
даже на полу. На сцену с неболь-
шими перерывами то и дело вы-
ходят группы и музыканты-оди-
ночки. Каждый исполняет по две 
песни. Наставления члены жюри 

дают сразу после выступления. 
На комплименты не скупятся, но 
и «горчица» достается всем без 
исключения. Кому-то советуют 
больше репетировать, другим — 
не волноваться, третьим — сме-
нить безвкусную одежду, а неко-
торым — добавить в свой номер 
«праздника» и петь бодрее. «Для 
нас не так важно, в каких стилях 
играют музыканты, солист это 
или коллектив, — пояснил Никита 
Беляков. — Программа, которую 
выстраивают артисты, должна 
быть частью сценического шоу. А 
жюри должно четко понять, что 
музыканты готовы к большой 
сцене».

Гонораров за выступление на 
Дне города артисты не получат. 
Поэтому единственный стимул  — 
громко заявить о себе и выйти на 
одну сцену с прославленными 
профессионалами. Для пятнадца-
тилетней Александры Моровой 
концерт — шанс набраться опыта. 
И подарок к ее дню рождения, ко-
торый она отмечает 9 сентября. В 
будущем году Саша собирается 
поступать в эстрадно-джазовый 
колледж. Вокалом занимается с 
девяти лет, а последние два года 
еще и сочиняет песни. Солистка 
группы KITRAIN Екатерина Са-
фонова собрала свой коллектив 
всего две недели назад. Поэтому 
выступление на прослушивани-
ях для нее дебютное.

Музыкальные группы и исполнители, которые пройдут конкурсный 
отбор, выступят 8 сентября на Поклонной горе.   

Читайте также: 
В России появился 
«анонимный» каршеринг 
rg.ru/art/1580400

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЭКСПЕРТИЗА 
Благоустройство — 
не только красота, 
но и здоровье

Портрет 
на фоне города

Любовь Проценко

ПРОБЛЕМЫ дальнейшего благоустройства столицы 
стали темой одного из экспертных советов, созванных 
кандидатом в мэры Сергеем Собяниным в ходе работы 
над его предвыборной программой. Партнер КБ «Стрел-
ка» Алексей Муратов поделился с корреспондентом «РГ» 
впечатлениями о состоявшемся разговоре.

Алексей, насколько полезной оказалась, по-вашему, не-
давняя дискуссия на этом экспертном совете?
АЛЕКСЕЙ МУРАТОВ: Для нас, специалистов, она стала сигна-
лом, что Сергей Семенович и дальше намерен вести по-
литику повышения качества городской среды, результа-
ты которой уже заметны. Вероятно, одной из централь-
ных в следующие пять лет станет программа «Мой рай-
он». По амбициозности она не уступает «Моей улице». 
Проблемы повышения качества среды в районах многоэ-
тажной панельной застройки, выравнивания социально-
го и экономического неравенства между центром и окра-
инами, которые она ставит целью, очень сложные. По-
хвастаться их решением не может ни один мегаполис.

Вы принимали участие в реализации программы «Моя 
улица»?
АЛЕКСЕЙ МУРАТОВ: Да, активнейшим образом. КБ «Стрелка» 
было ее консультантом.

И как вы оцениваете сделанное?
АЛЕКСЕЙ МУРАТОВ:Правильнее говорить, как ее оценивают мо-
сквичи. Судя по социологическим опросам, даже в разгар 
работ по благоустройству, положительно о программе 
«Моя улица» отзыва-
лись более 60% ре-
спондентов, а в этом 
году, когда преобра-
зования центра Мос-
квы в основном за-
вершились, положи-
тельные оценки дали 
70—80% респонден-
тов. Мы стараемся 
отслеживать и эф-
фект программы. 
Приведу еще не-
сколько цифр. Пешеходный поток на благоустроенных 
улицах вырос на 25—50%. Это говорит о том, что люди там 
чувствуют себя теперь более комфортно и безопасно. И не 
случайно количество ДТП там сократилось вдвое. Число 
уличных кафе, напротив, в полтора раза возросло. Возро-
сла на 20—30% выручка в общепите, торговле и других 
предприятиях обслуживания. В десять раз чаще москвичи 
стали посещать и городские фестивали на открытом возду-
хе. Все это принесло в бюджет города дополнительно 98 
миллиардов рублей. Уже одним этим программа «Моя ули-
ца» почти окупилась. Напомню еще и о том, что на улицах 
Москвы было высажено 7 тысяч деревьев. Зеленые наса-
ждения, как известно, поглощают до 70% всей пыли на ма-
гистралях города. Значит, пешеходам стало просто легче 
дышать. К тому же с появлением дервьев температура на 
прежде открытых местах летом снижается на один-полто-
ра градуса, что приводит к снижению у горожан сердечно–
сосудистых заболеваний, обостряющихся в жару.

Теперь, по мнению Собянина, пора сделать следующий 
шаг — к сглаживанию неравенства между районами, цен-
тром и периферией. Это по плечу Москве?
АЛЕКСЕЙ МУРАТОВ:Думаю, что да, хотя задача во многом бес-
прецедентная. Начинать решать ее нужно с определения 
целевых показателей качества жизни москвича. Напри-
мер, поставить целью, чтобы каждый горожанин жил 
в 5—10 минутах ходьбы от парка, остановки обществен-
ного транспорта, магазина, кинотеатра и т.д. Чтобы в ка-
ждом спальном районе было нулевое количество ДТП 
с тяжелым исходом — многие мировые города сейчас счи-
тают этот показатель очень важным. Провести аудит, вы-
явить благополучные и неблагополучные районы. Ну 
и дотягивать отстающие до поставленной планки.

Как Москва выглядит на фоне других мегаполисов?
АЛЕКСЕЙ МУРАТОВ: Есть немало признаков, свидетельствую-
щих о существенном росте комфорта и качества ее среды. 
Например, вдвое увеличился турпоток с 2010 года — с 10 
до 20 миллионов человек. Мир голосует за Москву ногами. 
Профессиональное сообщество в последнее время не ску-
пится на престижные премии для Москвы. Например, Са-
довое кольцо признано одним из лучших общественных 
пространств Европы. А парк «Зарядье» журналом «Time» 
внесен в сотню лучших достопримечательностей планеты. 
Мне кажется, что все это в совокупности позволяет сказать, 
что Собянин достиг цели, поставленной им в 2013-м году, 
после первых выборов, в программе «Комфортный город».

Сказываются ли эти изменения в Москве на отношении 
москвичей к своему городу?
АЛЕКСЕЙ МУРАТОВ: Приведу любопытные исследования Цен-
тра городской антропологии, входящего в КБ «Стрелка». 
Его сотрудники заметили, что в соцсетях появилось втрое 
больше фотографий москвичей с детьми на Новом Арбате. 
Присутствие ребенка на улице — свидетельство ощущения 
в городе комфорта и безопасности. Есть еще одна законо-
мерность. Чем хуже в городе качество среды, тем меньше 
фотографий человека на ее фоне. В таких случаях делают 
акцент на портрете человека. А у нас сейчас наблюдается 
рост фотографий москвичей, запечатленных в панораме 
улицы, на фоне красивых зданий, в парках. И почти вдвое 
стало больше ночных фотографий. Значит, людям в Москве 
комфортно и в темное время суток. И последнее: также 
в два раза стало больше и снимков зимних. Выходит, в Мос-
кве теперь тепло и удобно и в холодное время года.

Алексей Муратов: Судя по соцсетям, москвичам сейчас нра-
вится сниматься на фоне города.

Садовое кольцо 
признано одним 
из лучших 
общественных 
пространств Европы

Акцент

 Свои машины в аренду 
готовы сдавать десятки тысяч 
автовладельцев

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
/Т

А
С

С

ЦИФРА

80 
ПАРКОВ
Благоустроено в столице в этом 
году, а всего за восемь лет более 
500

СПРАВКА «РГ»
Записаться на проект «Серебря-
ный университет» можно по ме-
сту жительства через террито-
риальный центр социального об-
служивания.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Константин Трофименко, 
директор центра исследований транспортных проблем мегаполисов 
Высшей школы экономики:

— Есть термин — шеринг-экономика. И есть прогноз, что экономика XXI века бу-

дет, в основном, такой. Любой дорогостоящий предмет, которым редко пользу-

ются, станут брать в краткосрочную аренду. Понятно, как это реализовать. Оста-

ются правовые вопросы — как застраховать, как разбирать в случае ДТП послед-

ствия. Но в целом в нашем законодательстве нет ничего, чтобы запрещало бы 

подобное.

Есть разве что психологический аспект отношения людей к коллективной фор-

ме собственности. Часто в каршеринге встречается варварское отношение к не 

своим машинам. Клиенты курят в салоне, оставляют мусор... И одно дело, когда 

машину курируют специальные службы, и другое — если она частная. Это совер-

шенно другая ситуация, и требуется время, прежде чем люди будут морально к 

ней готовы.
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ПРЕМИЯ Победитель конкурса по защите природы получит миллион рублей

Выбрасывать нечего

СЕНСАЦИЯ Разные виды 
древних людей 
вступали в контакты

Брак по любви 
или расчету

Сергей Деменко

НАШИ древние предки преподнесли новую сенсацию. 
Статья об этом опубликована в престижном журнале 
Narure.  Ее авторы — большая группа ученых, в частности 
известные генетики Сванте Паабо и Вивиан Слон, а так-
же трое россиян из новосибирского Института археоло-
гии и этнографии СО РАН: Анатолий Деревянко, Михаил 
Козликин и Михаил Шуньков. Речь в ней идет... о любви. 
Точнее, о любви между древними существами разных ви-
дов. Подобные связи ученые долгие годы считали невоз-
можными.

Впервые это мнение было опровергнутр несколько лет 
назад. Генетики показали, что в геноме современного че-
ловека до 5 процентов составляет вклад неандертальцев. 
Значит, между ними и нашими прямыми предшественни-
ками кроманьонцами, которые пришли из Африки в Ев-
ропу намного позже, были тесные контакты. Этот факт 
стал мировой сенсацией, хотя такое родство с малосим-

патичными неандер-
тальцами многих 
шокировало.

И вот новый сюр-
приз из древности. 
Напомним, что од-
ним из самых гром-
ких открытий XXI 
века была Денисова 

пещера на Алтае, где российские ученые нашли останки 
неизвестных древних людей. Сегодня «денисовцы» при-
знаны еще одним видом древнего человека. И если неан-
дертальцы внесли свой вклад в геном европейцев и мон-
голоидов, то след денисовцев есть только в геноме монго-
лоидов.

Уже наученные любовной историей неандертальцев и 
кроманьонцев, ученые сразу начали подозревать в по-
добных кровосмешениях и денисовцев. И это подтверди-
лось. Дело том, что в Денисовой пещере найдены останки 
девочки  10—12 лет, жившей здесь 90 тысяч тысяч лет на-
зад. Генетический анализ показал, что ее матерью была 
неандерталка, а отец — денисовец.

Но ученых ожидал еще один сюрприз. Оба родителя 
тоже оказались «метисами». Отец имел как минимум од-
ного неандертальского предка. А предки девочки по мате-
ринской линии сравнительно недавно (за 20 тыс. лет до 
рождения девушки) пришли из Европы. Все эти исследо-
вания говорят о массовой миграции наших прародителей 
с запада на восток. От  «брака» мигрантки поздней волны 
с архаичным аборигеном и родилась девочка-метис.

Аркадий Симонов

Г
лавный приз Общероссий-
ского конкурса инновацион-
ных проектов «Энергия про-

рыва» получит Тринченко Алек-
сей, молодой ученый из Институ-
та энергетики и транспортных 
систем Петра Великого (Санкт-
Петербург). Почему именно его 
работу предпочло строгое жюри 
из нескольких десятков заявок? 
Сегодня он очень актуален сразу 
по нескольким причинам. Уста-
новка сжигает самые низкокаче-
ственные сорта топлива, в том чи-
сле бурые угли, торф, сланец и т.д. 
Казалось бы, зачем вообще свя-
зываться с ними? Ведь они нещад-
но засоряют атмосферу всяче-
скими вредными выбросами. 
Куда экологичней сжигать газ. И 
тем не менее во всем мире ищут 
способы работать с топливом 
низкого качества. Почему?

— Низкосортное топливо очень 
дешево, а отправлять в топку та-
кое ценнейшее сырье для химии, 
как газ — это расточительность, — 
говорит Тринченко. — Кроме того, 
есть регионы, которые, говоря 
образно, просто сидят на деше-
вом низкокачественном топливе 
— угле, торфе, сланцах. Понятно, 
что там намного выгодней сжи-
гать их, а не платить за дорогой 
газ.

Сегодня самая распростра-
ненная технология сжигания низ-
кокачественного топлива — пыле-

угольный факел. Метод  дешевый, 
но «грязный». Засоряет атмосфе-
ру различными вредными выбро-
сами. Разработка санкт-петер-
бургских ученых, победившая в 
конкурсе, кардинально решает 
проблему.

— Мы применили метод низко-
температурного вихревого сжига-
ния (НТВ), — говорит Алексей 
Тринченко. — Он в свое время был 
предложен профессором В.В. По-
меранцевым, а затем доработан 
учеными нашего института и од-
ной из энергетических компаний. 
В конструкцию котла пылеуголь-
ного факела внесено принципи-
ально изменение.

Если говорить совсем просто, 
то суть в следующем. Раньше то-
пливо сжигалось в верхней части 
котла, теперь горение происходит 
в нижней. Принципиальный мо-
мент: в этой зоне с помощью вду-
ваемого воздуха вокруг горизон-
тальной оси создается вихрь.

— Новый вариант конструкции 
в корне изменил все процессы, а 
главное — позволил резко сокра-
тить вредные выбросы, — говорит 
Тринченко. — Тут надо подчер-
кнуть, что температура в нашем 
котле 1200˚С против 1500˚С в 
«факеле». А ведь именно такая вы-
сокая температура — самая благо-
приятная среда для образования 

оксидов азота, который активно 
захватывается из воздуха. Как 
только мы ее опустили на 200˚С 
градусов, сразу почти полностью 
избавились от оксидов азота из 
воздуха.

Но этого мало. Атака на азот 
идет еще с двух направлений. Что-
бы не дать образоваться оксиду из 
топлива, его сжигают при недо-
статке кислорода. А если эта вред-
ность все же вырвалась в зону го-
рения, то с помощью вихря окси-
ды разлагаются прямо на повер-
хности горящих угольных частиц.

Новый метод нашел управу и 
на содержащуюся в топливе серу. 
С ней крайне сложно бороться, 
так как она практически вся сго-
рает, образуя вредные выбросы. 
Но есть режим, когда сера связы-
вается с золой сгоревшего топли-
ва. И самое интересное, что такой 
«союз» происходит как раз при 
температуре 1200˚С, ни вышле, 
ни ниже.

По словам Тринченко, НТВ-ме-
тод снижает выбросы оксидов азо-
та на 30—50 процентов, а серы — на 
40 по сравнению с факельным го-
рением. КПД процесса около 92 
процентов. Экономия только от 
снижения платы в бюджет за за-
грязнение атмосферы составляет 
около 55 миллионов рублей в год. 
А есть и другие доходные статьи 
новой технологии. В отличие от 
«факела», где требуется очень 
мелкий помол топлива, здесь мож-
но обойтись грубым, что серьезно 
экономит энергию. Кроме того, 
такая технология гораздо безопа-
сней.

— За рубежом у нас есть прямой 
конкурент, так называемый цир-
кулирующий кипящий слой, но 
эта технологии очень сложна, до-
рога и имеет существенные мину-
сы, которых лишен наш метод, — 
говорит Тринченко. Новая техно-
логия внедрена на Новомосков-
ской ГРЭС, ТЭЦ «Южная тепло-
вая станция», Кировской ТЭЦ-4, 
Назаровской ГРЭС, опробована 
на объектах Китая и Эстонии. 

КОСМОС

Вода на Луне
точно есть 

УЛИКИ 
СРАБОТАЛИ 

Андрей Меркулов 

О ТОМ, что водяной лед на Луне 
должен быть, ученые погадыва-
лись около 10 лет. Его надо ис-
кать в полярных областях, куда 
из-за особенностей наклона оси 
нашего спутника никогда не по-
падает солнечный свет. Эти зоны 
называют «холодными ловушка-
ми». Улики присутствия льда до-
бывали различные космические 
аппараты. Но все данные были 
косвенными. Они могли указы-
вать и на другие соединения, 
скажем, воду, поглощенную раз-
личными минералами. 

И вот прорыв. Индийский 
зонд Чандраян-1 добыл прямые 
доказательства присутствия в 
ловушках водяного льда. Изучая 
спектры отраженного от повер-
хности Луны излучения, ученые 
смогли измерить колебания мо-
лекул и отличить водяной лед от 
всех других соединений. 

Кроме того, сейчас внесены 
существенные коррективы в ко-
личество льда. Ранее прогнози-
ровалось, что он находится в 
очень больших количествах. Те-
перь выяснилось, что льда на-
много меньше, так как он не чи-
стый, а связан с грунтом. Поэто-
му льда может быть максимум 
20—30 процентов в общей массе. 
Понятно, что наличие водяного 
льда играет огромное значение 
для освоения Луны и будущих 
пилотируемых экспедиций в 
космос. 

Технология Как робот помог выиграть футбольный чемпионат

Доиграться до Пеле 

Юрий Медведев

В 
российском футболе 
произошло знаковое 
событие. Чемпионом 
страны в молодежном 
первенстве этого года 

стал клуб «Краснодар». Более 
того, сейчас в первенстве второй 
по силе лиге лидирует «Красно-
дар-2», а его игрок Даниил Уткин 
первый среди бомбардиров. Что 
же произошло? Сами краснодар-
цы говорят, что во многом «вино-
вата» наука. Посетив краснодар-
скую Академию футбола, вели-
кий  Пеле слегка изменил свою 
знаменитую цитату. Теперь он 
сказал: «Скорее Россия станет 
чемпионом мира по футболу, чем 
Бразилия — по хоккею. Сейчас 
многое зависит от современных 
технологий».  В Краснодарской 
Академии ребята тренируются на 
уникальном тренажере, создан-
ном специалистами из Новоси-
бирска, резидентами фонда 
«Сколково. Тренажер помогает 
готовить молодых игроков кубан-
ской команды с 2016 года.

— Нет, это не андроид, не меха-
нических футболист, — сказал 
корреспонденту «РГ» один из ав-
торов проекта Владислав Кузне-
цов. — Это большой манеж, где на 
каждой из четырех стен располо-
жены пушки для подачи мяча. 
Вдоль стен находится от 64 до 120 
мишеней, куда должен попасть 
футболист. Перед ним тренажер 
ставит самые разные и неожидан-
ные задачи. Скажем, пушка стре-
ляет прямо в него, а для попада-
ния в загоревшуюся мишень надо 
развернуть удар на 90 градусов.

Это лишь один из многих ва-
риантов тренировки. Ведь стре-
лять мячом пушка может с раз-
ной скоростью, под разными 
углами, на разной высоте, с под-
кручиванием и т.д. Его надо не 
просто принять, но и сделать пас 
или удар точно в мишень, которая 
появляется в любом месте. Таким 
образом отрабатывается техника 

владения мячом в самых разных 
ситуациях, в которые футболист 
попадает в игре.

Кузнецов подчеркивает¸ что 
тренажер в принципе меняет весь 
процесс обучения молодых фут-
болистов. Во-первых, они стано-
вятся намного интенсивней. За 
15 минут игрок сможет выпол-
нить столько тактико-тактиче-
ских действий, сколько он сделал 
бы за недельный тренировочный 
цикл. Причем каждый удар фик-
сируется, его можно посмотреть, 
понять причину ошибки и внести 
коррективы.

Но все начинается с «прием-
ного экзамена», который прово-
дит тренажер. Он быстро позво-
ляет понять, на что способен каж-
дый новичок, с чем он пришел в 
клуб. А затем система искусст-
венного интеллекта выявляет 
ошибки при выполнении различ-
ных приемов и предлагает набор 

упражнений для исправления не-
достатка.

— Вообще, обучение чем-то на-
поминает урок, — говорит Кузне-
цов. — Дело в том, что каждый 
удар оценивается в баллах. А так 
как отработка какого-то техниче-
ского действия идет сериями, то 

игрок набирает определенную 
сумму. Если она выше определен-
ного порога, то действие освоено, 
можно переходить к следующему, 
более сложному. Если нет, трена-
жер продолжает обучение игро-
ка.

По мнению авторов проекта, 
такой тренажер не только повы-
шает технику футболиста. Он ре-
шает еще три важнейшие задачи в 
подготовке игрока. Умение бы-
стро и уверенно справляться со 
сложными и неожиданными си-
туациями придает уверенность, 
способствует психологической 
устойчивости. Тренажер повы-
шает концентрацию внимания и 

объем периферического зрения, 
что косвенно влияет на тактиче-
ское мышление. И конечно, высо-
кая интенсивность тренировки 
значительно увеличивает физи-
ческую подготовку и скорость ре-
акции.

По словам Кузнецова, идея со-
здать первый в России футболь-
ный тренажер принадлежит Вя-
чеславу Комкову, в прошлом про-
фессиональному футболисту, 
сейчас тренеру детской футболь-
ной команды. Он показал коман-
де инженеров из новосибирского 
технопарка ролик с немецким 
устройством.

— Мы загорелись и через пару 
лет сделали свой тренажер, — го-
ворит Кузнецов. — Превзошли ли 
немцев? Наш в шесть раз дешев-
ле, так как для подачи мячей при-
меняем не дорогую и сложную 
пневматику, а электромеханику. 
Кроме того, наш тренажер состо-
ит из модулей, а потому можем 
набрать любое количество мише-
ней по желанию заказчика. Ска-
жем, у немцев их жестко 64, а мы 
для Краснодара сделали 120. На-
конец, после тестирования каж-
дого игрока и выявления его не-
достатков планы составляет тре-
нер, а у нас это делает искусст-
венный интеллект. Свое  резюме 
он «предлагает» тренеру, а тот 
может с ним согласиться или что-
то подкорректировать.

Посетив краснодарскую Академию футбола, великий Пеле сказал: «Скорее Россия станет чемпионом мира по футболу, чем Бразилия — по хоккею».  

Многократное повторение приема 
за короткое время доводит правиль-
ное выполнение до автоматизма. 

Новая технология снижает выбро-
сы оксидов азота на 50 процентов, 
а серы на 40.

Акцент

 За 15 минут на тренажере 
можно  выполнить столько 
приемов, сколько за неделю 
обычных тренировок

Девочка-метис 
открыла новую 
страницу науки   

КОММЕНТАРИЙ

Виктор Горлов, 
президент 
Детской футбольной лиги России:

Мне очень понравился созданный новосибирцами тре-

нажер. Такие как воздух нужны в каждом центре по под-

готовке молодых футболистов. Сегодня, увы, ситуация 

довольно печальная. В подавляющем числе футбольных 

городков, как и 50 лет назад, почти нет никакого совре-

менного оборудования. Стоят убогие стенки с разбиты-

ми на сектора от 1 до 9 цифрами. Вот и весь детский фут-

бол. Конечно, новосибирский тренажер — дорогое удо-

вольствие, не каждый может себе позволить, но такую за-

дачу надо ставить, и тогда обязательно найдутся вариан-

ты решения. Про детский футбол у нас, увы, вспоминают 

после очередных провалов, а потом забывают.

Александр Нагорный,
заместитель главного тренера 
Академии футбола ФК «Краснодар»:

В чем эффект тренажера? Приведу только один пример. Да-

ниил Уткин, который сейчас лидирует среди бомбардиров 

своей лиги, — левша, правую ногу использовал максимум на 

20 процентов. Исправить ситуацию «взялся» тренажер. Па-

рень постепенно поднимался по шкале наших оценок с 1 до 

30. Сейчас он практически одинаково владеет обеими но-

гами.

НЕОЖИДАННО

Выживают
самые ленивые

ПРАЗДНОСТЬ 
ВО БЛАГО 

Юрий Медведев 

ВЫЖИВАЮТ не самые приспосо-
бленные, а самые ленивые. Такой 
«подарок» бездельникам сделала  
международная группа ученых, 
рассказав о своих выводах в жур-
нале Proceedings of the Royal 
Society B. Надо сразу сказать, что 
речь идет о выживании в эволю-
ционной гонке на протяжении 
миллионов лет. Чтобы прийти к 
своему сенсационному выводу, 
ученые изучали раковины мно-
гих видов двустворчатых моллю-
сков. Дело в том, что их структура 
очень удобна, так как напрямую 
показывает, как быстро работает 
организм. 

Сравнив раковины ныне жи-
вущих моллюсков и давно исчез-
нувших с лица Земли их собра-
тьев, ученые вычислили скорость 
обмена веществ в их теле и обна-
ружили неожиданный факт: те 
виды  беспозвоночных,  которые 
спешили жить, быстрее закончи-
ли свой век и стали ископаемыми. 

— Такое впечатление, что эво-
люция благоприятствует выжи-
ванию самых неторопливых и 
апатичных существ. Чем медлен-
нее скорость обмена веществ, тем 
больше шансы, что этот вид будет 
долго существовать. Может, и лю-
дям стоит поменять лозунги: вы-
живают не самые приспособлен-
ные, а самые ленивые, — говорит 
Брюс Либерман  из Оксфордского 
университета.  

Теперь ученые планируют 
проверить, соблюдается ли по-
добная закономерность среди 
других представителей флоры и 
фауны, в том числе и позвоноч-
ных животных, обитающих в мо-
рях и на суше.

Вообще о пользе лени люди за-
думывались давно. Сторонники 
праздности любят рассуждать, 
что, мол, свой закон  Архимед от-
крыл, нежась в ванне, а Декарт, 
лежа в кровати и наблюдая за пол-
зающей по потолку мухой, приду-
мал систему координат. Также 
вспоминают статью знаменитого 
ученого XX века Бертрана Рассе-
ла «Похвала праздности»,  ссыла-
ются на бестселлер американско-
го ученого Эндрю Смарта «О 
пользе лени» и т.д.  

Логика «ленивцев» проста: 
праздность — двигатель прогрес-
са.  Жалея себя, человек придумы-
вает эффективные способы, как с 
наименьшими усилиями  достичь 
цели. Семь раз отмерь, один раз 
отрежь — это про неторопливых. 
Такой подход отвлекает от беше-
ного рабочего ритма, позволяет 
взглянуть на ситуацию по-ново-
му, может натолкнуть на совер-
шенно неожиданные идеи.  А еще  
лень полезна для здоровья.  Тру-
доголик загоняет себя на работе, 
стресс накапливается и приводит 
к серьезным болезням.  У лентяя, 
конечно, есть свои стрессы, но 
они куда слабей. Но скучать, под-
черкивают ученые, людям надо 
коротко. Затяжное безделье мо-
жет вылиться в депрессию.   

А вдруг им было не проще, чем Ромео и Джульетте?  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Липецкого областного суда;
— судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Республики 

Коми;
—  заместителя председателя Арбитражного суда города 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г.  Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 1 октября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-ЮганскГазПереработка» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта намечае-
мой хозяйственной деятельности «Майский газоперерабатываю-
щий комплекс в Нефтеюганском районе ХМАО —Югра».

Место расположения объекта: Нефтеюганский район 
ХМАО — Югра, район Южно-Балыкского месторождения в 4 км 
северо-восточнее от железнодорожного разъезда Игль.

Цель намечаемой деятельности: переработка попутного не-
фтяного газа.

Заказчик: ООО «РН-ЮганскГазПереработка», г. Москва, 
ул. Фридриха Энгельса, 32с1.

Ответственные за организацию общественных обсуждений:
Председатель комитета по делам народов Севера, охраны ок-

ружающей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюган-
ского района О.Ю. Воронова, тел.: +7 (3463) 25-02-29.

Представитель заказчика М.В. Винокуров, тел.: +7 (922) 199-
94-50, +7 (343) 262-96-76.

С материалами общественных обсуждений для рассмотрения 
и подготовки замечаний, предложений можно ознакомится в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, стр. 10, каб. 103, вре-
мя приема с 8.30 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00, тел./факс: 
+7 (3463) 25-02-39.

Общественные обсуждения состоятся 3 октября 2018 года в 
14.00 по адресу: г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, стр. 10, каб. 103.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО В прокате — боевик «Отель «Артемида»

Клинический случай
Александр Нечаев 

В 
ближайшем будущем Лос-
Анджелес погрузится в хаос. 
Власти будут постоянно вое-

вать с населением и, например, от-
рубать мегаполису доступ к водо-
снабжению. В городе пышным 
цветом расцветет преступность — 
пока полицейские и протестую-
щие на грязных улицах с энтузи-
азмом мочат друг друга, грабите-
ли банков и прочий криминалитет 
чувствуют себя весьма вольготно. 
Правда, периодически вражеские 
пули долетают и до них. На этот 
случай в городе есть секретный 
отель «Артемида» — подпольная 
больница с суровым набором пра-
вил поведения для бандитов, в ко-
торой тех латает пожилая Медсе-
стра (Джоди Фостер). После оче-
редного налета на банк туда попа-
дают двое братьев. Один совсем 
плох, другой отделался легким ис-
пугом. Но самое неприятное у них 
впереди — они по незнанию завла-
дели бриллиантами босса лос-анд-
желесской мафии, который вот-
вот тоже окажется в «Артемиде».

Отель «Артемида» — первый 
режиссерский проект Дрю Пир-
са, не последнего голливудского 
сценариста. Он, в частности, ав-
тор сценариев «Железного чело-
века 3» и пятой части франшизы 
«Миссия невыполнима». Свои ре-
жиссерские амбиции Пирс решил 
реализовать в жанре мрачного 
постапокалиптического нуара, в 
котором кровь льется рекой, а не-
однозначные персонажи в проме-
жутках между сценами насилия 
сентиментально объясняются 
друг другу в горячих чувствах — 
будь то любовь или ненависть. 
Команда, которую Пирс привлек 
для работы над своим дебютом 
впечатляет набором звездных 
имен — помимо Джоди Фостер это 
звезда «Стражей галактики» 
Дэйв Батиста в привычном ам-
плуа громилы, проснувшийся 
знаменитым после «Черной пан-
теры» Стерлинг К. Браун и Джефф 
Голдблюм в роли главного злодея. 
Оператором фильма стал Чон 
Джон-Хун — постоянный опера-
тор автора «Олдбоя» Пака Чхан 
Ука.

Как это нередко бывает, боль-
шое количество талантливых лю-
дей, которых собрали вместе для 
обеспечения хорошего результа-
та, сотворили какую-то ерунду. 
«Отель «Артемида» получился 
зрелищем сколь стильным, столь 
и декоративным. Пирс, судя по его 
резюме, умеет киномански обра-
щаться с кинематографическим 
вторсырьем, вот только найти сво-
ей киномании какое-нибудь вме-
няемой сюжетное обрамление у 
него категорически не выходит. 
Дурной сценарной логикой отли-
чались и его работы для студий 
Marvel и Paramount. Первый ре-
жиссерский опус следует тем же 
маршрутом. Причинно-следст-
венные связи тут становятся ту-
манными буквально с первых ми-
нут, и чем дальше, тем больше раз-
растаются сюжетные дыры. Жан-
ровые игры, подобные «Отелю 
«Артемида», провоцирующие 
приступы синефилии у любителей 
жанровой голливудской класси-
ки, бывают и вполне удачными. 
Можно, например, вспомнить 
фильм девятилетней давности 

«Потрошители» Мигеля Сапочни-
ка, который провалился в прокате, 
но впоследствии вокруг него воз-
ник небольшой культ. Или прош-
логодний «Апгрейд» Ли Уоннелла, 
так и не добравшийся до россий-
ского проката. Да много чего мож-
но вспомнить. Но помимо режис-
серских подмигиваний для публи-
ки, во всех этих картинах есть 
история,  которая служит карка-
сом для приятной глазу мишуры.

«Отель «Артемида» же надева-
ет нарядный секонд-хенд на ли-
шенное скелета тело. И если от-
дельные фрагменты тут способны 
по-хорошему удивить (кажется, 
впервые в истории кино орудием 
убийства выступает 3D-принтер), 
то как цельное зрелище он не ра-
ботает. Не очень понятно, что хо-
тел сказать режиссер, который ис-
пользует приемы социально заря-
женного кино, избегая даже наме-
ка на финальный месседж. Есть 
подозрение, что он просто на про-
тяжении полутора часов склады-
вает мозаику из дорогих его сер-
дцу киноосколков, комбинируя их 
в разных вариациях. 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ГОРОД, КОТОРЫЙ ВСЕГДА 
СО МНОЙ
ЧУВСТВО города… Не умозрительная привязанность, а 
любовь, которая не требует объяснений и рассудочных ре-
зонов. Оно волнует, но приносит умиротворяющее чувст-
во биологического покоя, радости возвращения к истокам 
твоего естества. Даже если город был местом семейных 
трагедий. Но ведь и семейного счастья тоже.

Первый из них — Кант, где я родился без самого малого 
семьдесят лет назад, откуда меня увезли девятимесячного, 
когда отец получил новое назначение. Киргизы говорят, 
что человек непременно возвращается умирать в то место, 
где на землю пролилась первая капля его крови. Кто знает... 
Когда через пятьдесят три года после рождения впервые 
приехал в этот уютный город в Чуйской долине, то душу 
мою посетила удивительная благодать, которая не позво-
ляла думать о неизбежной смерти.

Мысли о смерти 
не покидали меня в 
другом таком же не-
большом городке по-
чти в самом центре 
Украины. В Винниц-
кой области Хмель-
ник известен своими 
уникальными мине-
ральными водами и 
памятниками куль-
туры разных эпох. Об 
этом с вами поделят-
ся самые разные пои-
сковые системы. В 

которых, разумеется, нет упоминания о том, что здесь в ев-
рейском местечке с таким же названием родился мой отец 
в 1912 году, отсюда 12 лет от роду, сиротой, пошел искать 
счастьях в шахтах Донбасса, сюда вернулся незадолго пе-
ред войной. Женился, увидел дочь, но не увидел сына, кото-
рый родился, когда отец ушел в армию. Его первая семья не 
смогла уберечься от фашистов. Здесь они и покоятся, в од-
ной из девяти братских могил, где захоронили более двад-
цати тысяч евреев. Как сказал мне один из местных жите-
лей про мою родню: «Они не мучились, их просто со-
жгли…» Спасибо моим киевским друзьям, которые помо-
гли мне добраться до этих могил. 

Не мучились и мой прадед с прабабушкой — их расстре-
ляли около их дома в Одессе на улице Бебеля по дороге в 
гетто. Здесь родилась моя мама. В Одессе я жил почти пол-
года в середине 50-х годов у сестры моей бабушки, в доме 
из ракушечника с земляным полом, ходил в русскую шко-
лу на 4-й станции Большого Фонтана. Был потрясен, когда 
узнал, что Марко Вовчок не мужчина, но это не помешало 
мне навсегда полюбить особую мелодику украинского 
языка и литературы. Когда в этом доме собиралась вся 
одесская ветвь моей семьи, было ясно, что такое настоя-
щая радость бытия. В середине 50-х, несмотря на все поте-
ри и страхи, укрепилась та вера в прекрасное будущее, ко-
торая родилась в пору праздничных салютов 1945 года. 

Затаив дыхание, сидел под столом в нашей комнате в 
московской коммуналке и слушал, как взрослые шепотом 
обсуждали закрытую часть доклада Н.С. Хрущева на ХХ 
съезде КПСС. И боялись поверить в то, что можно бояться 
чуть меньше, чем прежде…

 В Москву меня привезли летом 1949 года, в деревян-
ный двухэтажный дом на углу Краснопролетарской и Се-
лезневской улиц, неподалеку от знаменитых Селезнев-
ских бань и ровно напротив пожарной каланчи, где до за-
ключения в Бутырскую тюрьму один день под стражей 
держали Маяковского. И что бы ни было записано в моей 
метрике, я по сей день ощущаю себя москвичом. 

 Сравнительно недавно, в начале нынешнего тысячеле-
тия, один мой петербургский знакомый спросил по теле-
фону у другого моего петербургского товарища: «Ты в го-
роде или в Москве?» Ленинградско-петербургский сно-
бизм в отношении Москвы и москвичей знаком мне с са-
мого отрочества. Императорский Петербург своей сочи-
ненной красотой всегда вызывает у меня восторг — но лю-
бовь отдана Москве. Москве как городу, который, изменя-
ясь в размерах, приобретая новых и новых жителей, во 
многом сохранил ту душевность, которая отличала его ве-
ками. Как говорили до революции, «Санкт-Петербург — это 
голова России, а Москва ее сердце». Это определяло соци-
альный и культурный код москвичей и петербуржцев даже 
в те поры, когда потомственных горожан осталось совсем 
немного. Замечу, что Петербург сохранился во многом 
благодаря тому, что большевики вернули столицу в Мо-
скву, которая из-за своего нового столичного статуса поте-
ряла множество замечательных исторических мест. Да и 
строительный зуд 1990-х—начала 2000-х, казалось, доби-
вал историческую Москву. Но все же… 

 Моего старого дома, который до революции принадле-
жал московскому борцу Василию Сычеву и где в годы мое-
го детства в нашей коммуналке жили его потомки, уже нет. 
Но рядом сохранился 
храм Преподобного 
Пимена Великого в 
Новых Воротниках, 
который не закрыва-
ли в советское время, 
— туда моя еврейская 
бабушка вместе с на-
шими русскими и та-
тарскими соседками 
ходила освящать ку-
личи. Бабушка была 
чемпионом нашей 
коммуналки именно 
по куличам. Запах 
пасхального теста 
моего детства стран-
ным образом возвращается ко мне, когда сегодня вхожу в 
узбекскую пекарню у метро «Коломенская», рядом с до-
мом моей мамы. Когда в 1968 году наша семья соединилась 
в новой 53-метровой квартире, полученной от ЗИЛа, где 
тогда работала мама, это была далекая окраина, заводской 
поселок, сегодня, чуть ли не центр города…  Когда сюда 
провели метро, я знал наизусть названия всех станций — 
сегодня это невозможно. Москва стала мегаполисом, но от 
этого не перестала быть городом, который на протяжении 
веков разрастался хоть и хаотично, но естественно, орга-
нично, как живой организм. Отсюда ее особое тепло. Здесь 
даже «понаехавшие» вроде меня ассимилируются бы-
стрее, чем в любом другом городе России, а может быть, и 
мира, и становятся москвичами. 

 У меня нет розовых очков — именно в таких городах со-
циальные противоречия острее, чем где бы то ни было. Мо-
сква не исключение. И все же — это город, открытый к лю-
дям. Особенно в последние годы. Город, у которого много 
проблем, но и много надежд. Город, который всегда с тобой.

Императорский 
Петербург своей 
красотой всегда 
вызывает у меня 
восторг — но любовь 
отдана Москве

В Москву меня при-
везли летом 1949 
года. И что бы 
ни было записано 
в моей метрике, я 
по сей день ощущаю 
себя москвичом

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Новая роль Джоди Фостер — медсестра подпольной больницы.
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Дмитрий Литвинов,
Поленово, Тульская область

М
узей-заповедник Поле-
ново на живописном бе-
регу Оки — один из люби-

мых маршрутов лета. Мягкую, 
хрупкую среднерусскую красоту 
этих мест любил не только сам 
хозяин «Аббатства» Василий По-
ленов, но и Константин Коровин, 
Марина Цветаева, Сергей Проко-
фьев… Оценили ее и любители 
дач в ландшафтах, известных по 
репродукциям картин больших 
художников. В 90-е кто только не 
пытался поглотить территорию 
усадьбы, чего только не собира-
лись строить рядом. Драматич-
ная судьба Поленова — это судьба 
страны. А бывают ли для музеев 
легкие времена? Об этом наш 
разговор с правнучкой художни-
ка, директором Государственно-
го историко-художественного и 
природного музея-заповедника 
Поленова Натальей Поленовой.  

Вы родились и выросли в этих 
местах, стали директором в 36 
лет… Некоторые говорят, что жи-
вете в Поленово, как помещица…  
НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Смешно слышать. 
Сбережение такого места — посто-
янный тяжелый труд и ответст-
венность. Я прекрасно помню свое 
отрочество: как мы с отцом целы-
ми днями кололи дрова, чтобы 
протопить дома в зимние холода, 
ранние утренние побудки, чтобы 
скосить траву пока роса и загото-
вить сено для лошадей, которые до 
конца ХХ века служили нам един-
ственным транспортом и подспо-
рьем в строительстве и реставра-
ции. Мы жили простой и трудной 
деревенской жизнью, в постоян-
ных заботах о судьбе нашего ма-
ленького культурного мира. 

В чем, с вашей точки зрения, 
уникально Поленово, почему его 
не спутаешь с другими средне-
русскими усадьбами? 
НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Я думаю, что по-
мимо воистину замечательного 
живописного ландшафта это ме-
сто значимо своей атмосферой — 
духом творческого братства и 
единства, которые, надеюсь, уда-
лось сохранить и пронести через 
десятилетия, руководствуясь за-
вещанием художника. Здесь даже 
воздух — легендарный, пропитан-
ный творческими чаяниями мно-
гих поколений. Ну а если гово-
рить об общем облике усадьбы — 
то его уникальность состоит, ко-
нечно, в органичной связке меж-
ду европейским устройством и 
русской самобытностью. Это — 
микромир русского интеллекту-
ала второй половины XIX века.

Как выживал музей в 90-е годы 
минувшего века, когда такие 
земли стали в прямом смысле 
слова золотыми. Помним, с ка-
ким трудом, в том числе и с уча-
стием журналистов «РГ», уда-
лось отбить пушкинское Михай-
ловское у желающих построить 
домик в заповеднике …
НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Действительно, 
90-е годы прибавили нам забот — 
окские ландшафты стали распро-
даваться и резко расти в цене. 
Именно тогда началось хаотиче-
ское осваивание Окской поймы, 
часто незаконными и нечисто-
плотными способами. Это побу-
дило нас удвоить усилия по со-
зданию Поленовского заповед-
ника — уникального националь-
ного парка, чьи ландшафты были 
воспеты великим мастером.

Начинать следовало с выселе-
ния с его территорий сторонних 

организаций: их было пять, 
включая Дом отдыха тульских 
профсоюзов, который буквально 
чуть ли не поглотил наш музей. 
Танцплощадка, пивной бар «Го-
лубой Дунай», прачечные и сто-
ловая — все это находилось по со-
седству с мемориальным домом, 
который, в свою очередь, офици-
ально назывался… «корпусом 
№1». Но нам повезло: мой отец 
был избран в Верховный Совет и 
возглавил там комитет по культу-
ре. Конечно, это дало Поленову 
новые возможности для получе-
ния дополнительных охранных 
статусов и обустройства запо-
ведника на новых музейных на-
чалах. Разумеется, мы всегда вос-
принимали это не как частнособ-
ственническую борьбу за свое 
хозяйство, но как служение оте-
чественной культуре. Ведь при-
родный заповедный ландшафт — 
полноправная часть ее. Помните, 
как один из русских философов 
начала ХХ века говорил, что тот, 
кто любит родную природу — тот 
никогда не предаст Отечество?.. 

В  1990 году у нас в усадьбе 
произошла трагедия — сгорела 
дотла мастерская Василия Дмит-
риевича, легендарное «Аббатст-
во». Причину возгорания так и не 
установили. Мемориальное зда-
ние было восстановлено быстро 
— силами новых меценатов и бла-
готворителей, первых тульских 
бизнесменов. Никому не хоте-
лось бы вновь пережить те неспо-
койные времена.

Но при всей любви к родному 
дому, вы все же уехали в Евро-
пу… Почему?
НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА:  Хотела учиться. 
Я выросла в Поленове, где одни 
серьезнейшие проблемы сменя-
лись другими. Стало любопытно 
— как выживают подобные музеи 
и музеи-заповедники в Европе, 
можно ли позаимствовать их 
опыт. Я — двуязычна, говорю и 
мыслю одинаково на двух язы-
ках: русском и французском.  Да 
и Франция никогда не была для 
меня чужой — здесь живут и упо-
коены многие члены нашей се-
мьи, с которыми я с конца 80-х, 
начала поддерживать тесную 
связь. В итоге свое основное об-
разование я получила уже в Па-
риже, в Школе искусств при Лув-
ре — степень магистра в области 
музеологии и музейного хране-
ния. Франция дала мне многое — и 
профессионально,  и лично. 
Именно там я по-настоящему по-
няла, что такое сохранение куль-
турного наследия, какое важное 
место этот вопрос занимает в об-
щей культурной политике Евро-
пы, несмотря на весь глобализм и 
цивилизационную нивелировку. 

В музейном, по крайней мере, от-
ношении национальная идея 
строится там на культурной са-
моидентификации, к которой и 
музейщики и государство отно-
сится достаточно бережно. Я про-
ходила практику в регионах, пол-
года работала в маленьком му-
зейчике в Бретани, работала и в 
столичных музеях Франции. Я 
вернулась из Франции с новым 
неоценимым музейным опытом. 

И чем же встретило Поленово?
НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Сами музейные 
объекты и парк были в превос-
ходном состоянии — благодаря 
самоотверженной работе преды-
дущего директора Натальи Гра-
молиной, моей мамы. Ну и, ко-
нечно, спаянного коллектива, 
ведь почти все наши сотрудники 
— а их больше 90 человек — мест-
ные, часто приобретшие образо-
вание прямо здесь, на месте. 

Но борьба за существование 
заповедника продолжается: нам 
постоянно нужно доказывать 
свою правоту в вопросе сохране-
ния исторического ландшафта 
Окской поймы. Но наша позиция 
зачастую порождает лишь агрес-
сию со стороны соседей — девело-
перов и их клиентов. А ведь речь 
идет о сохранении именно госу-
дарственной земли, националь-
ного достояния России! 

Увы, 90-е и последовавшие за 
ними годы позволили провести 
массу незаконных сделок с зем-
лей. И теперь нам приходится 
разрешать эту тупиковую ситуа-
цию. Мы пытаемся доходчиво до-
нести позицию музея до недо-
вольных, дабы наконец поста-
вить точку в этой не совсем про-
зрачной, а — вернее — и вовсе не-
прозрачной истории.  Правда, 
грех жаловаться, в последние 
годы нас активно поддерживает 
администрация Тульской обла-
сти, при обострении ситуации 
мы чувствуем ее поддержку.

Сегодня много спорят об эффек-
тивности музеев, размышляют, 
должны ли они быть самостоя-
тельными финансово, зарабаты-
вать деньги. У вас какое мнение? 
НАТАЛЬЯ ПОЛЕНОВА: Эффективность 
музейной деятельности сегодня 
определяется количеством посе-
тителей и количеством прине-
сенных ими в копилку музея де-
нег. Но давайте разберемся с 
этим подробнее: наш музей нахо-
дится в 80 км от Тулы и 130 км от 
Москвы. В плохую погоду к нам 
добраться бывает трудно, даже 
заказанные заранее группы по 
понятным причинам отказыва-
ются от поездки. Так что ампли-
туда посещений в разные време-
на года разнится чрезвычайно, и 
это объективная данность. Но и 
«раскручивать» Поленово не 
представляется возможным: эти 
памятники архитектуры, я имею 
ввиду и старый Дом, и Аббатство, 
просто не выдержат еще больше-
го наплыва посетителей, чем тот, 
что теперь. Ведь этим домам — 
полтора столетия, в них никогда 
не было капитального ремонта и 
существуют они исключительно 
за счет высочайшего качества по-
стройки. Как выйти из этого по-
ложения? Ни в коем случае не 
следует относиться к музею, точ-
нее к его деятельности, как к биз-
несу, который должен постоянно 
наращиваться. Убеждена, что у 
настоящего музея есть три зада-
чи — сохранять, преумножать, 
просвещать. И государству, пола-
гаю, следует понимать это и не 
требовать от нас «непрофильно-
го» и невозможного. 

Наталья Поленова: Мы жили простой и трудной деревенской жизнью...

Проблема Почему маленький музей опасно «раскручивать?

Дворик Поленова

Акцент

 Старый Дом и Аббатство не выдержат 
еще большего наплыва посетителей

Кто бы ни приезжал в Поленово, оставлял здесь часть своей души.
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Экология Уникальные животные не находят защиты от браконьеров даже на особо охраняемых территориях

Заповедник’2018
Анатолий Юрков, 
обозреватель 

«Российской газеты»

З
олотое правило для 
охотника: в природе нет 
абсолютно полезных 
или абсолютно вредных 
животных.  Каждому 

предопределена его роль — под-
держивать баланс, равновесие, 
гармонию. Один истребленный 
вид животного уже нарушает это 
равновесие, он — рецидив против 
всего живого. Уничтожение даже 
самого вредного и коварного 
хищника ничем не оправдано и 
не останется в природе незаме-
ченным и без последствий. Всех 
погрызешь — потом сам с голоду и 
подохнешь.

Так диктуют все уставы и на-
ставления для охотников, расхо-
дясь лишь в частностях. Неиз-
менной остается морально-эти-
ческая сторона, возвышающаяся 
надо всеми: охота на диких зве-
рей и птиц исключает жесто-
кость. Охотник должен быть ис-
ключительно гуманным в своей 
профессии: он не имеет права до-
бывать молодых, а также попав-
ших в беду зверей и птиц, особен-
но при стихийных бедствиях; на-
стораживать ружье и самостре-
лы, рыть ловчие ямы, выкапы-
вать, выкуривать или заливать 
зверей водой в норах, ловить пет-
лями и силками (кроме случаев, 
оговоренных законодательст-
вом), преследовать жертву на ав-
томашинах, мотоциклах, мотор-
ных лодках, вертолетах; добы-
вать из-под осветительных при-
боров, применять недозволен-
ные яды, собирать птичьи яйца, 
разорять их гнезда...

Короче, человек с ружьем дол-
жен быть рыцарем или хотя бы 
Робин Гудом во владениях бра-
тьев наших меньших. Он там не 
добытчик, а кондуктор, как Конс-
тантин Пантелеев, спасший бай-
кальского омуля в двадцатых го-
дах прошлого века на радость ры-
бакам и всему народу. Особенно 
прибайкальскому, не раз пере-
живавшему на своем веку голо-
домор благодаря щедротам ба-
тюшки-Байкала.

Ржавчина на ваши ружья
А тут сногсшибательная пере-

палка в Госдуме. Один депутат 
предложил оставить в покое бра-
тьев наших меньших и отныне и 
во веки веков запретить в прин-
ципе в России охоту, эту антигу-
манную барскую забаву, проти-
воречащую нашим моральным 
устоям, объявить ее вне закона. 
Мол, цивилизация и истребление 
живой природы несовместимы.

И тут же, не отходя от микро-
фона, получил добросердечный 
депутат отлуп: дешевый пиар за-
рабатываете себе, коллега. Выхо-
дило, что запрет охоты вообще 
приведет Россию не только к кри-
зису отраслевой охотничьей ин-
дустрии, но и оставит без работы 
тысячи и тысячи граждан и озло-
бит «до степени вооруженного 
бунта браконьеров». Тем более 
что в России их на несколько по-
рядков больше, чем инспекторов 
охотоохраны. Да и вооружены 
они, пожалуй, получше.

Белуга уплыла в небытие
В самом деле, а много ли в Рос-

сии-матушке браконьеров, про-
фессиональных и высококлас-
сных мастеров этого дела? Кон-
кретно — сколько? Никто не зна-
ет. Представляете: на Байкале в 
2018 году запретили лов омуля — 
количество «царской» рыбки 
оказалось у красной черты. За-
претили после долгих препира-
тельств и протестов байкальских 
рыбаков:

— А чем нам семьи кормить?
Им отвечают еще круче:
— А чем вы будете их кормить, 

когда омуль кончится?
— Омуль? Кончится? Не сме-

шите.
Им приводят убийственные 

факты.
В 2015 году общая числен-

ность нерестовых стад омуля 
равнялась 2,1 миллиона экзем-
пляров. (Среднегодовое их число 
было до этого 4,3 миллиона го-
лов). По экспертной оценке, не 
менее 710 тонн омуля было вы-
ловлено в 2015 году незаконно, 
то есть браконьерами. Кто их на-
зовет поименно?

— А у нас их нет.
Еще раньше, сразу после вой-

ны, был наложен запрет на вылов 
байкальского осетра. В те годы и 
воровство списывалось на войну, 
на ее нужды. Были построены ры-
боразводные заводы, потрачены 
бюджетные средства на восста-
новление его популяции. Резуль-
тат? Запрет на его вылов сущест-
вует до сего дня. Теперь считают 
поштучно: сколько половозре-
лых осетров прошло по весне на 
нерест в Селенгу? Пальцев на ру-
ках хватает для этого счета.

По берегам Байкала во всех 
забегаловках, санаториях, тор-
говых палатках вам предлагают 

омуля: жареного, пареного, вя-
леного, с «душком» под пиво и 
водочку, да еще и завернут в 
«морозильный» пакет, чтоб на 
дорожку.

— Где взяли лицензионную 
рыбку?

— Где, где... Да в ГУМе купили.
Рыбно-икорная мафия забра-

ла было под свой контроль и тор-
говлю черной и красной икрой. 
Каспийская и азовская белуга 
ушла в небытие: браконьеры ми-
лосердием не торгуют.

В самом деле, сколько же в 
России браконьеров? Попробуем 
посчитать от противного.

...Настораживающая стати-
стика по оружию мало кого тре-
вожит: 4,3 миллиона гладкост-
вольных ружей сегодня на руках, 
заряжены жаканами, картечью 
или утиной дробью. Считается, 
что это в основном охотники.

Но в последнее время к тем 
четырем с лишним миллионам 
прибавилось около 900 тысяч 
ружей с нарезными стволами. 
Еще в стародавние года счита-
лось, что всякое висящее за две-
рью ружье когда-нибудь один 
раз да выстрелит. Нарезное про-
дается только асам охотничьего 
промысла.  Но как и черная 
икра — она уже сколько раз «не 
продавалась совсем».

Владельцы охотничьего ору-
жия, даже если один раз в год 
пальнут по живой цели, — сколько 
голов из жизни долой? Школьни-
ки начальных классов вам отве-
тят, не прибегая к помощи элек-
тронных считалок. А старшие ре-
бятишки спросят: кто же станет 
тратиться ради одного выстрела 
в год? Как минимум десяток раз в 
год пальнут по выслеженной 
цели. Миллионами голов надо 
считать жертвы слепых выстре-
лов. Браконьеров же не устроит 
такой итог. Им как минимум надо 
заработать в год «лимончик»: 
риск платежом красен.

Урок не пошел впрок
Один именитый охотник, из-

вестный на российском полити-
ческом олимпе своими экзотиче-
скими пристрастиями, давно до-
бивался, чтобы застреленных им 
или добытых иным способом зве-
рей засчитывали ему как приз (за 
меткую стрельбу что ли), а ни в 
коем случае не как браконьерст-
во. Он даже на международных 
охотничьих хуралах с этим пред-
ложением выступал и получил 
отклик. А то, уверен он, у нас 
столько зверья развелось, угро-
жают уже нашим мирным без-
обидным горожанам. А попро-
буй, стрельни...

И то правда. Людей вон пачка-
ми отстреливают, тысячами на 
дорогах истребляют — и ничего, 
иногда и условного срока не по-
лучают странные эти истребите-
ли. А тут завалим скотину клыка-
стую или рогатую — штрафы, а 
прокуроры и пресса такой гвалт 
поднимут, всех распугают, не 
только призовых козерогов. 
Либо беги с повинной, либо за 
кордон за политическим убежи-
щем.

Амирхан Амирханов, и.о. ру-
ководителя Росприроднадзора, 
на мой вопрос, покушаются ли 
браконьеры на белых медведей, 
ответил однозначно:

— В прошлом 2017 году восемь 
шкур конфисковали, до сих пор 
идет расследование.

— Чего — не коровьи ли это 
шкуры?

— Ну, следователям виднее.
— Посадят ли на скамью подсу-

димых охотников на краснок-
нижного зверя, живущего в 
основном в заповедных поляр-
ных пенатах?

— Это прокуроры и суд решат. 
Правда, если до суда дело дойдет.

— Побойтесь бога, Амирхан 
Магомедович, у белых медведей, 
как у нас, россиян, образовалась 
демографическая яма, из кото-
рой они никак не выберутся. И 

зонтик международных приро-
доохранных организаций мало 
помогает. Мы из нее, говорят, с 
помощью пенсионеров можем 
выбраться, а у медведей пенси-
онного фонда нет. Нам-то эту 
«яму» фашисты и их пособники 
оставили, а белым медведям...

— Я бы не торопился с оконча-
тельными выводами, — успокаи-
вал меня Амирханов, — мишки 
ныне в «красной зоне»...

— Как и амурская калуга...
— Ну, это из разных катего-

рий...
— А в одной Красной книге ока-

зались.
Я знаю, как Амирханов стара-

ется, чтобы заповедники стали 
не только прибежищем для всех, 
кем богата наша земля. Но чтобы 
в них дали гарантии той же ка-
барге или белой медведице ро-
жать как можно более многочи-
сленное и здоровое потомство. 
Они нам не помешают, а даже на-
оборот.

Вслед за алтайской бедой — 
совсем неприличный, скандаль-
ный и тоже невозвратный инци-
дент на байкальской природной 
территории: вертолет разбился, 
а в нем губернатор сидел. Обле-
тал дозором владенья свои... А в 
дозор, известно, безоружным не 
выходят (не вылетают). Губерна-
тор с огнестрельным оружием 
облетал особо охраняемую при-
родную территорию, на которой 
стрелять запрещено нашими за-
конами.

И это vip-ЧП случилось вско-
ре за алтайским инцидентом. 
Значит, публичный урок не по-
шел впрок.

При случае навел справки в 
минприроды: продаются лицен-
зии на отстрел «краснокниж-
ных» животных?

— Ни в коем случае, — ответил 
мне Амирхан Амирханов.

— А как же в случае с алтайски-
ми баранами аргали? Вне случая 
что ли?

— Если и были у тех стрелков 
лицензии, то они не имели юри-
дической силы. А человек, изго-
товивший такую липу и продав-
ший ее, не имеет права выдавать 
документ на добычу животных, 
занесенных в Красную книгу РФ, 
кроме минприроды. Да и то толь-
ко после соответствующего доку-
мента Правительства.

— Но ведь стреляют же?
— Ну да. И ружья продают.
Тогда же узнал, что в Улан-Ба-

торе собирались ученые-экологи 
и ответственные чиновники при-
родоохранных ведомств на 
встречу и договорились «проби-
вать» в своих странах — России, 
Китае, Казахстане и Монголии — 
проект международной заповед-
ной территории, на которой бы 
чувствовали себя защищенными 
алтайские бараны архары и дру-
гие редкие звери вроде снежных 
барсов, леопардов, кабарги.. . 
Правительство России приняло 
этот проект к реализации. Амир-
ханов, как один из инициаторов 
идеи, готовил документы и участ-
вовал во всех дискуссиях.

Кто следующий?
Нельзя сказать, что власть ни-

как не реагирует на сложившую-
ся ситуацию. Конкретно реаги-
рует, по-деловому.

После того алтайского инци-
дента vip-персон, в результате 
которого погибли люди, издали 
распоряжение. Не уверен, что 
на него обратила внимание ши-
рокая общественность России. 
Но те, кому оно адресовалось, 
засучили рукава. Был учрежден 
национальный парк «Сайлю-
гемский» общей площадью 118 
380 гектаров, включая земли ле-
сного фонда площадью 8169,2 
гектара и земли запаса площа-
дью 110 210,8 гектара, в Кош-
Агачском районе Республики 
Алтай. Именно на Алтае, в том 
самом районе по обе стороны 
Сайлюгемского хребта и раз-
вернулась ныне работа по спасе-
нию кабарги и других редких 
животных, в том числе и горного 
барана аргали (архара). Нацио-
нальный парк «Сайлюгемский» 
был отнесен к ведению Минпри-
роды России. И ему поручено 
обеспечить режим особой охра-
ны природных комплексов и 
объектов, включаемых в грани-
цы национального парка «Сай-
люгемский».

Со временем Сайлюгемский 
национальный парк станет ме-
ждународным заповедником. По 
Сайлюгемскому хребту Горного 

Алтая в Кош-Агачском районе, 
где и произошла известная траге-
дия, проходит государственная 
граница с Монголией и Китаем, а 
с запада — с Казахстаном. По ини-
циативе российской стороны три 
государства, чьи границы схо-
дятся в этом медвежьем углу, раз-
двинутся, и большие территории 
Китая, Монголии, Казахстана и 
России (Республики Алтай) обра-
зуют «зону тишины» для алтай-
ского горного барана архара, для 
кабарги, соболя и других братьев 
наших меньших, которым некуда 
деваться от слепых выстрелов 
браконьеров и призеров убойно-
го промысла. Амирхан Амирха-
нов много старания приложил, 
чтобы идея о международном за-
поведнике реализовалась. Нынче 
международная заповедная Сай-
люгемская зона стала примером 
решения крупных государствен-
ных экологических проблем.

Тогда же узнал, что дело на 
этом не остановится.

Браконьеры бродят вокруг
«Новая Российская энцикло-

педия» в таблице № 1 первого 
тома публикует «численность ос-
новных видов охотничьих живот-
ных в России.

1. Благородный олень — 167 ты-
сяч голов.

2. Дикий северный олень — 
1233 тыс. голов.

3. Кабан — 169 тыс. голов.
4. Кабарга — 143 тыс. голов.
То есть четвертой по числен-

ности стада числится кабарга. 
Энциклопедия дает такую крат-
кую характеристику этому жи-
вотному: «Кабарга, обитающая в 
горах Сибири и дающая кроме 
мяса и шкуры ценный мускус, ис-
пользуется мало».

Энциклопедию составляют 
мудрые люди из Российской ака-
демии наук и специализирован-
ных институтов. Но они почему-
то не расшифровывают свой оце-
ночный показатель «использует-
ся мало». Стал искать, чтобы рас-
шифровать величину «малого». 
Поиск привел в Республику Ал-
тай в «Центр поддержания попу-
ляции редких видов животных 
«Алтай — Экосфера», где создает-
ся «питомник для разведения си-
бирской кабарги в неволе и фор-
мирования генетического банка 
этого вида». Уже построено 26 
вольеров, в опыты включены 8 
самцов, 9 самок, от которых по-
лучено 5 детенышей. Сейчас там 
специалисты центра и ученые 
Института систематики и эколо-
гии животных Сибирского отде-
ления РАН уже реализуют дол-
госрочную научно-исследова-

тельскую программу по кабарге. 
Цель ее — получать струю (му-
скус) от самцов кабарги, не умер-
щвляя самого зверя. Тем более 
что такой способ знали люди 
древности.

Питомник разместился в трех 
километрах от поселка Артыбаш в 
Прителецкой заповедной тайге. И 
уже не может обходиться без 
услуг егерей: браконьеры бродят 
вокруг по тропам, проложенным 
именитым браконьером, бывшим 
вице-премьером республики.

Охота за мускусом
Из семи подвидов кабарги, 

живущих ныне в мире, четыре 
подвида расселились по террито-
рии России. Сибирский подвид, 
самый дорогой и продуктивный, 
сильно пострадал от браконье-
ров: за последние 20 лет он со-
кратился со 140 тысяч до 34 ты-
сяч голов. Сегодня на террито-
рии Республики Алтай их оста-
лось всего около 4 тысяч. Такой 
результат в свою пользу нарабо-
тала повсеместная круглогодич-
ная браконьерская охота. И про-
должает наращивать темпы. 
Спрос на струю самого малоро-
слого оленя в мире обогащает не 
только браконьеров-стрелков, 
но и их хозяев. Тибетская меди-
цина по всему миру продает це-
лительные средства на мускусе 
кабарги.

Передо мной официальные 
данные по кабарге, этой удиви-
тельной безрогой козочке, у ко-
торой плотный теплый мех, со-
гревающий ее (и его) в любую 
стужу. Дело в том, что в каждом 
волоске того меха есть участки, 
наполненные воздухом. Эти воз-
душные пузырьки и создают над-
ежную теплоизоляцию. Кабарга 
(он и она) обладают острыми как 
бритва клыками, растущими из 
верхней челюсти. У самца клыки 
семисантиметровой длины отто-
ченными кинжальчиками встре-
чают врага или соперника, у ма-
мы-кабарги они гораздо короче, 
наружу не выглядывают.

На этого миролюбивого зверя 
идет охота пуще, чем на волков. У 
него есть ценности и покруче 
меха и даже ароматного нежного 
мяса, от которого балдеют мужи-
ки, если на свежем воздухе да под 
французский коньячок или лю-
бой забористый мужицкий бран-
дахлыст.

У кабарги-самца есть сумоч-
ка, устроенная на животе между 
пупком и половыми органами, в 
которой копится на всякие нуж-
ды мускус: пометить границы 
своих владений — и половина вра-
гов их век не переступит. Говорят, 
есть мечеть в Иране, построен-
ная в те времена, когда он назы-
вался Персией, при возведении 
ее стен пользовались раствором, 
замешанным на мускусе (навер-
ное, как в Хазарии на рыбном 
клее), так они, стены той мечети, 
благоухают мускусом до сих пор.

Мускус кабарги в крутой цене 
с древних времен — французские 
парфюмеры закрепляли запах 
своих духов мускусом, китай-
ские народные целители своими 
снадобьями, приготовленными 
на мускусе кабарги, восстанав-
ливали силы стариков, «пустым» 
женщинам дарили радость мате-
ринства. Нынче восточная меди-
цина всю отрасль тонизирующих 
напитков держит на мускусе ка-
барги. Говорят, что спортсмены 
восстанавливают силы теми на-
питками.

А в мешочке у кабарги самца 
около 30 граммов того вещества 
с неподражаемым ароматом. У 
матерых экземпляров его нахо-
дят и вдвое больше, как утвер-
ждает великий знаток живого 
мира старина Альфред Брем.

Представим: сколько может 
перелопатить мускуса великая 
восточная система?!

Нелегальную торговлю му-
скусом можно сравнить разве 
что с подпольным оборотом на-

ркотиков. Они, наркотики, губят 
здоровье людей, а продукт си-
бирской козочки возвращает лю-
дям здоровье.

В тибетской литературе есть 
сведения о нашей козочке кабар-
ге такого характера.

У китайских и монгольских 
владык в свое время были специ-
альные стада кабарги, которые 
паслись на лучших альпийских 
угодьях. Владыки держали их 
только для получения струи осо-
бым образом, не убивая самцов. 
Покушение на убийство самцов 
кабарги каралось страшнее, чем 
покушение на человека. За утрату 
оленей (самцов кабарги) из таких 
стад пастухам сносили головы.

Врачеватели, которые готови-
ли целебные снадобья на основе 
струи самца кабарги, имели 
иногда власть и над самими вла-
дыками. И вся тибетская меди-
цина, которая славится своим 
искусством врачевания поныне, 
практикует в своих лечебных це-
лях «нектар жизни», которым 
обладает кабарга. Это лечение 
дорого стоит.

А как у нас? Теперь у нас народ 
умнеет не по дням, а по часам. На 
территории Республики Алтай 
создан недавно первый в России 
питомник для выращивания в не-
воле сибирской кабарги.

Это первый российский цен-
нейший опыт. Стаду сибирской 
кабарги в последние два десяти-
летия был нанесен отечествен-
ными браконьерами почти смер-
тельный урон: ее численность за 
короткий срок сократилась со 
140 до 34 тысяч — более чем в 4 
раза. В Республике Алтай их ныне 
осталось около 4 тысяч голов.

Нет, нет, лицензий на отстрел 
их никто не выдавал. Как и на ал-
тайских баранов аргали (арха-
ров) и на белых медведей. Но как-
то так получилось, что через гра-
ницу течет струя кабарги и идет 
ее мясо, а никто как бы не видит, 
что последователи бывшего ал-
тайского вице-премьера Банных 
укрепляют свои позиции, расши-
ряют свой расстрельный бизнес, 
прикрываясь существующими 
правилами охоты.

Кабарга не плачет
Немец Альфред Брем в конце 

XIX века специально отправляет-
ся в Сибирскую глушь, через всю 
Европу и Россию, чтобы поболь-
ше узнать о русских чудесах — со-
боле, кабарге, озере Байкал с его 
удивительным миром, самом мо-
гучем в мире диком алтайском 
баране архаре и других братьях 
наших меньших; собирает о них 
столько сведений и успевает на-
писать и опубликовать статьи в 
европейских журналах, произво-
дящих фурор в среде натурали-
стов-исследователей, прежде чем 
отойти в мир иной.

Мы же в космическом веке, 
перешагнув порог виртуального 
мира, про клыкастую козочку, 
пасущуюся по нашим полям, ле-
сам, горам: «Не знаем, сэр».

Между прочим, в тех работах 
Брема — актуальное предупре-
ждение нам, нынешним, жутко 
озабоченным спасением Байка-
ла: если мускус кабарги такой це-
лебный и эффективный для лече-
ния людей без осложняющих по-
следствий, то зачем же мы ее 
уничтожаем? Позволяем жад-
ным эгоистам уничтожать меж-
национальное достояние? Обще-
человеческие ценности?

Если люди, призванные охра-
нять, защищать и преумножать 
природное достояние России, не 
способны с этим справиться, не 
умеют это делать и не хотят этого 
преумножения на благо населе-
ния России, а согласны только 
лично для себя и своих ближних 
тоже лично преумножать и пре-
умножать, разве трудно разо-
браться, в чьих руках наше сча-
стье или хотя бы благополучие?

А пока пересчитываем по 
пальцам: в 60-х годах прошлого 
века на Сахалине жило 800 осо-
бей кабарги. К концу 70-х годов 
стало 600—650 голов. К 2000 году 
их осталось 300—400 голов вме-
сте с ягнятами. Сбыт мускусного 
препарата браконьеры взяли в 
свои руки.

Естественно: мускус идет за 
кордон, нежнейшее духовитое 
мясо — на шашлыки для vip-пер-
сон. Традиция, заложенная зави-
довскими охотниками.

Но она, кабарга, не плачет — 
нет у нее слезных ямочек, как 
разглядел старина Брем и сооб-
щил нам.

Из каких времен глядит на наш 
мир око этого зверя?Акцент

 Охотник должен быть
исключительно гуманным
в своей профессии

Акцент

 Из семи подвидов кабарги, 
живущих ныне в мире, 
четыре подвида расселились 
по территории России

P.S.
Между прочим, верхоянская кабарга, проживающая на юге Средней и 
Заенисейской Сибири, и ее близкая родственница дальневосточная ка-
барга с постоянной пропиской в Уссурийской тайге и по Амуру-батюш-
ке занесены в Красный список Международного Союза охраны природы 
(МСОП) еще в 1996 году. Соответственно под номерами 255 и 256 они 
стоят в списке (приложении 3 к Красной книге РФ) тех братьев наших 
меньших, кто нуждается в особом нашем внимании.
Да, персоной года в 2018-м объявлена птица скопа, тоже балансирую-
щая у красной черты, вытесняемая из жизни человеком.

Скопа удостоилась места в Красных книгах Белоруссии и России.
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БАСКЕТБОЛ Победители
студенческого финала
уедут на ЧЕ в Португалию 

Улица решила

Владимир Ильин

В МОСКВЕ состоялся суперфинальный этап чемпионата 
Ассоциации студенческого баскетбола (АСБ) по новой 
олимпийской разновидности игры — стритболу в формате 
«три на три». Интересно, что соревнования прошли под 
девизом «Улица решит, кто лучший!». 

Девиз возвращает к истокам вида спорта, в те време-
на, когда турниры проходили исключительно на улич-
ных площадках. С обретением более солидного статуса, 
особенно после включения в программу ОИ-2020, круп-
ные международные чемпионаты по баскетболу «3х3» 
стали все чаще и чаще проходить в залах. 

В России мастера стритбола все же стараются выя-
снять отношения на воздухе. Суперфинал АСБ приняла 
столичная площадка «Рижка». Здесь отношения выясня-
ли победители региональных турниров плюс обладатели 
специальных приглашений от спортивного департамен-
та АСБ, миновавшие барьер квалификационного раунда. 
Чемпионом у мужчин стали команда Санкт-Петербург-
ского государственного университета промышленных 
технологий и дизайна (СПбГУПТД), победившая в реша-
ющем матче сборную Поволжской государственной ака-
демии физической культуры, спорта и туризма (ПГАФК-
СиТ, Казань). Причем питерцы добились титула уже во 
второй раз, повторив свой успех образца 2016 года.

У девушек главный приз на берега Невы увезли ба-
скетболистки Северо-Западного института управления 
Российской академии народного хозяйства и государст-
венной службы (СЗИУ РАНХиГС, Санкт-Петербург). 
На втором месте — казаночки. Причем команды-чемпио-
ны получили право представлять нашу страну на студен-
ческом чемпионате Европы-2019, который будущим ле-
том примет Португалия.

На церемонии награждения были вручены и индиви-
дуальные награды. Титул самого ценного игрока (MVP) 
получили петербуржцы Полина Важова и Владислав Ме-
лешкин, лучшими защитниками признаны Полина Ма-
тушкина (Колледж олимпийского резерва Пермского 
края) и Илья Леднев (Казань), лучшими форвардами — 
Диана Попова (Казань) и Георгий Егоров (МГУ).

Повышенный интерес зрителей вызвали традицион-
ные для стритбольных турниров конкурсы-шоу. По бро-
скам в кольцо сверху самые высокие оценки авторитет-
ное жюри выставило Сергею Мосуру (команда Da Move 
Crew), в обстреле кольца из-за трехочковой дуги луч-
шую меткость продемонстрировал Даниил Никитин 
из Московской госакадемии физической культуры.

ХОККЕЙ СКА выиграл
второй предсезонный
турнир

Питер 
уже в форме

Сергей Сокольский

ПОДГОТОВКА клубов Континентальной хоккейной 
лиги к сезону 2018/2019 подошла к концу. 

Регулярный чемпионат стартует 1 сентября матчем 
за Кубок открытия в Казани, за который сразятся мест-
ный «Ак Барс» и питерский СКА. До этого момента с уча-
стием клубов КХЛ 
состоится еще один 
контрольный матч: 
завтра подмосков-
ный «Витязь» при-
мет владивосток-
ский «Адмирал».

Накануне в Уфе 
завершился послед-
ний предсезонный 
турнир, Кубок Баш-
кортостана. Его по-
бедителем стали хо-
зяева льда из «Салавата Юлаева», обыгравшие в заклю-
чительном матче «Барыс» — 4:0. По очкам уфимцам не 
уступил «Автомобилист», выигравший у «Нефтехими-
ка» — 2:1. Однако все решила победа «Салавата» над 
уральцами в очной встречи.

А днем ранее домашний турнир имени Пучкова вы-
играл питерский СКА, обыгравший в заключительном 
матче финский «Йокерит» — 4:2. Напомним, в межсезо-
нье полностью обновился тренерский штаб армейского 
клуба. Рулевым команды стал наставник сборной Рос-
сии Илья Воробьев, а в помощники ему были назначены 
экс-главные ярославского «Локомотива» и челябинско-
го «Трактора» Алексей Кудашов и Анвар Гатиятулин, 
помогавшие Воробьеву в сборной на минувшем ЧМ-
2018. Конечно, судить по «предсезонке» рано, но похо-
же, что тренеры с командой сработались. На двух тур-
нирах, Sochi Hockey Open и турнире Пучкова, СКА 
был лучшим, выиграв восемь матчей из восьми, подтвер-
див статус одного из претендентов на Кубок  Гагарина.

ТЕННИС Макарова первой из россиянок вышла во второй круг US Open

Справляется без пары
Артур Нанян

В 
Нью-Йорке стартовал по-
следний в этом году тур-
нир серии «Большого шле-

ма» — Открытый чемпионат 
США (US Open). Первый день со-
ревнований получился не самым 
успешных для наших игроков. 
Из десяти россиян лишь трое 
пробились в следующий раунд: 
Карен Хачанов с Даниилом Мед-
ведевым у мужчин и Екатерина 
Макарова у девушек.

Чуть больше двух часов про-
вели на корте Макарова и Хизер 
Уотсон. После почти идеального 
первого сета, который россиян-
ка выиграла со счетом 6:1, по-
следовал небольшой провал. 
Американка взяла чужую пода-
чу и победила в партии — 6:3. Но 
в решающем сете сильнее оказа-
лась Екатерина — 6:3.

— Матч получился очень не-
простым. Да, Уотсон пробилась 
в основную сетку через квали-
фикацию, но это очень неуступ-
чивый, цепкий соперник. Плюс 
сегодня было очень жарко, тяже-
ло было все время оставаться 
внимательной. Но мне это почти 
удалось, если не считать второго 
сета, — отметила Макарова.

Следующей соперницей Ека-
терины станет девятая ракетка 
мира Юлия Гергес. Это будет 
вторая встреча двух тенниси-
сток за неделю. Ранее немка по-
бедила Макарову в четвертьфи-
нале турнира в Нью-Хейвене.

Говоря о задачах на US Open 
в целом, Екатерина скромнича-
ет. По ее словам, главное — про-
сто наслаждаться игрой. Логика 

в ее словах действительно есть. 
Все же в последнее время Мака-
рова лучше выступает в паре, где 
она добилась невероятных успе-
хов. Вместе с Еленой Весниной, 
пропускающей соревнования 
в США из-за травмы, она выиг-
р а л а  О л и м п и й с к и е  и г р ы -
2016 в Рио-де-Жанейро, Откры-
тый чемпионат Франции и США.

— Мне просто приятно нахо-
диться здесь, играть, — сказала 
Макарова. — Мне бы хотелось на-
слаждаться теннисом и по воз-
можности пройти как можно 
дальше. О каком-то конкретном 
результате я пока не думаю.

Легкую победу одержал Ка-
рен Хачанов — лучшая ракетка 
России в мужском одиночном 
рейтинге, — «посеянный» под 
27-м номером. Он переиграл 
в трех сетах испанца Альберта 
Рамоса-Виньоласа — 6:3, 6:2, 6:3. 
Матч продолжался 1 час 46 ми-
нут. Следующим соперником Ка-
рена станет итальянец Лоренцо 
Сонего.

— Здорово, что я повел в лич-
ных встречах с Альбертом. Мы 
с ним недавно играли в Цинцин-
нати, и я понимал, какую такти-
ку мне надо выбрать и как ему 
противостоять, — подчеркнул 
Хачанов. — Мои цели здесь? Ста-
раться не играть первым запу-
ском. А то приходится рано про-
сыпаться (смеется). Если серьез-
но — все равно, в какое время вы-
ходить на корт. Главное — доби-
ваться результата. 

Неплохую форму набрал Да-
ниил Медведев. Перед стартом 
US Open он выиграл турнир 
Мужской теннисной ассоциа-

ции (ATP) в Уинстон-Сейлеме. 
Даниил стал первым с 2013 года 
россиянином,  победившим 
в двух соревнованиях под эги-
дой ATP за один сезон. Ранее по-
добное достижение установил 
М и х а и л  Ю ж н ы й ,  к о т о р ы й 
в США проведет последний в ка-
рьере турнир серии «Большого 
шлема».

— Это потрясающе, — делился 
своими впечатлениями Медве-
дев. — В начале недели я не думал 
о победе. Мне казалось, что я не 
набрал форму. Я вообще мог про-
играть уже в первом матче. Но 
в итоге взял титул. 

Благодаря триумфу в Уинс-
тон-Сейлеме Медведев поднялся 
на 36-ю строчку в рейтинге. Об-
новив личный рекорд, Даниил 
стал второй ракеткой России. 
И впервые в карьере попал в топ-
40 рейтинга.

В матче первого круга US 
Open Медведев обыграл в трех 
сетах еще одного россиянина Ев-
гения Донского — 7:5, 6:4, 6:2. 
Это лучший результат Даниила 
на кортах Нью-Йорка. Его следу-
ющем соперником станет Сте-
фанос Циципас. 

Неприятной неожиданно-
стью стал вылет Андрея Рублева, 
который в прошлом году на US 
Open добрался до четвертьфина-
ла и уступил в нем будущему по-
бедителю турнира испанцу Ра-
фаэлю Надалю. 

В матче первого нынешнего 
розыгрыша соревнований Андрей 
проиграл в четырех сетах францу-
зу Жереми Шарди — 2:6, 6:4, 4:6, 
1:6. По итогам турнира Рублев по-
кинет топ-65 рейтинга.

Илья Соболев 

С
егодня определятся 
все участники груп-
пового этапа Лиги 
чемпионов,  жере-
б ь е в к а  к о т о р о г о 

пройдет в четверг 30 августа 
в Монако.

К 26 командам, среди которых 
р о с с и й с к и е  « Л о к о м о т и в » 
и ЦСКА, попавшим в групповой 
этап напрямую, присоединятся 
еще шесть, прошедшие через сито 
квалификации. Три счастливчика 
стали известны накануне в про-
тивостояниях «Динамо Киев» — 
«Аякс» (Голландия), АЕК (Гре-
ция) — «Види» (Венгрия), «Дина-
мо Загреб» (Хорватия) — «Янг 
Бойз» (Швейцария). Еще три пу-
тевки будут разыграны сегодня 
парами ПАОК (Греция) — «Бенфи-
ка» (Португалия), ПСВ (Голлан-
дия) — БАТЭ (Белоруссия) и «Ред 
Булл Зальцбург» (Австрия) — 
«Црвена Звезда» (Сербия).

Как известно, схема распреде-
ления мест в еврокубках, начи-
ная с сезона 2018/2019, претер-
пела некоторые изменения. На-
пример, раньше прямые путевки 
в групповой этап Лиги чемпио-
нов получали 22 команды. Теперь 
их количество увеличилось до 26. 

Остальные шесть путевок 
разыгрывались в квалификации. 
Как и прежде, все задействован-
ные команды были разделены на 
две группы. По «пути чемпио-
нов» шли победители нацио-
нальных первенств с невысоким 
рейтингом. Был еще и «путь 
представителей лиг»: по нему 
шагали клубы из сильных лиг, не 
являющиеся чемпионами своих 
стран. 

Вот как раз по этой «дорож-
ке» в групповой этап могла про-
биться и третья российская 
команда, московский «Спар-
так». Но, увы, «красно-белые» 
оступились в третьем раунде 
квалификации, не справившись 
с греческим ПАОКом, и теперь 
сыграют на групповом этапе вто-
рого по престижу еврокубка, 
Лиги Европы.

Что касается жеребьевки 
группового этапа Лиги чемпио-
нов, она пройдет в привычном 

формате. Все команды будут по-
делены на четыре группы. В пер-
вую войдут действующий обла-
датель Кубка европейских чем-
пионов, коим является мадрид-
ский «Реал», победитель Лиги 
Европы-2017/2018 мадридский 
«Атлетико» и чемпионы шести 
стран с наивысшим рейтингом 
УЕФА. В их числе и Россия, благо-
даря чему в первой корзине очу-

тился «Локомотив». Это значит, 
что на групповом этапе он точно 
избежит встречи не только с «Ре-
алом» и «Атлетико», но и с таки-
ми грандами, как «Барселона», 
«Бавария», «Манчестер Сити», 
«Пари Сен-Жермен» и «Бава-
рия».

А вот ЦСКА не так повезло. 
Остальные три корзины будут 
сформированы в соответствии 

с местом клубов в рейтинге 
УЕФА. Имеющегося коэффици-
ента армейцам хватило для того, 
чтобы «зацепиться» лишь за тре-
тью корзину. Если жребий к по-
допечным Виктора Гончаренко 
будет не слишком благосклонен, 
они вполне могут обнаружить 
себя в «группе смерти». Впро-
чем, и в предварительных очер-
таниях состав корзин выглядит 
достаточно ровно, так что убой-
ный квартет может достаться 
даже «Локомотиву».

Футболисты ЦСКА и «Локомотива» 
попали в Лигу чемпионов напрямую.Акцент

 «Локомотив» попадет в первую корзину при жере-
бьевке группового этапа Лиги чемпионов

На двух предсезон-
ных турнирах питер-
ский СКА выиграл 
восемь матчей 
из восьми

Хоккеисты питерского СКА (на фото в темном) сработались 
с новым главным тренером Ильей Воробьевым.

НОВОСТИ

УЕФА назвал
лучший гол
прошлого
сезона

«НОЖНИЦЫ»
РОНАЛДУ

Сергей Литвинов

ГОЛ португальца Криштиану 
Роналду в ворота «Ювентуса» 
в первом матче четвертьфинала 
Лиги чемпионов был признан 
лучшим в сезоне 2017/18 по вер-
сии Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА). 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте организации. 

Победитель определился 
по итогам голосования на сайте 
УЕФА. Оно проходило с 14 по 
27 августа. За гол Роналду эф-
фектным ударом «ножницами» 
проголосовало 197 496 человек. 
Что забавно: тот мяч он забил 
будучи игроком мадридского 
«Реала» в ворота команды, в ко-
торую он перешел этим летом за 
112 миллионов евро. 

Второе место занял француз 
Димитри Пайет с его голом в во-
рота «РБ Лейпцига» 35 558 голо-
сов) в Лиге Европы, третье — фут-
болистка юниорской сборной 
Испании Ева Наварро (23 315).

Ранее приз получали аргенти-
нец Лионель Месси из «Барсело-
ны» (2015, 2016 годы) и форвард 
сборной Хорватии и «Ювенту-
са» Марио Манджукич (2017).

КХЛ
может ввести
двухочковый
подсчет баллов

ПОБЕДУ 
УЦЕНЯЮТ

Сергей Сокольский

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига может принять реше-
ние о переходе на новую систе-
му подсчета очков. 

Если она будет принята, то 
за любую победу, будь то 
в основное время, в овертайме 
или в серии буллитов, команды 
будут получать два очка. Одно 
очко предлагается начислять за 
поражение в дополнительное 
время или в буллитах. Анало-
гичная система уже действует 
в Национальной хоккейной 
лиге.

Инициатором перехода на 
двухочковую систему в КХЛ яв-
ляется Федерация хоккея Рос-
сии: по мнению ФХР, новшество 
поспособствует более напря-
женной борьбе и непредсказуе-
мости в окончательном распре-
делении мест в турнирной та-
блице.

Отметим, что окончательное 
решение по поводу двухочко-
вой системы будет принято за 
заочном совете директоров 
КХЛ, который пройдет 31 авгу-
ста, то есть за день до старта се-
зона 2018/2019 Континенталь-
ной хоккейной лиги. 

Тренер «МЮ»
устроил
скандал после
матча против
«Тоттенхэма»

МОУРИНЬЮ 
НА НЕРВАХ

Сергей Литвинов

В ЦЕНТРАЛЬНОМ матче вто-
рого тура чемпионата Англии 
по футболу «Манчестер Юнай-
тед» проиграл на своем поле 
«Тоттенхэму» — 0:3. Дубль офор-
мил Лукас Моура, еще один мяч 
забил Харри Кейн. 

Потерпев второе поражение 
подряд, «МЮ» опустился на 13-е 
место в таблице. А британские 
СМИ заговорили об увольнении 
главного тренера команды Жозе 
Моуринью, которому после 
встречи с лондонцами пришлось 
отбиваться от журналистов. 

Не выдержав напора прессы, 
португалец демонстративно 
встал и ушел с пресс-конферен-
ции.

— Я выиграл три чемпионских 
титула в Англии. Это больше, 
чем у остальных 19 тренеров 
в турнире вместе взятых. Ува-
жайте мои достижения, — с эти-
ми словами Жозе покинул зал.

К слову, Моуринью потерпел 
крупнейшее домашнее пораже-
ние в карьере. Ранее его команды 
никогда не проигрывали дома 
с разницей в три мяча. 

Екатерина Макарова выходила в полуфинал US Open в одиночном разряде 
в 2014 году. 
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Все новости чемпионата 
на сайте 
rg.ru/sujet/6051

КТО УЖЕ КВАЛИФИЦИРОВАЛСЯ В ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ*

Первая корзина
«Реал» (Испания)

«Атлетико» (Испания)

«Барселона» (Испания)

«Бавария» (Германия)

«Манчестер Сити» (Англия)

«Ювентус» (Италия)

«ПСЖ» (Франция)

«Локомотив» (Россия)

Вторая корзина
«Боруссия» (Германия) — 89.000**

«Порто» (Португалия) — 86.000

«Манчестер Юнайтед» (Англия) — 

82.000

«Шахтер» (Украина) — 81.000

«Наполи» (Италия) — 78.000

«Тоттенхэм» (Англия) — 67.000

«Рома» (Италия) — 64.000

Третья
корзина
«Шальке» (Германия) — 62.000

«Лион» (Франция) — 59.500

«Монако» (Франция) — 57.000

ЦСКА (Россия) — 45.000

Четвертая корзина
«Брюгге» (Бельгия) — 29.500

«Галатасарай» (Турция) — 29.500

«Интер» (Италия) — 16.000

«Хоффенхайм» (Германия) — 14.285

Без корзины
«Ливерпуль» (Англия) — 62.000

«Валенсия» (Испания) — 36.000

«Виктория» (Чехия) — 33.000

* по состоянию на вчерашний день
** коэффициент в клубном рейтинге УЕФА

Футбол Сегодня определятся все участники группового этапа 
Лиги чемпионов, а завтра состоится жеребьевка турнира

Корзины заполняются
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